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Acuerdo entre los
bomberos y el
Ayuntamiento
de Guadix
�Bomberos y Ayuntamiento se comprometen a que ningún
día haya menos de dos efectivos en el Parque de Bomberos
�Ambas partes celebraron una reunión en la que se
adquirieron además otros compromisos

Un San Antón
marcado por el frío
El mal tiempo y el intenso frío fueron los
principales protagonistas de la festividad
de San Antón Página 3 RAMÓN UBRIC

El programa electoral
del PP a debate en un
pleno extraordinario
El alcalde de Guadix lamen-
ta que el pleno extraordina-
rio solicitado por la oposición
no se aprovechara para hacer
un debate serio y fundamen-
tado sobre la ciudad. Por su

parte, el PSOE reprueba al
Equipo de Gobierno por in-
cumplir su programa electo-
ral y asegura que ellos están
elaborando propuestas reali-
zables.                            PÁGINA 2

Un millón de euros para
un proyecto de
prevención de incendios

La Confederación Hidrográ-
fica del Guadalquivir ha lici-
tado por 1.046.777,13 euros
el proyecto para la ejecución

de actuaciones preventivas
contra incendios forestales
en siete puntos de la provin-
cia.                               PÁGINA 4

Una campaña promovida por
la Diputación y la asociación
Borderline divulgará en la
provincia las claves para inte-
grar a personas con inteligen-
cia límite.                   PÁGINA 6

Integrar a
personas con
inteligencia
límite

CULTURA               | 22

Vuelve el
Aula
Abentofail
de Guadix
�Manuel Villar Raso será el
protagonista el viernes 30 de
enero, a las 20:00 horas en el
patio del Ayuntamiento  
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POLÍTICA PLENO EXTRAORDINARIO

Pleno extraordinario
celebrado en el

Ayuntamiento de Guadix..
G.P.

El programa electoral
del PP a debate en un
pleno extraordinario
�El alcalde de Guadix lamenta que el pleno
extraordinario solicitado por la oposición no se
aprovechara para hacer un debate serio y
fundamentado sobre la ciudad

REDACCIÓN GUADIX

Los miembros de la corpora-
ción municipal del Ayunta-
miento de Guadix (con algu-
na ausencia justificada por
motivos laborales de la que se
informó debidamente a la se-
cretaría general) se daban cita
el pasado lunes en el salón de

plenos del consistorio accita-
no para celebrar dos sesiones
extraordinarias. La primera,
para aprobar por unanimi-
dad la adhesión al fondo de
impulso económico R.D. Ley
17/2014, de medidas de sos-
tenibilidad financiera de las
comunidades autónomas y

entidades locales y otras de
carácter económico.
La segunda sesión había sido
solicitada por los dos grupos
municipales de la oposición
para debatir sobre el cumpli-
miento del programa electo-
ral de 2011 del Partido Popu-
lar. Tal y como ya se pusiera

de manifiesto durante la se-
sión por parte del portavoz
del Equipo de Gobierno, Je-
sús Lorente, y del alcalde-pre-
sidente, José Antonio Gonzá-
lez Alcalá, y como ha reitera-
do esta mañana el alcalde ac-
citano, fue un pleno al que
no se le encontró mucha jus-
tificación. “Lo cierto es que
lamento el que no se aprove-
chara la ocasión para hacer
un debate serio y fundamen-
tado sobre la ciudad”, admi-
te González Alcalá.
Y es que, según ya tuvieron
ocasión de manifestar ambos
durante la sesión, “la oposi-

ción no ha venido preparada
a este pleno, no ha traído nin-
guna propuesta y su interven-
ción ha carecido de conteni-
do”. Con respecto a los in-
cumplimientos que se le acha-
caron al Equipo de Gobier-
no, éste recordó que un pro-
grama es “un documento
vivo, en el que muchas cosas
se cumplen pero quizás otras
no”. En el caso que centró el
debate, González Alcalá insis-
te en que si hay cosas que no
se han cumplido es porque
Guadix se ha encontrado con
dos grandes escollos:
- “Por un lado, la tremenda si-
tuación de crisis económica
que ha atenazado a Guadix y
a todos”
- “Por otro, el hecho de que,
al cambiar la ciudad de go-
bierno, nos hayamos encon-
trado con la oposición per-
manente y de dilación de los
proyectos de la Junta en aque-
llos temas que sobrepasan la
decisión municipal”. 
Con respecto a este último
punto, el alcalde accitano ci-
taba en la sesión del lunes al-
gunos de los temas que no
han salido adelante por esa
falta de apoyo, como la repo-
tenciación de la línea eléctri-
ca “tan necesaria para el fo-

mento empresarial e indus-
trial”; la construcción de un
acceso para el Hospital que
garantice una mayor seguri-
dad; la remodelación de la
Avenida Buenos Aires, para
la que existía un convenio fir-
mado con la Junta que no se
ha cumplido; la recuperación
y puesta en valor de La Alca-
zaba; o la propuesta de pues-
ta en valor del edificio del an-
tiguo Seminario, entre otros. 
El alcalde-presidente recono-
cía en la sesión del lunes, sen-
tirse defraudado por no ha-
ber podido debatir sobre la
ciudad “al no haber hecho la
oposición el trabajo bien he-
cho”. Así, aunque llevaba do-
cumentación completa sobre
la gestión realizada y un lista-
do de lo cumplido y no cum-
plido en el programa, su in-
tervención se centró en un re-
paso somero por esos temas. 
“No ha habido una oposición
que haya pedido tantas dimi-
siones y reprobaciones como
ésta, y se atreven a reprobar
incluso un programa electo-
ral en el que un 80% se ha lle-
vado a cabo. Lo que no se ha
hecho, quizás no ha sido por
nosotros sino por esos esco-
llos que indicaba antes. Pero
lo que está claro es que no he-

GUADIX



Luminaria accitana. RAMÓN UBRIC

Un San Antón, con mucho frío,
inundó de fuego la comarca
�La luminaria oficial se pudo encender en la noche del sábado y
cientos de accitanos degustaron los productos típicos del cerdo 

RAMÓN UBRIC GUADIX

El frío no impidió este sába-
do que la ciudad se volcara en
la celebración de las tradicio-
nales fiestas de San Antón.
Fueron muchos los accitanos
y accitanas que participaron
en el encendido oficial de la
luminaria popular municipal
ubicada como cada año en la
Ermita de San Antón, donde
todo el que se acercó pudo
disfrutar de las viandas del cer-
do típicas de esta celebración.
También fueron muchas las
luminarias que se encendie-
ron a lo largo de la ciudad y
de la comarca accitana duran-
te la noche del sábado. Ya el
domingo, la alerta por neva-
das no impidió que se pudie-
ra realizar la tradicional pro-
cesión y, por tanto, el concur-
so de caballerías.
Sí se encendió la luminaria
oficial en la era de San Antón
el sábado y allí, cientos de ac-
citanos degustaron, de mane-
ra gratuita, los productos tí-
picos del cerdo y el vino del
país, repartidos por la Her-
mandad de San Antón. Tam-

bién se realizó el traslado  de
la imagen de San Antón des-
de la iglesia de San Miguel
hasta la ermita. A partir de ese
momento, el jurado de las lu-
minarias visitó todas aquellas
luminarias que se habían ins-
crito en el concurso.
Ya este domingo, continua-
ron los actos festivos con la
tradicional procesión del san-
to patrón de los animales y la
misa y bendición de los ani-
males en la ermita desde las
once y media de la mañana.
Se pudo desarrollar la tradi-
cional romería, a pesar de la
nieve que hizo su aparición,
durante la procesión, con la
bendición de los animales, las
vueltas de rigor y la compra
de la cuña.
Era el fin de semana en que
“se le queman las barbas al
Santo” como tradicionalmen-
te se dice, no solo en Guadix,
sino también en pueblos de
la comarca accitana como La
Calahorra, Jérez del Marque-
sado, Benalúa, La Peza o Pu-
rullena que, alrededor de las
luminarias, intentaron res-

guardarse de frío con todo
tipo de abrigos, gorros, bu-
fandas y guantes.
Ganadores de los concursos
de San Antón
El frío es un acompañante ha-
bitual en una de las fiestas más
populares y de gran arraigo
en la ciudad de Guadix, San
Antón, y no faltó tampoco
este año a su cita con la fiesta
este fin de semana, aunque
eso no impidió que la ciudad
se volcara en la celebración.
Fueron muchos los accitanos
y accitanas que participaron
el sábado en el encendido ofi-
cial de la luminaria popular
municipal ubicada como
cada año en la Ermita de San
Antón, donde todo el que se
acercó pudo disfrutar de las
viandas del cerdo típicas de
esta celebración.  Ya el domin-
go hubo mucho frío y algo de
nieve en la cita con la tradi-
cional procesión y el concur-
so de caballerías.
Con respecto al concurso de
luminarias, el jurado adoptó
el siguiente fallo:
Primer premio de 200 euros.

Luminaria ubicada en la ca-
lle Punta Umbría (en la Ba-
rriada de Andalucía).
- Segundo premio de 150 eu-
ros. Luminaria ubicada en la
calle Alameda, a espaldas de
la Avenida Buenos Aires (ve-
cinos de la Avenida Buenos
Aires).
- Tercer premio de 100 euros.
Luminaria Barrio Cristo de
los Favores.
- Cuarto premio de 100 euros.
Luminaria Vecinos de El Col-
menar.
- Quinto premio de 50 euros.
Luminaria a cargo de grupo
de chicas en el Recinto Ferial.
En el concurso de caballerí-
as, el fallo del jurado ha sido
el siguiente:
- Primer premio de 60 euros.
Gerardo Saavedra Varón.
- Segundo premio de 50 eu-
ros. Manuel Hernández He-
ras.
- Tercer premio de 40 euros.
Francisco Javier Pozo Fernán-
dez.
- Cuarto premio de 30 euros.
José López Sánchez, en repre-
sentación de hija y sobrina.

mos engañado a los ciudada-
nos”, señalaba. Y recordaba
que quien aprueba o des-
aprueba la acción de gobier-
no no es la oposición, “sino el
pueblo, que cada cuatro años
tiene voz para elegir a sus re-
presentantes”.
No obstante, espera que todo
esto sirva para que la oposi-
ción reflexione y para que, “al
contrario de lo que han dado
a entender en este pleno, que
finalmente ha resultado va-
cío por no haberlo prepara-
do, planteen iniciativas posi-
tivas para la ciudad”. En este
sentido, el alcalde ha recono-
cido que sigue esperando el
apoyo de la oposición, “y más
ahora, con el cambio de di-
rección ante los órganos de-
cisorios de la Junta, lo que a
lo mejor contribuirá a que las
necesidades de Guadix sean
más tenidas en cuenta”. 
El PSOE reprueba al equipo
de gobierno del PP de Gua-
dix por incumplir su progra-
ma electoral
El grupo municipal del PSOE
de Guadix reprobó en pleno
extraordinario al equipo de
gobierno del PP por incum-
plir su programa electoral de
2011. La convocatoria fue so-
licitada por la oposición y sir-
vió, según ha detallado esta
mañana el portavoz munici-
pal socialista, Manuel Gómez
Vidal, “para poner de mani-
fiesto las vergüenzas del PP
en su programa electoral y
para demostrar que en polí-
tica no todo vale y que hay
otras formas de hacer las co-
sas”.
En sus intervenciones, Gómez
Vidal destacó que los progra-
mas electorales son un com-
promiso político con los ciu-
dadanos, “un deber que el PP
de Guadix no ha cumplido al
no realizar prácticamente nin-
guna de las propuestas inclui-
das en su programa electoral
de 2011”. Entre estos incum-
plimientos se encuentran la
dimisión del anterior alcalde
a los pocos meses de iniciar-
se la legislatura o la no reali-
zación de proyectos impor-
tantes para la ciudad, como
son: el convenio Guadix Ver-
de, el impulso del polígono
industrial Príncipe Felipe, el
Parador Nacional, la cons-
trucción de un centro comer-
cial, y el establecimiento de
una Escuela Universitaria de
Enfermería y Fisioterapia en
la ciudad.
Aunque el pleno extraordi-
nario fue “útil” para tomar
conciencia de que todos los
programas electorales tienen
que ser “cumplibles y realiza-
bles”, según el portavoz socia-
lista, “la reprobación al PP por
su incumplimiento vendrá

por parte de los ciudadanos
en las próximas elecciones”.
Por este motivo, ha recorda-
do que, como ya anunció el
secretario general del PSOE
de Guadix, José Martínez Ol-
mos, “los socialistas se encuen-
tran trabajando en la redac-
ción de un programa com-
prometido, realista y cumpli-
ble para las próximas eleccio-
nes, donde según las encues-
tas, el cambio político va a lle-
gar a Guadix de mano del
PSOE”.
Sin piscina cubierta
El portavoz municipal del
PSOE de Guadix, Manuel Gó-
mez Vidal, y los concejales so-
cialistas, Iván López Ariza y
Francisco Avilés Martos, de-
nunciaron en rueda de pren-
sa los incumplimientos elec-
torales del PP en el deporte
accitano, destacando como
principal falta de compromi-
so con los ciudadanos y ciu-
dadanas el retraso de más de
cuatro años en la construc-
ción del complejo deportivo
urbano y la pérdida de
1.750.000 euros de subven-
ción de la Junta de Andalu-
cía.
Según especificó Francisco

Avilés, “el compromiso que
adquirió el PP en 2011 con
Guadix, a través de su progra-
ma electoral, es un incumpli-
miento prácticamente en su
totalidad, y en el tema de de-
portes la mayor falta es el com-
plejo deportivo urbano, don-
de ciudades como Baza o
Atarfe llevan ya años disfru-
tando de magníficas instala-
ciones”.
Además el concejal reiteró la
voluntad del PSOE en hacer
realidad el centro deportivo
urbano, “porque entende-
mos que es hacer ciudad y ha-
cerla con cosas grandes”. Sin
embargo, según advirtió, “el
PP ahora quiere hacerlo a pul-
món, con los impuestos de los
ciudadanos. Para ello, han
puesto ahora un cartel  don-
de dice que cumplen, a pesar
de que el PP no ha sabido ges-
tionar este proyecto, perdien-
do 1.750.000 euros de la Jun-
ta de Andalucía de subven-
ción y la mitad de las instala-
ciones. Esto es un grave
error”.
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Los socialistas aclaran
que están elaborando
propuestas realizables
y participativas, que
resuelvan los
problemas de los
ciudadanos y
ciudadanas.
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PROYECTOS PREVENCIÓN DE INCENDIOS

RAMÓN UBRIC GUADIX

La Confederación Hidrográ-
fica del Guadalquivir (CHG),
organismo dependiente del
Ministerio de Agricultura, Ali-
mentación y Medio Ambien-
te, ha licitado por un impor-
te de 1.046.777,13 euros el
proyecto para la ejecución de
actuaciones preventivas con-
tra incendios forestales y lu-
cha contra el cambio climáti-
co en los montes propiedad
de este Organismo, que se lo-
calizan en siete puntos de la
zona centro de la provincia
de Granada, entre los que se
incluye el monte de Cenes de
la Vega.
El proyecto consiste en la apli-
cación de una serie de medi-
das preventivas, encaminadas
a reducir el riesgo de incen-

dio en los montes gestiona-
dos por la CHG mediante la
disminución de la cantidad
de combustible vegetal y la
ruptura de la continuidad del
mismo.
La puesta en marcha de estas
actuaciones facilitará, ade-
más, el acceso a los medios de
extinción en caso de incen-
dio, la realización de corta-
fuegos, líneas de defensa y
otras infraestructuras de pre-
vención, el saneamiento de
la masa forestal gracias a la eli-
minación de la materia vege-
tal muerta o excesiva y la dis-
minución del riesgo de pla-
gas o enfermedades foresta-
les en estos montes.
Los trabajos se desarrollarán
en siete puntos de la zona cen-
tro de la provincia de Grana-

da. Concretamente, se va a in-
tervenir en el entorno de los
montes de Benalúa, en el tér-
mino municipal de Guadix;
en Cenes de la Vega, donde
la CHG ya está trabajando en
otro proyecto para la recupe-
ración de la zona tras el incen-
dio forestal registrado el pa-
sado verano; y en el monte de
Zaragüit, situado junto al te-
rreno consorciado de Gua-
dix.
Asimismo, se va a actuar en el
entorno de los embalses de
Canales (situado en el térmi-
no municipal de Pinos Genil),
el de Francisco Abellán (en
un terreno forestal incluido
en la parte Noroeste del tér-
mino municipal de Cortes y
Graena y en el de La Peza), y
en el de Quéntar. De igual for-

ma, se ejecutarán trabajos en
el entorno del río Guadix, en
diferentes áreas que se loca-
lizan en los términos munici-
pales de Guadix, Valle del Za-
labí, Purullena, Marchal, Lan-
teira, La Calahorra, Jerez del
Marquesado, Cogollos de
Guadix, Alquife, Albuñán y
Aldeire.
Con esta actuación son ya tres
los proyectos impulsados por
la Confederación Hidrográ-
fica del Guadalquivir en el úl-
timo mes, destinados a la pre-
vención de incendios  en los
montes que gestiona el Orga-
nismo en la provincia de Gra-
nada con una inversión total
que asciende a más de 2,8 mi-
llones de euros. En este sen-
tido, además de los trabajos
para la zona centro que se aca-

ban de licitar, ya se han trami-
tado los trabajos en la zona
occidental por valor de
967.671 euros y en la parte
oriental, por un importe de
851.299,84 euros.
Estos trabajos se enmarcan en
la iniciativa impulsada por la
CHG para actuar en las más
de 30.000 hectáreas de mon-
tes públicos que gestiona el
Organismo a lo largo de toda
la cuenca del Guadalquivir.
A todo ello hay que sumar las
obras que ya está ejecutando
la Confederación en el mon-
te de Cenes de la Vega para la
restauración ambiental tras
el incendio forestal que se re-
gistró el pasado verano en esta
zona, una actuación que su-
pone una inversión de 1,4 mi-
llones de euros.

Panorámica de la vega de Guadix. TORCUATO FANDILA

Un millón de euros para un proyecto
de prevención de incendios 
�El Organismo ha licitado en el último mes tres proyectos para la prevención de
incendios forestales que suman cerca de 3 millones de euros y abarcan montes públicos
de toda la provincia de Granada

La comedia
musical “El otro
lado de la cama”
llega al Teatro
Mira de Amescua
el sábado 31 de
enero

REDACCIÓN GUADIX

La comedia musical “El otro
lado de la cama”, de David Se-
rrano, llega el próximo sába-
do 31 de enero al Teatro Mira
de Amescua. El público ten-
drá ocasión de disfrutar de
esta adaptación teatral de una
de las películas de mayor éxi-
to del cine español. En este
caso con los actores Álex Ca-
sademunt, Noelia Miras, Mó-
nica Aragón y José Manuel
Pardo como protagonistas, y
con Laura Ramírez, Andrés
Arenas, Malu Carranza y Pau-
la Díez. 
La obra es una adaptación de
Roberto Santiago, con la ver-
sión musical de Coque Malla
y la dirección de José Manuel
Pardo. Habrá una única re-
presentación a las ocho de la
tarde con un precio de entra-
da de doce euros. Las entra-
das anticipadas se pueden
comprar ya en Música y Mú-
sicos y en el Salón de Belleza
Mari Carmen H. Valero. 
La concejalía de Cultura del
Ayuntamiento de Guadix co-
labora en la programación de
la representación teatral en
nuestra ciudad de esta obra
producida por Paso Paso y pa-
trocinada por Voneka y Ara.
Más sobre la obra
Hacer reir es algo muy serio
tan serio como el amor, los ce-
los y las mentiras… pero lo
curioso es que son las cosas
serias las que más nos hacen
reir. Eso eslo que pasa en la
casa de Sonia y Javier, que lle-
van varios años viviendojun-
tos, lo que les ha abocado a la
monotonía y la rutina.
Por otro lado, tenemos a Pau-
la y a Pedro, que no viven jun-
tos pero son pareja o por lo
menoseso piensa Pedro, por-
que Paula no lo tiene claro y
rompe la relación. Es aquí-
donde comienza un lío de ca-
mas donde estas dos parejas
se verán envueltas enuna his-
toria de sexo, amistad, enre-
dos y mentiras. Y es que en
esta historia, los personajes
no paran de mentir desde el
principio hasta el final. Du-
rante lahistoria, van apare-
ciendo nuevos personajes,
como un taxista amigo de Pe-
dro y Javier con una curiosa
visión de la vida, una chica un
poco psicópata que se enamo-
ra locamente de Pedro y Lu-
cía, etc... .
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REUNIÓN BOMBEROS

Bomberos y
Ayuntamiento se
comprometen a que
ningún día haya
menos de dos
efectivos en el
Parque de
Bomberos

REDACCIÓN GUADIX

El alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, y con-
cejales del Equipo de Gobier-
no mantuvieron una reunión
con la plantilla del cuerpo de
Bomberos de la que han dado
cuenta esta mañana en el pro-
pio Parque de Bomberos. El
objetivo era solventar la situa-
ción que, puntualmente, se
podía producir de presencia
de un solo bombero de guar-
dia. Una situación que, según
se ha manifestado esta maña-
na, ha podido producirse por
problemas administrativos y
de distribución horaria que
ya han quedado resueltos. De
manera que se garantiza que
ningún día haya menos de
dos efectivos en el Parque.
Es lo que han explicado An-
tonio Manuel García Martín,
Bombero que ha hablado en
representación de sus com-
pañeros, y el propio alcalde
accitano. “Desde que supe de
la existencia de cierta discre-
pancia se abordó el tema di-
rectamente con los bombe-
ros para solventar estos pro-
blemas administrativos y de
distribución horaria. Existe
pues un acuerdo claro entre
las dos partes y un compromi-
so personal mío como alcal-
de de que siempre habrá dos
Bomberos de turno, y que se
activarán más dependiendo
de las necesidades y emergen-
cias que puedan producirse”,
ha explicado González Alca-
lá. Es decir, habrá dos turnos
hasta completar el cómputo
de horas; y en caso de enfer-
medad o cualquier otra cir-

cunstancia que pueda surgir
y que impida la presencia de
uno de los dos, otro compa-
ñero ocuparía este turno abo-
nándose ese servicio. 
Queda zanjada por tanto esta
cuestión que ha suscitado
cierta polémica en los últimos
días, “sobre todo por parte de
quienes no han querido pro-
fundizar y han preferido fo-
mentar la confrontación”.
“No hay pues alarma ningu-
na y la seguridad está garan-
tizada totalmente”, ha añadi-
do el alcalde, quien ha recor-
dado que la intención es
siempre, por encima de todo,
arreglar los problemas de
nuestra ciudad. “Así lo demos-
tramos dando la cara para
aclarar algún punto de des-
encuentro que se haya podi-
do producir y abordando este
asunto y otros, siguiendo con
la apuesta clara por los cuer-
pos de seguridad que este
Equipo de Gobierno ha he-
cho desde el primer momen-
to”.
Así, ha recordado que en
2008 se contaba con 8 Bom-
beros y una aportación del
consorcio de 300.000 euros,
mientras que esa aportación
es desde 2010 de 270.000 eu-
ros y el número de Bomberos
se ha incrementado a 14. “Es
un servicio que se presta de
forma extraordinaria, no sólo
en Guadix sino en toda la co-
marca, y a pesar de la gran ex-
tensión que abarca y de las di-
ficultades orográficas y de ca-
rreteras que presenta la zona”. 
En la reunión de ayer se al-
canzaron también otros

acuerdos que se han dado a
conocer esta mañana, como
el compromiso de revisar la
consideración a grupo C-1
para plantearlo en la próxi-
ma mesa de negociación. O
el pago de las horas extraor-
dinarias, “que aunque a veces
pueda producirse alguna de-
mora, se pagan”. 
Preguntados por los medios
de comunicación sobre el
próximo Reto Accibomberos,
Antonio Manuel García ha
explicado que está pendien-
te una reunión organizativa
que determine la fecha de ce-
lebración, mientras que Gon-
zález Alcalá ha mostrado todo
su apoyo a la iniciativa al con-
siderar “que es una propues-
ta que debe convertirse en un
clásico lúdico-deportivo de
nuestra ciudad”. 
El PSOE felicita a los Bombe-
ros de Guadix por lograr un
acuerdo con el Ayuntamien-
to
El PSOE de Guadix, a través
de su secretario general, José
Martínez Olmos, ha felicita-
do al cuerpo de Bomberos de
la ciudad por lograr un acuer-
do con el Ayuntamiento tras

una serie de quejas por parte
de estos profesionales sobre
la falta de efectivos, lo que les
llevó a presentar un escrito a
la concejala del PP de Perso-
nal, Ana Payán, en el que mos-
traban su disconformidad.
El portavoz municipal socia-
lista, Manuel Gómez Vidal,
ha hecho referencia al pleno
extraordinario del pasado lu-
nes en el que también se abor-
daron las reivindicaciones de
los Bomberos por parte de la
oposición municipal. “No he-
mos hecho nunca polémica
sobre las intervenciones de
las Fuerzas de Seguridad de
la ciudad. Pero en este pleno
transmitimos que algo se está
haciendo mal con la política
de recursos humanos en el
Ayuntamiento y esto hace
daño a los colectivos de los
servicios públicos mejores va-
lorados por los ciudadanos”.
Con la noticia sobre el acuer-
do que han alcanzado los
Bomberos con el Ayunta-
miento de Guadix, los socia-
listas insisten en que ha sido
gracias “a la unidad y presión
legítima” de los profesiona-
les, ya que “el alcalde accita-

no siempre va a remolque de
la oposición y de las reivindi-
caciones de los profesiona-
les”. Además, Gómez Vidal ha
asegurado que “algo se está
haciendo mal en materia de
Personal en el Ayuntamien-
to de Guadix, y que tras alcan-
zar un acuerdo con los Bom-
beros, el PP tiene que resol-
ver también el tema de las
quejas de la Policía Local de
Guadix”,
Por otro lado, los socialistas
ya mostraron su respaldo a los
Bomberos el pasado martes
en una rueda de prensa, en
la que el secretario general
del PSOE de Guadix, José
Martínez Olmos, transmitió
su apoyo a los trabajadores de
los servicios públicos esencia-
les de la ciudad, en referen-
cia a los Bomberos, y lanzó un
mensaje a los ciudadanos so-
bre el trabajo que está reali-
zando el PSOE para que en
un futuro “lo que hoy es gra-
cias al esfuerzo impagable de
los Bomberos, mañana sea
gracias a que haya una dota-
ción adecuada por parte del
Ayuntamiento, para cubrir
este servicio”.

El alcalde de Guadix y miembros del equipo de gobierno junto a los bomberos accitanos . G.P.

La Junta
comienzan las
obras para la
adecuación de siete
infraviviendas en
Cortés y Graena

REDACCIÓN CORTES Y GRAENA

La Consejería de Fomento y
Vivienda ha entregado a sie-
te familias con escasos recur-
sos económicos los proyectos
para la rehabilitación de sus
viviendas en el municipio gra-
nadino de Cortés y Graena,
una actuación contemplada
en el Programa de Transfor-
mación de Infravivienda que
persigue mejorar sustancial-
mente las condiciones de los
inmuebles en situación pre-
caria y que está destinado a
familias con bajos ingresos.
Las actuaciones proyectadas
cuentan con un presupuesto
de 203.940 euros, a los que se
suman unos 30.950 euros por
redacción de proyectos y di-
rección de obras, lo que suma
un total de 234.890 euros que
serán subvencionados por la
Junta. Las actuaciones prevén
el arreglo de cubiertas, coci-
nas, cuartos de baño, suelos,
puertos y ventanas, así como
la renovación de las instala-
ciones de fontanería, sanea-
miento y electricidad de to-
das las viviendas. En algunos
casos se realizarán además tra-
bajos puntuales de refuerzos
de cimentación.
El Ayuntamiento de Cortés y
Graena se encarga de la con-
tratación y ejecución de las
obras tras acordarlo con los
vecinos, que cuentan de me-
dia con una subvención de
33.000 euros por vivienda. Es-
tas ayudas se enmarcan en el
Programa de Transformación
de la Infravivienda de la Jun-
ta de Andalucía, cuya cuantía
económica es mayor al resto
de programas de rehabilita-
ción al tratarse de interven-
ciones de mayor envergadu-
ra debido al mayor grado de
deterioro de las viviendas y
además a la situación econó-
mica de las familias, ya que sus
ingresos son inferiores a una
vez el Iprem (Indicador Pú-
blico de Renta de Efectos Múl-
tiples), lo que equivale a unos
532 euros al mes.
El delegado de Fomento y Vi-
vienda en Granada, Manuel
Morales, ha destacado que
con esta nueva inyección eco-
nómica “conseguimos mejo-
rar de forma notoria las vivien-
das de estas siete familias, ade-
más de garantizar su perma-
nencia en el municipio y ge-
nerar empleo en un sector
gravemente afectado por la
crisis, la construcción”. 

�Ambas partes celebraron una
reunión en la que se adquirieron
además otros compromisos 
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CAMPAÑA INTELIGENCIA LÍMITE

REDACCIÓN GUADIX

La Diputación Provincial, en
colaboración con la asocia-
ción Borderline de Granada,
va a poner en marcha una
campaña para difundir por
toda la provincia qué es la in-
teligencia límite, cómo diag-
nosticarla y de qué manera
actuar con personas que pa-
decen esta discapacidad para
contribuir a su integración so-
cial.
La diputada delegada de Fa-
milia y Bienestar Social, Mar-
ta Nievas, ha presentado la ini-
ciativa en rueda de prensa fe-
licitando a la asociación gra-
nadina por su trabajo y desta-
cando que este proyecto es
“fruto de la línea de subven-
ciones que la Institución Pro-
vincial abrió en 2014, con un
importe de 200.000 euros,

para colaborar con asociacio-
nes sin ánimo de lucro de
toda la provincia”.
La finalidad de la campaña
“es seguir trabajando por la
integración real de las perso-
nas con esta discapacidad, en
su mayoría mujeres, mentali-
zando a la sociedad de sus
capacidades e informándole
de sus características para fa-
cilitar la convivencia con
ellas”, ha señalado Marta Nie-
vas, acompañada por la pre-
sidenta de la asociación Bor-
derline de Granada, Elvira
Bueno.
Bajo el título “Son personas
Borderline”, la iniciativa per-
sigue difundir por toda la pro-
vincia a través de folletos, car-
teles y charlas explicativas en
los ayuntamientos de Guadix,
Loja, Motril y Albolote qué es

la inteligencia límite, cuáles
son sus causas y síntomas,
cómo diagnosticarla y qué
consejos si se tiene cerca de
alguien que la padece.
En este sentido, la presiden-
ta de la asociación Borderli-
ne de Granada, quien ha
agradecido la colaboración
de la Diputación en los distin-
tos proyectos puestos en
marcha por la organización,
ha indicado que “en muchos
casos, por desconocimiento,
la sociedad no sabe
cómo comportarse con estas
personas, por lo que ayuda-
remos a muchas personas de
todas las comarcas a tomar las
medidas adecuadas para tra-
tar a este colectivo que lucha
contra estereotipos negati-
vos”.
Según se recoge en los folle-

tos diseñados para la campa-
ña, la inteligencia límite no
es un tipo de enfermedad,
sino una discapacidad que
afecta a personas con ciertas
limitaciones en su funciona-
miento mental y en el uso
de habilidades tales como el
cuidado personal, la comuni-
cación o las destrezas socia-
les.
Su diagnóstico puede
variar con el aprendizaje,
pero normalmente la pade-
cen quienes tienen un coefi-
ciente intelectual por debajo
de 85.
En definitiva, ésta es una me-
dida más para mejorar la ca-
lidad de vida de las personas
con discapacidad que cuen-
ta con el respaldo y el apoyo
de la Diputación Provincial
de Granada. 

Presentación de la campaña. G.P.

La campaña para integrar a
personas con inteligencia
límite llegará hasta Guadix
�Una campaña promovida por la Diputación y la asociación Borderline
divulgará en la provincia las claves para integrar a personas con
inteligencia límite

REDACCIÓN GUADIX

Bajo el lema “Luchamos con-
tra la pobreza, ¿te apuntas?”,
empieza en estos días la Cam-
paña contra el Hambre en el
Mundo, que alcanza ya su edi-
ción número 56. Este año se
trata de recapitular la labor
realizada desde 2007 hasta
hoy. Durante ocho años Ma-
nos Unidas ha estado traba-
jando con la referencia a los
Objetivos de Desarrollo del
Milenio (ODM) que plasma-
ron los compromisos adqui-
ridos por la Asamblea  Gene-
ral de Naciones Unidas en la
Declaración aprobada en sep-
tiembre del año 2000. Preci-
samente en 2015 se pensaba
haberlos cumplido. Y, aunque
en parte se ha conseguido, es-
tamos aún muy lejos de lo-
grarlo. El hambre y sus cau-
sas siguen existiendo. Baste
con saber que todavía hay
1.200 millones de personas
viviendo en extrema pobre-
za. Una pobreza que  normal-
mente se define como dispo-
ner  de menos de 1,25 dóla-
res al día, pero que, en el fon-
do, significa no ser conside-
rado como persona, no tener
reconocidos los derechos, ser
prácticamente invisibles, no
tener importancia social, ser
excluido de todas las oportu-
nidades y todas las decisiones.
Esta situación es un escánda-
lo intolerable con el que no
podemos pactar: no podemos
andar por la vida como si esto
no nos afectara.
Frente a esta realidad, desde
Manos Unidas creemos que

es posible acabar con la po-
breza. Es una cuestión que tie-
ne solución. Creemos que es
posible llegar más allá de los
Objetivos del Milenio, por-
que la comunidad internacio-
nal es capaz de poner en mar-
cha políticas y recursos eco-
nómicos para crear un pre-
sente y un futuro dignos para
todas las personas. Falta vo-
luntad y redoblar el esfuerzo
que se viene haciendo. Y en
este intento se sitúa Manos
Unidas con un doble objeti-
vo: sensibilizar a nuestro mun-
do del Norte sobre el proble-
ma del hambre y financiar
proyectos de desarrollo en los
países del Sur. Como mues-
tra de esta actividad, en el año
2013 se recaudaron en
España 44.236.617 euros con
los que se financiaron 601
proyectos  de desarrollo en
57 países de Asia, África y
América.
Pues bien, en nuestra dióce-
sis de Guadix, el lanzamien-
to de esta Campaña tendrá
lugar el próximo día 29,
jueves, a las 6 de la tarde, en
el Salón de Actos del Obispa-
do, presidido por nuestro
obispo, Don Ginés. Allí se
informará de la colecta obte-
nida el año anterior, del pro-
yecto de desarrollo asignado
para el presente y del objeti-
vo contenido bajo el citado
lema. No faltará una actua-
ción musical, como en años
anteriores.  Os esperamos con
la ilusión de cooperar a la eli-
minación del hambre en el
mundo.

Empieza la 56ª campaña
contra el hambre en el  mundo

El GDR de Guadix empieza el
2015 cooperando

REDACCIÓN GUADIX

El Grupo de Desarrollo
Rural de Guadix recibe
de la Consejería de Agricul-
tura, Pesca y Desarrollo
Rural una asignación en
su cuadro financiero de
120.000 euros para el desarro-
llo de acciones conjuntas de
cooperación a lo largo del pri-
mer semestre del año, dispo-
niendo así de recursos sufi-
cientes para acometer dife-
rentes proyectos de coopera-
ción con otros GDR andalu-
ces, nacionales e internacio-
nales.
En un año tan importante
como 2015 para la planifica-
ción estratégica de desarro-
llo rural, estos fondos permi-

tirán elaborar las evaluacio-
nes, estudios y análisis secto-
riales, así como otros proyec-
tos, todos ellos necesarios
para una aplicación óptima
del método Leader en nues-
tra comarca en el periodo
2014-2020.
Los emprendedores y promo-
tores verán así una mejora sus-
tancial en la información y
asesoramiento, del que se
pueden beneficiar gracias a
estas partidas.
Así mismo, esta importante
aportación económica bene-
ficia el impulso de proyectos
comarcales de carácter
innovador y que resulten es-
tratégicos para el desarrollo
rural.



GUADIX |

DIÓCESIS JORNADA DE FORMACIÓN

ANTONIO GÓMEZ GUADIX

Los sacerdotes de la Diócesis
de Guadix han vivido una
nueva jornada de reflexión y
de formación sacerdotal. El
encuentro tuvo lugar el miér-
coles 14 de enero, en el Cen-
tro Diocesano de Espirituali-
dad y a ella asistió la totalidad
de los presbíteros accitanos.
También estuvo el Obispo de
Guadix, Mons. Ginés García,
que compartió con los sacer-
dotes toda la mañana.
La jornada de formación es-
tuvo dirigida por el sacerdo-
te malagueño Alfonso Cres-
po, que habló de la dimen-
sión espiritual del sacerdote
diocesano. “¿Con qué Espíri-
tu” Espiritualidad presbite-
ral” es el tema en el que se cen-
tra la segunda etapa del pro-
ceso de formación de los sa-
cerdotes accitanos durante el
curso 2014-15, en la que se
inscribe la jornada vivida el
miércoles. Durante la maña-
na también hubo tiempo para
el trabajo por arciprestazgos,
en el que se abordó cómo se
vive la dimensión espiritual
entre los sacerdotes.
Este encuentro de formación
de los sacerdotes accitanos es
el segundo que tiene lugar en
lo que llevamos de curso pas-
toral. Responde a un proce-
so de formación que va a du-
rar todo un año y en el que se
van a trabajar las tres dimen-
siones fundamentales de la
vida del sacerdote: la huma-

Un momento de la jornada de formación para el clero. G.P.

Nueva jornada de
formación para el clero de
la Diócesis de Guadix

La Junta incrementa los gastos de funcionamiento del GDR de Guadix
REDACCIÓN GUADIX

El Grupo de Desarrollo Ru-
ral de Guadix aplica en la Co-
marca de Guadix  una estra-
tegia de desarrollo rural adap-
tada a las necesidades y carac-
terísticas de nuestro territo-
rio, bajo la supervisión de la
Consejeriá de Agricultura,
Pesca y Desarrollo Rural, sien-
do beneficiario y responsable
de la ejecución del eje 4 LE-
ADER del Programa de Des-
arrollo Rural de Andalucía.
Para facilitar esta labor, la Jun-
ta de Andalucía subvenciona
al GDR de Guadix para que

pueda disponer de  los me-
dios económicos suficientes
destinados a atender los gas-
tos de funcionamiento, asi ́
como aquellos otros deriva-
dos de la adquisición de ca-
pacidades del equipo técnico
del grupo y para el desarrollo
de los actos de promoción te-
rritorial y que contribuyan a
la consecución de dicha es-
trategia.  El GDR de Guadix
—gracias al incremento de
subvención planteado de
33.293 euros- podrá desarro-
llar una  adecuada gestión del
programa  para este año 2015,

fecha de cierre del mismo.
Los Grupos de Desarrollo Ru-
ral de Andalucía son entida-
des privadas sin ánimo de lu-
cro, que tienen encomenda-
da la gestioń de fondos
públicos para ejecutar estra-
tegias de desarrollo que me-
joran la calidad de vida de los
habitantes de las Comarcas
en las que actúan. Sin duda,
este incremento de  subven-
ción de la Junta de Andalucía
redundará en beneficio de la
correcta ejecución de la  es-
trategia de desarrollo rural de
la comarca de Guadix.

Los Grupos de Desarrollo Ru-
ral impulsan en Andalucía
131 proyectos de cooperación
Los Grupos de Desarrollo Ru-
ral (GDR) han impulsado en
Andalucía 131 proyectos de
cooperación (en el marco del
Programa FEDER 2007-
2013), cuyo principal objeti-
vo es poner en valor la con-
servación del patrimonio y el
desarrollo turístico. Estas ini-
ciativas han contado con un
incentivo total de más de 10,2
millones de euros, de los que
en la provincia de Granada se
han destinado más de 2,2 mi-

llones para 13 proyectos. La
consejera de Agricultura, Pes-
ca y Desarrollo Rural, Elena
Víboras, ha inaugurado en Pi-
nos Puente (Granada) el Cen-
tro Interpretativo de la Ruta
Colombina, que servirá para
dar a conocer el recorrido de
Cristóbal Colón por esta pro-
vincia y los hechos que mar-
caron el inicio de su primer
viaje hacia el descubrimien-
to. Uno de estos proyectos de
cooperación, que pone en va-
lor y desarrolla el potencial
de la zona sobre todo a través
del fomento de la calidad tu-

rística y la divulgación del pa-
trimonio histórico, es el Cen-
tro Interpretativo de la Ruta
Colombina.
La titular andaluza ha indica-
do que, "tal y como se descri-
be en las crónicas de la épo-
ca", fue en el puente de esta
localidad, donde se produjo
uno de esos momentos cru-
ciales de la historia. Por ello,
ha indicado Víboras, "debe-
mos reivindicar la importan-
cia de esos hechos históricos,
situando a la provincia de Gra-
nada en el lugar que se mere-
cen".

cas que fomentan la conviven-
cia y potencian los encuen-
tros.
La jornada sacerdotal cele-
brada el pasado miércoles se
inscribe en el marco de un
proceso de revisión que co-
menzó a finales del curso pa-
sado, cuando los sacerdotes,
convocados por el Obispo en
asamblea sacerdotal, decidie-
ron dedicar todo un curso a
revisar la dinámica pastoral y
espiritual del clero accitano.
Para tutelar dicho proceso, el
Obispo nombró una comi-
sión de tres sacerdotes que

na, la espiritual y la misión.
Durante el primer trimestre
se trabajó la dimensión hu-
mana, en el segundo trimes-
tre se está trabajando la espi-
ritual, y la dimensión pasto-
ral o la misión se abordará en
el tercer trimestre. En las
próximas semanas, tras la
jornada de formación que
se celebró el miércoles, hay
prevista otra jornada de reti-
ro y otra de reunión por arci-
prestazgos, con las que se
completará el proceso de for-
mación. También hay progra-
madas actividades más lúdi-

está haciendo las veces de De-
legación del Clero, y que ha
establecido un itinerario de
encuentros, de retiros y cele-
braciones a lo largo del cur-
so pastoral 2014-15. Al final
del curso volverá a haber otra
asamblea sacerdotal con la
que culmine el proceso de for-
mación y revisión que ha em-
prendido el clero accitano.
Sin duda, se trata de un pro-
ceso intenso del que el clero
accitano espera salir renova-
do y fortalecido tanto a nivel
humano, como espiritual y
pastoral.
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REDACCIÓN GUADIX

Los datos de visitas de la Ofi-
cina Municipal de Turismo
de Guadix son más que posi-
tivos y permiten afirmar que
el 2014 se ha cerrado con ré-
cord de visitas. Así lo ha des-
tacado esta mañana la conce-
jala de Turismo, Laura Serra-
no, en base al informe remi-
tido por la técnico de la Ofi-
cina, Antonia Requena. En él
se cifra en 41.209 el número
de personas que han pasado
por la oficina durante 2014,
“todo un récord de visitan-
tes”.
El año se cierra por tanto con
optimismo por los resultados
obtenidos, “primero de visi-
tantes a nuestra ciudad, pero
también por todos los contac-
tos con televisiones, periodis-
tas, blogueros, radios que han
llevado nuestra ciudad y co-
marca más allá de nuestras
fronteras: Brasil, Portugal, Pa-
íses Árabes, USA, Japón, Aus-
tria, España y nuestra queri-
da Andalucía”. La Oficina de
Turismo ha trabajado con to-
dos ellos facilitándoles lo pre-
ciso para grabar nuestros re-
cursos y proyectarlos en sus
países de origen. Un trabajo
que ya está dando sus frutos,
tal y como se desprende de
esas cifras de visitantes. 
El año 2015 ha empezado
también con excelentes pers-
pectivas. De momento se han
adelantado las visitas de los
cursos de 1º de Turismo de la
UGR de Granada a las insta-
laciones de la oficina para que

su responsable les imparta
una charla coloquio que los
sitúe en la realidad del mun-
do turístico. A lo que hay que
sumar el trabajo coordinado
que desde hace una semana
se viene realizando con TVE
para el programa “Aquí la Tie-
rra”.
Los responsables del progra-
ma han pedido la colabora-
ción de la Oficina de Turismo
para aportar ideas, establecer
contactos y buscar localizacio-
nes. Se les ha hablado habla-
do también de Guadix y su re-
lación con el cine, una idea
les ha parecido muy buena y
que no descartan para un pró-
ximo programa. De momen-
to, se ha coordinado con Kol-
do Arrieta (uno de sus pre-
sentadores) la grabación de
cuatro programas. Una serie
de grabaciones que se inician
hoy mismo y que se centrarán
en los siguientes aspectos: 
- Jorge Jiménez trabajando el
barro, enseñando una técni-
ca muy antigua y ancestral, así
como los hornos morunos.
- Fernando Medialdea
(Gerente del balneario de Ali-
cún de las Torres) los guiará
por la ruta del Toril y mostra-
rá al espectador el poder del
agua.
- De la mano de Pepe” el
arraor”, el presentador inten-
tará picar su propia cueva
mostrando en el camino una
vivienda privada y los aloja-
mientos turísticos en cueva.
- Y se mostrará cómo se traba-
ja el esparto en Charches.

La Oficina Municipal
de Turismo de Guadix
cierra el año con récord
de visitas e inicia 2015
con gran actividad 
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ASTRONOMÍA RELATO DE ¿CIENCIA FICCIÓN?

Esta es la última parte del re-
lato de un viaje interplaneta-
rio, en la que el hombre lle-
garía por primera vez a Mar-
te. Varios científicos y cinco
tripulantes, españoles todos,
tenían encomendada la mi-
sión de realizar investigacio-
nes científicas en la superfi-
cie de este planeta. En la pri-
mera parte, se narró el des-
plazamiento desde el plane-
ta Tierra hasta el planeta rojo.
El despegue se realizó en el
Maray, un lugar semidesérti-
co, llano y deshabitado al nor-
te de Baza. Tras ocho meses
navegando por el inmenso es-
pacio, la nave espacial “Explo-
rador” amartizó en un lugar,
cuyas coordenadas geográfi-
cas eran 2oS; 145oE, desdo-
blándose ésta en un módulo
y un habitáculo. En la segun-
da parte, se describió la estan-
cia de los expedicionarios en
Ares. Nuestros héroes des-
arrollaban allí sus misiones
científicas, al tiempo que iban
conociendo las peculiarida-
des del entorno marciano:
movimientos de los satélites,
alternancia entre el día y la
noche, escarchas, nieblas, etc.
Transcurridos dos años des-
de el amartizaje, la nave no
tripulada Rettung fue a reco-
ger a los astronautas y éstos
emprendieron el regreso a la
Tierra. Era el 22 de julio de
2018, cuando los astronautas
embarcaron en el habitácu-
lo y éste se elevó al cielo. 
Mientras ascendía, se aprecia-
ba la panorámica de Aeolis
Planum. Los astronautas in-
tentaron ver el módulo de ins-
trumentos yaciendo en el so-
lar de dicha llanura, pero no
fue posible, pues los gases
eyectados por los motores del
ascendente habitáculo levan-
taron una polvareda pardus-
ca. Transcurrido un minuto
desde el despegue, ya se divi-
saban los cráteres, algunos de
ellos de diez kilómetros de

diámetro y con signos de ha-
ber interactuado con flujos
de agua.  La rojez viva y lumi-
nosa del paisaje asombró una
vez más a nuestros héroes. 
A los cinco minutos, el habi-
táculo cambió la trayectoria
vertical ascendente en otra
horizontal. Cinco minutos
más tarde, desde la astrona-
ve, ya era visible la región vol-
cánica de Elysium. En ella, se
distinguían los inactivos vol-
canes y los flujos de lava soli-
dificados. A los diez minutos,
sobrevoló el resplandeciente
casquete polar norte. Sobre-
pasado el casquete polar, los
astronautas avistaron la nave
“Rettung”. Los motores no ce-
saban de sonar y, cuando el
habitáculo estaba a cien me-
tros de “Rettung “, se oyó el
sonido de un chorro de aire.
Eran los retropropulsores,
que aminoraban la velocidad
relativa entre el habitáculo y
la nave Rettung, con la inten-
ción de posibiltar el acopla-
miento entre ambos vehícu-
los espaciales.Gracias a los or-
denadores, se realizó el aco-
plamiento, cuyo chasquido
fue una señal de éxito.
Los motores dejaron de so-
nar y el conjunto habitáculo-
Rettung comenzó a orbitar,
siguiendo una trayectoria cir-
cular alrededor de Marte a
una altura de 200 Km. Se hizo
el silencio. Los astronautas le-
vitaban como si fueran plu-
mas. El tiempo no transcu-
rría, los objetos se escapaban,
los ordenadores languidecí-
an, las estrellas flotaban. 
--No sé, pero hemos pasado a
la posteridad. No sólo hemos
llegado a Marte, sino que va-
mos a regresar a la Tierra para
contarlo.
--Sí, pero no tenemos nada
que contar a los terrícolas,
pues han visto las imágenes
de nuestra misión en los me-
dios.
--Hombres, no emitáis afirma-

ciones tan generales. Nuestra
misión ha sido seguida por
cientos de millones de perso-
nas. Cuando aterricemos, se-
remos recibidos como héro-
es. Además, hemos propor-
cionado a la humanidad la es-
peranza de poder realizar via-
jes interestelares.
El piloto Fructuoso mandó
por megafonía un mensaje
halagador para los astronau-
tas y les ordenó que se abro-
chasen los cinturones, pues
se iban a encender los moto-
res de la nave para cambiar
de una órbita circular alrede-
dor de Marte a otra de trans-
ferencia, llamada de Hoh-
man. Era el camino por el que
se debía regresar al planeta
Tierra.
Mientras que la nave cambia-
ba de órbita, los astronautas
se mostraban impasibles en
sus puestos. Estaban acostum-
brados a las emociones fuer-
tes, pero el momento era sig-
nificativo, en tanto que esta-
ban desafiando al campo gra-
vitatorio de Marte. En cuan-
to los motores del cohete se
apagaron, los expediciona-
rios volvieron a flotar y se aso-
maron a las ventanillas, mo-
vidos por la curiosidad.
--Hemos vencido al campo
gravitatorio de Marte, los mo-
tores están apagados y esta-
mos orbitando alrededor del
Sol, buscando la Tierra.
--Mirad hacia Marte por el te-
lescopio, están fluyendo co-
ladas de lava sobre las laderas
del Olympus Mons. 
--La cantidad de humo que
emana en forma de fumaro-
las es visible a simple vista. Es
impresionante. Esta erupción
cambiará la composición de
la atmósfera de Marte.
--Las sondas espaciales que
nos precedieron no mostra-
ron ningún indicio de activi-
dad volcánica actual, pero
nosotros estamos presencian-
do una erupción en el Olym-

pus Mons.
--¿Por qué el OlympusMons
marciano tiene un tamaño
descomunal?
--Veamos, en la Tierra la cor-
teza, o litosfera, está dividida
en placas tectónicas que se
mueven sobre el manto. La
de Marte no está dividida, sino
que es de una sola pieza. Tan-
to en Marte como en la Tie-
rra tiene el manto puntos ca-
lientes, situados justo por de-
bajo de la corteza y que cau-
san erupciones volcánicas.
Como la corteza marciana es
inmóvil, el punto caliente está
siempre en el mismo sitio de
la corteza y el volcán expulsa
la lava por el mismo lugar du-
rante miles de millones de
años, mientras que la movili-
dad de las placas tectónicas
terráqueas induce la forma-
ción de una línea de volca-
nes.Esto sucede en el archi-
piélago de Hawai-Empera-
dor, donde sus islas volcáni-
cas forman una fila de 2450
Km de longitud.
--¿Por qué en Marte no hay
placas tectónicas?
--Porque la solidificación de

la corteza marciana fue más
rápida que la de la Tierra, ya
que Marte tiene menor tama-
ño. Una rápida solidificación
de la corteza dificulta su frag-
mentación en placas tectóni-
cas.
--Mirad el Valle Marineris,
aquel valle que fue sobrevo-
lado por nosotros cuando
amartizamos hace dos años.
Destaca muchísimo. Es como
el Gran Cañón del Colorado.
--Sí, es verdad, pero no os cre-
áis que el Valles Marineris ha
sido excavado por cursos de
agua, sino que se formó en la
fase de enfriamiento de la cor-
teza marciana y podría haber
originado el aislamiento una
placa tectónica.
--¡Yo me he quedado con las
ganas de haber visto una tor-
menta de arena en Marte!, ex-
clamó Isabel. Algunas de ellas
abarcan el planeta entero e
incluso, a veces, generan cen-
tellas.
--Miriam: Pues mirad, al suro-
este de Aolis Planum. Esa
mancha brillante anaranjada
es una tormenta de arena y
mide doscientos kilómetros

de diámetro. Aquí en el espa-
cio todo es novedoso, ¿quién
me iba a decir que iba a con-
templar una tormenta de are-
na estando yo a mil kilóme-
tros de altura sobre la super-
ficie de Marte?
--Espero que no llegue a Aeo-
lis Planum y cubra de arena
todas nuestras infraestructu-
ras que allí hemos tendido.
--Si esa tormenta alcanzara
nuestro campamento, los pró-
ximos expedicionarios ten-
drían que realizar el trabajo
extra de limpiar la explana-
da y retirar el polvo que estu-
viese cubriendo el módulo de
instrumentos.
Transcurrieron unas horas y
la tormenta de arena atrave-
só el terminador (línea que
separa el lado diurno del noc-
turno). Al sumergirse la tor-
menta en la nigérrima oscu-
ridad, se vislumbraban sus re-
lámpagos a modo de deste-
llos de color púrpura. Pasa-
das otras dieciocho horas, la
tormenta de arena reapare-
ció por el limbo de Marte, de-
bido al movimiento de rota-
ción del planeta. Ante el es-
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tupor de los astronautas, la
tormenta estaba situada so-
bre el lugar en que había
amartizado el “Explorador”.
La tempestad había crecido
hasta los cuatrocientos kiló-
metros de diámetro. Su cen-
tro estaba situado a 20 Km al
oeste del lugar en donde se
hallaba el módulo de instru-
mentos.
--¿Aguantará el módulo el ím-
petu del vendaval?
--Vamos a ver, la atmósfera de
Marte es muy tenue, por lo
que es necesario un viento de
200 Km/h para levantar el
polvo. En el planeta Tierra,
donde su atmósfera es más
densa, la velocidad necesaria
para que un viento levante
polvo es de 50 Km/h. Así
pues, la tormenta está acribi-
llando la cubierta del módu-
lo con partículas que inciden
a 200 Km/h. El material de la
cubierta es muy resistente,
pero el desgaste continuo al
que estuviese sometida inha-
bilitaría el módulo en cues-
tión de cuatro meses y podrí-
amos perder los instrumen-
tos que hemos guardado allí.
--¿Y si la tormenta nos hubie-
se pillado en donde hemos
estado habitando?
--Fructuoso: Nos habríamos
refugiado en el habitáculo,
que está recubierto de un ma-
terial especial, muy caro, que
lo hace invulnarable a estas
tormentas.
--¿Qué grosor tienen los gra-
nizos en las tormentas mar-
cianas?
--Antón: En las tormentas

marcianas, ni hay granizos ni
caen gotas de agua. Son tor-
mentas secas de arena, si bien
pueden caer rayos. En Mar-
te, impresionan a su manera.
Son como las del desierto, se
ciernen como una cortina de
polvo y cuando llegan al lu-
gar en que uno está, sus vien-
tos ululan muy furibundos y
la luz se extingue.
--Adriana:¿Sabéis? En Júpiter
y en Saturno también se pro-
ducen tormentas eléctricas,
que son de mayor envergadu-
ra que las desencadenadas en
la Tierra. Por ejemplo, ¡los ra-
yos de las tormentas saturna-
les son diez mil veces más po-
tentes que los de nuestro pla-
neta!
--Antón: En Venus, nubes de
ácido sulfúrico lanzan rayos.
¡Qué espectacular!
--Domingo Alvarado: En los
vídeos enviados por la Esta-
ción Espacial Internacional
también se ven los destellos
producidos por las tormen-
tas en la superficie terrestre.
Dichos destellos son en reali-
dad relámpagos vistos a cua-
trocientos kilómetros de altu-
ra.
Mientras que la nave se aleja-
ba de Marte, dejaban de apre-
ciarse sus rasgos. A las dos se-
manas del despegue, en Mar-
te no se distinguían ni el
Olympus Mons, ni el Valles
Marineris, ni la región volcá-
nica de Elysium, ni la cuenca
de Argyre. Eso sí, los albinos
casquetes polares eran muy
fulgentes y la tormenta, que
se había ubicado en Aeolis

Planum, aún era visible a tra-
vés del telescopio, que lleva-
ba el habitáculo a bordo. La
tempestad se extendía desde
Noctis Labyrinthus hasta Ely-
sium Mons.
Un mes más tarde, el cinco
de septiembre, el telescopio
no ampliaba lo suficiente la
imagen de Marte, por lo que
los tripulantes seguían el ven-
daval mediante las imágenes
que, en directo, proporcio-
naban el Telescopio Espacial
Hubble y el Mars Global Sur-
veyor, que se traduce por To-
pógrafo Global Marciano
TGM. La tempestad cubría el
planeta entero. Las imágenes
suministradas por estos dos
observatorios espaciales mos-
traban a Marte como un dis-
co liso, amarillo anaranjado
y a simple vista era un punto
muy luminoso, el mayor del
cielo interplanetario. 
A pesar de esta tormenta, los
astronautas estaban satisfe-
chos por la labor realizada. El
amplio bagaje de datos y des-
cubrimientos transmitidos a
la Tierra aseguraban el éxito
de la misión tripulada.
--Fructuoso: Me ha parecido
genial haber encontrado ja-
rosita en Aeolis Planum y ha-
ber demostrado que el agua
fue muy abundante en la era
Noéica. Es muy interesante
que la formación de los océ-
anos marcianos a lo largo de
la Era Noéica coincidiese con
la formación de los océanos
en la Tierra, hace 4000 millo-
nes de años.
--Diana: Oye Cristina, ¿cómo

has logrado abastecer de agua
los cúltivos de hortalizas y fru-
tales en la huerta?
--Cristina:Al principio utilicé
el agua almacenada en el mó-
dulo de instrumentos y en el
último mes de nuestra estan-
cia, cuando se  hubo construi-
do el sistema de calefacción,
regaba mediante agua des-
congelada, extraída del sub-
suelo. La energía utilizada en
el sistema de calefacción es
de tipo fotovoltaica.
--Fructuoso:Los hallazgos de
piroxenita y peridotita son
muy valiosos para comprobar
el modo en que la corteza y el
manto interior marciano
interaccionan para formar ro-
cas y minerales.
--Domingo Alvarado: Si que-
remos seguir los pormenores
de los movimientos y las va-
riaciones de la atmósfera mar-
ciana, se deben instalar nue-
vos observatorios bien distri-
buidos sobre su superficie.
--Antón:El seguimiento de los
eclipses de los satélites Fobos
y Deimos ha permitido preci-
sar el movimiento de rotación
de Marte y detectar su movi-
miento de nutación. Gracias
a nuestras bases de datos re-
lativos al movimiento de Mar-
te, se podrán precisar las co-
ordenadas geográficas de to-
dos los puntos de la superfi-
cie marciana.
El 1 de octubre de 2018 ya se
mostraba la Tierra más res-
plandeciente que Marte. Me-
losos suspiros poblaban el am-
biente. Dada su lejanía, los as-
tronautas ya no enfocaban
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sólo a Marte, sino que tam-
bién observaban telescópica-
mente nebulosas, galaxias, es-
trellas dobles y cúmulos glo-
bulares. Hacia el 1 de diciem-
bre de 2018, en el marco de
un cielo repleto de astros y en-
trecruzado por la tenue Vía
Láctea, ya se mostraba la Tie-
rra como un disco rodeado
por un difuso y reluciente
halo azul. El 15 de diciembre,
destacaba el relumbrante
blancor de los casquetes po-
lares y los continentes mos-
traban sus bosques, sus este-
pas, sus desiertos, sus selvas.
En los océanos, se apreciaban
los arrecifes de coral, de co-
lor turquesa. 
Los astronautas quisieron ver
la Gran Muralla China pero
no pudieron.
--Tripulante Adriana: Se dice
que la Gran Muralla China es
visible desde el espacio, pero
yo no soy capaz de verla.
--Domingo Alvarado: No es vi-
sible la muralla ni tan siquie-
ra a través del telescopio.
--Tripulante Isabel: Aunque
sea muy larga, su anchura y
su altura son del orden de diez
metros y las naves espaciales
vuelan a alturas de cientos de
kilómetros y velocidades de
miles de kilómetros por hora.
La visibilidad desde el espa-
cio de La Gran Muralla Chi-
na es un cuento chino.
El mes de diciembre transcu-
rría, mientras que la tormen-
ta marciana se disipaba, se-
gún las imágenes de los orde-
nadores, que llevaba a bordo
el Explorador. La NASA in-
formó a la tripulación que el
módulo de instrumentos ha-
bía aguantado la tormenta de
arena sin quedar cubierto por
ella.
Hacia el 25 de diciembre, la
nave se disponía a entrar en
la atmósfera, por encima de
las Islas Canarias. El piloto
Fructuoso ordenó a los tripu-
lantes que se abrochasen los
cinturones. La emoción y la
incertidumbre se palpaban
en los expedicionarios, pues
sabían que les esperaban unos
minutos muy peligrosos. Al
entrar en la atmósfera, la cu-
bierta de la nave se calentó
hasta los 1500º C y los emba-
tes de la misma zarandeaban
el vehículo espacial.
--Diana:Dios mío, estamos en
llamas.
--Fructuoso:Mirad compañe-
ros, todo va bien, el ángulo de
incidencia es idóneo y la bola
de fuego sólo afecta a la cu-
bierta. El aislamiento de por-
celana nos resguarda de las
altas temperaturas.
A pesar de las palabras del pi-
loto, los astronautas estaban
todavía muy inquietos y las
turbulencias atmosféricas
eran muy violentas. 

--No sabemos por dónde es-
tamos, todo se mueve.
--Antón: Estas turbulencias
me recuerdan a los baqueta-
zos que se producen cuando
la lancha de mi vecino Anto-
nio navega  a gran velocidad
sobre las olas del mar.
--¿Cuándo terminaremos la
frenada de la nave en la at-
mósfera?
--Dentro de un minuto.
--Tripulante Elena: Cierto, el
fuego de la ventana está per-
diendo brillo y la agitación
del movimiento de la nave
está amainando.
A las cinco de la tarde desde
la nave Explorador eran visi-
bles el Peñón de Gibraltar y
el Monte Hacho de Ceuta. El
vehículo espacial se hallaba a
diez kilómetros de altura.
--Antón: El Peñón de Gibral-
tar y el Monte Hacho consti-
tuyen las columnas de Hércu-
les, que enmarcan la salida
del Mediterráneo hacia el
océano. En la Antigüedad re-
presentaban los confines del
mundo conocido. Las Colum-
nas de Hércules están presen-
tes en los escudos de España
y Andalucía.
Cuando la naveExplorador
estaba sobre Guadix, la nave-
Rettung se separó del habitá-
culo y, a 1000 m de altura, se
encendieron los retrocohe-
tes del mismo. Rettung con-
tinuó su trayecto hasta la base
espacial de El Maray. Mien-
tras tanto, el descenso del ha-
bitáculo fue lento y suave. Re-
sultaba espectacular contem-
plarlo en suspensión y oir el
sonido de los retropropulso-
res. Parecía una escena de
ciencia ficción, que estaba
siendo contemplada por el
numeroso público congrega-
do. El habitáculo desplegó sus
zancas antes de tocar tierra.El
aterrizaje se efectuó sobre los
llanos de La Calahorra. El re-
cibimiento fue apoteósico.
Sonaron cohetes y cañones.
Asistieron el rey de España y
los presidentes de Estados
Unidos yRusia, más los jefes
de gobierno de los países de
la Unión Europea. También
estaban presentes el alcalde
de Guadix y el resto de los al-
caldes de la provincia de Gra-
nada. Entre las autoridades
académicas, se encontraban,
el ministro de Educación, el
rector de la Universidad de
Granada y el presidente del
CSIC.
Los astronautas abrieron
la puerta del habitáculo
y saludaron al público. Eran
las 17:50 hora española del 25
de diciembre 2018, día de la
Natividad del Señor. El pri-
mero en pisar tierra fue Fruc-
tuoso y exclamó: ““Hemos
abierto una puerta hacia el
cielo”.



POLÍTICA JORNADA DE PUERTAS ABIERTAS

RAMÓN UBRIC GUADIX

El Partido Andalucista (PA)
regresa con fuerza a la ciudad
de Guadix, bajo la batuta de
un candidato con bastante so-
lera. Muy conocido en la co-
marca accitana, por su traba-
jo como ATS, Jesús Valenzue-
la será el candidato del PA
para la alcaldía de Guadix en
las elecciones municipales de
mayo de 2015. Eso hace que
el que fuera concejal en el
Ayuntamiento de Granada,
durante el tripartito PA-IU y
PSOE, entre 1999 y 2003, re-
torne a una parcela política
que había abandonado tras
presentarse como candidato
también del PA en 2011, pero,
en esa ocasión, a la alcaldía
de Granada. Es enfermero en
Guadix desde el año 1979.
El próximo martes 27 de ene-
ro tendrá lugar una Jornada
de Puertas Abiertas y diferen-
tes actos del Partido Andalu-
cista de Guadix. Con motivo
de estos actos, tendrán la visi-
ta del Secretario General del
Partido Andalucista, Antonio
Jesús Ruiz, con el siguiente or-
den del día:
- 10 horas.- Inauguración de
la sede (c/ Juan de Austria Nº
10). La sede que estará abier-
ta al público a partir del pró-
ximo día 19, de lunes a vier-
nes de 17:30h a 20:30 h, con
el propósito de que todos los
ciudadanos que lo deseen

Jesús Valenzuela. RAMÓN UBRIC
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puedan aportar ideas y que-
jas para la mejora de nuestra
ciudad.
- 11:30 horas.- Visita a la Aso-
ciación San José.
- 13:00 horas.- Charla colo-
quio con todos los empresa-
rios de Guadix en el Salón So-
cial del Hotel Palacio de Oña-
te. Intervendrán Manuel Her-
nández Torres (Presidente de
la Asociación de Comercio de
Guadix) y Jesús Valenzuela
Ruiz (Candidato a la Alcaldía
de Guadix ). “Esta charla pre-
tende darle voz y poder a los
empresarios de Guadix para
que puedan aportar todo tipo
de ideas y necesidades de
nuestra ciudad para su mejor
desarrollo. Además, otros co-
lectivos serán invitados con el
propósito de la máxima diver-
sidad de voces. Al acabar el
acto tendremos un pequeño
aperitivo”, nos cuenta Jesús
Valenzuela.
Más datos del Partido Anda-
lucista en Guadix
Tienen el objetivo de recupe-
rar la ilusión del electorado y
hacer frente a partidos como
PP y PSOE, con gran repre-
sentación en Guadix. Para Va-
lenzuela, “la ciudad de Gua-
dix tiene la historia marcada
siempre en positivo, pero esa
positividad no lo ha sido en
cuanto al bienestar de sus ve-
cinos. Guadix que, en 30 ki-
lómetros, tiene todo lo que la

El ex alcalde de Alquife recor-
daba que Guadix tiene mu-
chos recursos y no están apro-
vechados: “Si nosotros habla-
mos de melocotón pensaréis
en Guadix y no le sacamos
rendimiento. Si hablamos de
pimiento castellano de Gua-
dix, no le sacamos rendimien-
to. Hay sitios donde sí saben
aprovechar sus recursos y en
Guadix no se aprovechan”.
Al hilo, puso ejemplos de la
riqueza en la cerámica, los
grupos corales y los buenos
periodistas que hay en la ciu-
dad accitana: “El PA va a echar
el resto también para que las
minas de Alquife sean una re-
alidad. Vamos a procurar que
esos recursos autóctonos
nuestros se aprovechen para
que haya calidad de vida y el
índice de pobreza lo erradi-
quemos de una vez. Con este
compromiso, Jesús Valenzue-
la va a luchar a diario y por to-
dos los ciudadanos de Gua-
dix”. Para finalizar, destacaba
que el principal problema es
el empleo: “Nosotros vamos
a poner a disposición de los
empresarios que ese Polígo-
no Industrial Príncipe Felipe
se pueda ampliar y que tenga
energía eléctrica. Vamos a po-
ner en valor un bono turísti-
co como ya se hizo en Grana-
da y que seamos la “Ronda”
de la costa de Almería. Y otra
materia que vamos a poner
en marcha es la agricultura
de Guadix. Hay un montón
de tierras baldías, vamos a co-
ger a la juventud y vamos a ser
capaces de poner esas tierras
en valor, procurando que ese
nudo de caminos sea una re-
alidad como ya lo fue desde
Julia Gemella Acci. Lo que no
podemos hacer es encerrar-
nos en este rincón. empleo y,
aparte, orgullo”. Apostaba
también por el proyecto de la
piscina cubierta no sólo para
los deportistas, sino para la re-
habilitación sanitaria.

El PA de Guadix prepara una
jornada de puertas abiertas 
�Natural de Alquife, Jesús Valenzuela es muy conocido en la comarca accitana y
desarrolla su actividad profesional de ATS en Guadix.
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naturaleza puede aportar,
hacen que Guadix debería
ir mejor que lo que va. Aho-
ra mismo, Guadix está sumi-
da la ciudad en una pelea
constante entre PP y PSOE”.
El compromiso del PA de Va-
lenzuela es no permitir esa

pelea entre el PP y PSOE:
“Desde el PA hemos hecho,
hicimos y haremos mucho
por Guadix. El desarrollo tu-
rístico de esta ciudad se hizo
cuando el PA gobernó el tu-
rismo de Andalucía. El cés-
ped natural del campo de

fútbol de Guadix lo hicimos
los andalucistas. El andalu-
cismo con esta ciudad siem-
pre ha estado en positivo. Yo
consideraba que el PA tiene
que dar la cara y con un elen-
co de gente joven, vamos a
luchar por Guadix”.



PERSONAJES POPULARES VENDEDOR DE LOTERÍA

Antonio Cortés, “el Trece” siempre se encuentra de buen humor. (FOTO: LEANDRO GARCÍA CASANOVA)

“¡El trece, el treeece!”, de
esta manera, un hombre me-
nudo y con gorra va vocean-
do este número de la Lote-
ría Nacional todos las maña-
nas, haga frío o calor, por las
calles de Guadix. Y tanto va
el cántaro a la fuente, que se
ha quedado con el apodo de
‘el Trece’. Alguna vez inten-
té echarle una foto, pero no
me atreví porque no lo co-
nocía. Hasta que, a media-
dos de diciembre, cuando
yo estaba sacando fotos a los
puestos de las panderetas,
en la avenida de Medina Ol-
mos, un joven que vendía los
iguales me dijo: “¡Échale una
foto al ‘Trece’!”. Como este
no se hizo de rogar, allí mis-
mo lo retraté y ya nos liamos
a hablar: “Una vez di un pre-
mio, pero tengo que dar el
premio gordo”, me dijo y es
de suponer que esta es la ilu-
sión de cualquier lotero.
“Pero el gordo te lo llevas tú
todos los días –le dije medio
en broma–. Te regalaré la
foto”. “Sí, eso me dicen to-
dos”, me respondió a modo
de despedida.
Lo que sorprende de este
vendedor de lotería es que,
a las 7 de la mañana, ya está
recorriendo la avenida de
Medina Olmos, arriba y aba-
jo, con su tira de billetes aun-
que caigan chuzos de pun-
ta y soltando algún que otro
chascarrillo que hace sonre-
ír a cualquiera. Se toma su
copa de anís y luego va can-
tando el número de la suer-
te. Los sábados, cuando las
cafeterías del centro están
repletas de gente, tomando
churros con chocolate, y
Guadix está saturado de ve-
hículos sólo se oyen los pre-
gones de ‘el Trece’, en me-
dio del ir y venir de los vian-
dantes al mercadillo del ‘Sá-
bado’: “¡El trece, el tío del
trece!”. Algún ciclista maña-
nero o un paisano cruzan un
saludo con el lotero, y él les
responde con alguna frase
graciosa. Y siempre lo en-
cuentras de buen humor, a
pesar de que a las 12 de la
mañana lleva ya pateados
unos cuantos kilómetros.
Hace unos meses, oí vocear
a un joven que iba por las ca-
lles del centro del Granada,

aunque no pude verlo:
“¡Trastos viehos, hierros vie-
hos…!”, lo hacía igual que
los pintorescos personajes
que pululaban por Granada
–la miseria los echaba a pa-
letadas por las calles, para
ganarse la vida–, pero hoy
prácticamente han desapa-
recido, como el recordado
barquillero, vendiendo en
una cesta de mimbre los bar-
quillos de canela. Hoy, los
vendedores de lotería ya no
vocean, se limitan a enseñar-
le al distraído viandante la
tira de números: “¿Quiere
usted un número?”. Y si son
los vendedores de la ONCE,
los ves apoltronados en sus
quioscos y escudándose tras
los gruesos cristales de sus
gafas. El ‘afilaor’ de hoy lle-
va una cinta grabada que va
dando el tostón por la calle,
en vez de tocar la flauta
como reclamo, como hací-
an antes. Lo mismo que el
camión que arregla los so-
fás: “el camión del sofá le
arregla las sillas de anea…”,
se oye por el altavoz. Y no di-
gamos del tío de los melo-
nes, que va pregonando con
un camión por los pueblos:
“Melones, a un euro”. Y más
de uno piensa, ¿los habrá ro-
bado?.
Ángel Ganivet escribió esto
en ‘Granada la bella’: “Mira,
ése que ves ahí, es un agua-
dor de aluvión, que de segu-
ro no sabe llevar la garrafa,
la cesta de los vasos y la ani-
sera. El verdadero aguador
se compenetra con estos tres
elementos hasta tal punto,
que huele donde tienen sed,
pregunta, y con sus prego-
nes despierta el apetito:
“¡Acabaíca de bajar la traigo
ahora! ¡Fresca como la nie-
ve! ¿Quién quiere agua?
¡Nieve, nieve! ¿Qué frescu-
ra de agua! ¡De la Alham-
bra!, ¿quién la quiere? ¡Bue-
na del Avellano, buena!
¿Quién quiere más?, que se
va el tío”. En Granada hay
un vendedor de lotería, que
también es gitano y vende el
mismo número por la calle.
Lleva sombrero y va dicien-
do a los paseantes: “El trece
para el sábado, y tocan tan-
tos millones”. Pero no vocea
el número, ni tiene gracia ni

Antonio Cortés, “el Trece”

GUADIX |

desparpajo. Lo dice sin con-
vencimiento y la gente pasa
de largo. 
A primeros de este año, me
encontré con el lotero güa-
dijeño por la calle y le entre-
gué la foto que le prometí,
con esta leyenda: “A mi ami-
go, ‘el Trece’”. Fue entonces
cuando me dijo que se lla-
maba Antonio Cortés, “los
gitanos tenemos los apelli-
dos Cortés y Heredia, y tam-
bién vendo los números, ter-
minados en 9 y en 62”. Se-
guidamente, me habló de
un americano que hace años
vino a Guadix, a hacer fotos
de las cuevas. “Lo tuve un
mes en mi casa y me regaló
500…”. “¿Quinientas pese-
tas?”, le pregunté. “No, no,
¿cómo se llama eso?”. “Serí-
an quinientos dólares”, ano-
té. “¡Eso, eso, dólares! Le
hice unas gachas, ¿sabes lo
que son las gachas?”. “¡Pues,
claro!”, le respondí. “El ame-
ricano era muy alto y un día
lo llevé al barrio del Sacro-
monte, a la cueva de María
‘la Canastera’. Allí las gita-
nas se pusieron a cantar
y a bailar, y el payo se puso
a chascar los dedos y a esti-
rar la pierna hacia adelante.
¡Joder! Se bebió media
botella de güisqui, mientras
que yo solo bebía fantas.
El americano murió y,
no hace mucho, hicieron
una exposición con sus fo-
tos, en la plaza de las Palo-
mas, donde salgo yo”. Para
que lo creyera, me llevó al
local del fotógrafo Torcua-
to Fandila y este me enseñó
en el ordenador algunas fo-
tos de Antonio, con su mu-
jer en las cuevas, cuando
eran jóvenes.
El domingo, día 11, sobre las
12:30 horas, encontré de
nuevo a Antonio Cortés en
la puerta de entrada, del par-
que de Pedro Antonio de
Alarcón, donde daba el cá-
lido sol del mediodía. Char-
lamos un poco y lo dejé para
que siguiera con el pregón
mañanero: “El…, el…”, su
sonora voz resonaba por la
avenida de Medina Olmos,
pero ahora no llegaba a de-
cir el número de la suerte,
lo que hacía sonreír a más
de uno.
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Allí dejé al gitano simpáti-
co de las cuevas, con su go-
rra de rayas, su anorak os-
curo, sus pantalones negros
y su pañuelo al cuello, y con
la tira de billetes en la mano.
Antonio Cortés no es un lo-
tero de aluvión, sino que
sabe el oficio, se gana a la

gente soltando una gracia
aquí y allá, se patea como
nadie la avenida de Medi-
na Olmos, vocea los núme-
ros en las terrazas de los ba-
res y siempre lo ves con una
sonrisa en la boca. Las vo-
ces y los pregones graciosos
de los vendedores ambu-

lantes, esos personajes pin-
torescos de antaño,
hace mucho tiempo que
desaparecieron de las calles
de Granada y de toda Espa-
ña –el viento del progreso
se los llevó–, pero ‘el Trece’
es un digno heredero de
ellos.



CULTURA RESEÑA LITERARIA

CARTAS SIN VOZ
Una de las finalidades de la
Asociación de Escritores del
Altiplano de Granada es la de
dar calor y aliento a sus aso-
ciados, aislados muchos de
ellos en los pueblos de las co-
marcas de Baza, Guadix y
Huéscar, y potenciar su obra,
procurando darla a conocer
mediante presentaciones,
mesas redondas o reseñas en
los medios de comunicación.
Este es el caso de la escritora
Amalia Moya Pérez, natural
de Cuevas del Campo, peque-
ña población cercana a Baza
y al pantano del Negratín; ju-
bilada, ha vivido gran parte
de su vida en Barcelona, ciu-
dad en la que desarrolló su
vida profesional como admi-
nistrativa.
Conocí a Amalia en su pue-
blo natal durante la realiza-
ción en septiembre pasado
de la Asamblea General de la
Asociación antedicha. Allí
presentó su último libro, Car-
tas sin voz, impreso en Gua-
dix por la imprenta Porcel en
el pasado año de 2014. Habla-
mos, hojeé su libro, me lo re-
galó y dedicó muy amable-
mente, y quedamos en que lo
leería y escribiría su reseña en
Wadi-as, en cuanto me fuera
posible. Cumplo ahora, pues,
mi promesa como regalo na-
videño.
Es Amalia una mujer madu-
ra, delgada y exquisita, que
emana una gran sensibilidad,
dentro de su natural modes-
tia. El motivo que le ha movi-
do a escribir este libro, mani-
fiesta ella misma,  es la “nos-
talgia de perder aquello que
más se quiere”, esto es, a su
hija Elisabeth, joven de 38
años en Cincinnati (Estados
Unidos), donde estudiaba y
había realizado el doctorado.
Los estudios de licenciatura
en Geografía e Historia los ha-
bía cursado en la Universidad
de Barcelona. Su inesperada
muerte en tierras lejanas, por
los días de Navidad, impactó
dolorosamente en Amalia y
la sumió en un largo período
de profunda introspección o
reflexión interior, de la que
es producto el libro que nos
ocupa. Escribe del modo que
lo hiciera una madre en se-
mejantes condiciones que
ella, desde el corazón, porque
las personas sencillas pueden
expresar sus sentimientos a
través de la escritura. Hay  fra-
ses que el corazón las tiene

preparadas y nadie las puede
tener escondidas. Decide,
pues, mantener una perma-
nente conversación con su di-
funta hija a través de cartas o
de recuerdos. 
Es de mucho valor conectar
con nuestro interior y teclear
y dejar grabado aquello, que
deja huella. Justifica, pues, su
permanente introspección,
durísima, pero de gran efica-
cia: Estas y otras cosas que es-
cribo son como tesoros que
guardo en mi corazón y mi
corazón tiene capacidad para
sentir la pena, nostalgia y tam-
bién necesito amor.Y un poco
más adelante, añade: A veces
tardé mucho, a veces no lo lo-
gré, y otras con paciencia con-
seguí ir transformando los
obstáculos y las penas en la-
drillos de un puente hacia
una vida más plena.
Existe en Amalia una especie
de deseo de no aceptar la tris-
te realidad de la muerte de
Elizabeth. No es natural que
una hija deje de vivir antes que
su madre y marche de este
mundo en plena juventud,
con todo un futuro esperan-
zador por delante: A veces me
paro a pensar y me pregunto
cómo se ha podido parar la
sonrisa tan bonita, con tanta
vida y tanto amor para todos.
Necesita escribir y reconstruir
las vivencias tenidas con Eli-
sabeth, porque se fue tan
pronto que apenas sus mu-
chísimos amigos han podido
diseñar su perfil auténtico.
Con estas premisas surge el
presente libro, que no es otra
cosa que una permanente re-
flexión acerca de las vivencias
tenidas entre una madre y su
joven hija recientemente fa-
llecida, lejos de ella, sola, en
un hospital de Cincinnati. De
adscribirlo a un género lite-
rario determinado, se puede
afirmar que no estaríamos
desencaminados en conside-
rarlo como un ensayo de ca-
rácter psicológico acerca del
dolor maternal y el estado de
soledad experimentado ante
sensible pérdida. Escrito en
un estilo cuajado de elipsis, el
lenguaje resulta muy directo
y sencillo. Se diría que la au-
tora escribe tal y como pien-
sa, por lo que las ideas se en-
tremezclan con bastante pro-
fusión. Este lenguaje, por lo
demás, es muy apropiado
para expresar estados aními-
cos con bastante fidelidad. Y

así es en efecto: Amalia expre-
sa sus sentimientos e ideas des-
de lo más profundo de su
alma. El lenguaje pudiera pa-
recer hiperbólico, pero lo es
a la inversa, en tanto que la
templanza en la exposición
impera en todo momento. Es-
tamos, pues, ante un  ejem-
plo de literatura intimista, tan
en boga en la actualidad. 
El libro, de 161 páginas, está
organizado en un Prólogo, es-
crito por la propia autora, y
26 capítulos, incluido el pro-
pio prólogo. Los epígrafes
que nominan a cada capítu-
lo son expresión de aquella
faceta que más distingue y
donde la autora pone mayor
interés. La división, pues, no
obedece a un criterio temáti-
co ni de sucesión en el tiem-
po, sino al libre criterio de la

creadora de la obra. Ningu-
no de ellos es extenso, cues-
tión que favorece su lectura.
En realidad, las reflexiones se
siguen circularmente y todos
los capítulos guardan una
gran unidad. Pareciera que
la autora, protagonista de la
trama, junto con su difunta
hija, no sabe salir del círculo
vicioso del diálogo manteni-
do entre ambas, hasta que se
decide romper con el mismo
y colocarse en la verdadera re-
alidad. Es todo un ejercicio
de catarsis intelectual que
permite liberarse de las pre-
ocupaciones que nos esclavi-
zan.
Conviene, ahora, que comen-
temos algunos de los capítu-
los en sus aspectos más inte-
resantes. En el tercero de
ellos, COMPLICIDAD, plan-

tea su intención de conside-
rar fundamentalmente el pre-
sente: Aunque a veces se nos
figura que nos quedó lo más
importante por decir por esto
que siempre hemos de pen-
sar que nuestro día es el que
tenemos presente y no, el ma-
ñana. Es una fórmula para no
aceptar la realidad de la muer-
te de Elisabeth, que es el pa-
sado, y tampoco a un futuro
sin ella. El presente aúna to-
das las realidades, las imagi-
nadas y las verdaderas. 
El cuarto de los capítulos,
CINCINNATI, trata del viaje
de Amalia a esta ciudad esta-
dounidense, cuando ya su hija
había muerto. Se dedica a vi-
sitar a los personajes y lugares
relacionados con Elisabeth,
como el anciano pintor, su
amigo; la biblioteca de la ciu-

dad y el parque, con las mari-
posas y los pájaros que vola-
ban con ellas. Todo hablaba
de ella.
LOS DÍAS MÁS TRISTES, ca-
pítulo séptimo, es una conti-
nuación, como los anteriores,
de su estancia en Cincinnati.
Nuevamente expresa la nece-
sidad de hablar con las perso-
nas del entorno de Elisabeth:
Necesito verles y sentir decir-
me cómo te quieren… Cuán-
to te quieren. Sin ti se me hace
tan dura la vida. Habla de la
tristeza de Russell y de su bue-
na disposición para acompa-
ñarla. Igualmente, su opinión
sobre los padres de James -su
pareja- es inmejorable y, aña-
de, que la belleza interior de
éste es muy grande. Era la jus-
ta correspondencia a la de su
hija.Pensamos en ti, querida
niña y que ya, si tú no estás
todo es vacío, dolor, el cora-
zón se resiente cada día un
poco más. Pero, como Ama-
lia tiende a lo positivo, acaba
por exclamar: El amanecer
del día nuevo siempre pensa-
mos que vamos a descubrir
cosas bellas…De la flor nace
el día. Es una manera de bus-
car lo positivo y dejar en nos-
talgia que estás en un sitio me-
jor. Termina el capítulo rea-
lizando una perfecta descrip-
ción de los rasgos físicos de
Elisabeth, si se tiene en cuen-
ta las dos fotografías de la mis-
ma que inserta en el libro. 
El capítulo noveno, CARTAS
SIN VOZ, que sirve para titu-
lar el libro, contra lo que se
pueda creer, no despeja el
misterio que encierra el títu-
lo: no se referencia carta al-
guna, a no ser que se refiera
a la voz de aquellas cosas que
hablan silenciosamente de
Elizabeth, como pudiera ser
el camino por donde ella so-
lía pasar y el arroyo que a su
lado estaba.
Finalmente, en el capítulo
duodécimo, LAS BELLAS PA-
LABRAS, manifiesta la gran
pasión por la belleza de las flo-
res que madre e hija sentían,
hasta el punto que la ilustra-
ción de la portada del libro es
una rosa roja  entre sus pági-
nas. El resto de los capítulos
son un canto a la belleza de
las cosas y al esfuerzo por sa-
lir del mundo irreal en que la
autora estaba sumida, sin per-
der la memoria de su hija y las
vivencias por ellas comparti-
das.

SOCIEDAD |

por Manuel Jaramillo Cervilla
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� LA TRINCHERA

OPINIÓN |

�DESDE LA MAR

C
ada día que pasa me alegro más de que el
sentimiento de decadencia haya inundado
más de una conciencia, siendo críticos con
lo nuestro, y capaces de comprometernos

con el futuro que se nos presenta. 
Nuestra ciudad ha sido devastada, asolada y diez-
mada por la pasividad propia de su ciudadanía. La
juventud ha volado, porque en Guadix sólo les
queda una espera frustrada sin ningún beneficio.
El pauperismo laboral y la falta de diversidad so-
ciocultural han sido los detonantes que han aca-
bado por aburrir a la juventud, mal apreciada, y
evocarlos a un exilio hasta que, con suerte, la si-
tuación se arregle. 
Las cifras de empadronamiento no paran de ba-
jar. Es un hecho. Cifras denunciables que mues-
tran una realidad clara y contundente. Buscar cul-
pables es una necedad como un templo cuando
todos tenemos un nivel de responsabilidad que
nos hace vincularnos de alguna u otra manera a
nuestra ciudad y a nuestra gente. Desde luego,
Guadix tiene sobre la mesa una amalgama de so-
lucionables circunstancias a las que hay que po-
ner orden de inmediato. Nuestra fuente de rique-
za no puede estar siempre dependiendo del grifo
de la Junta. Tenemos un abanico patrimonial que
sorprendentemente se nos amplía con el paso de
los años, pero del que no sabemos disfrutar ni con-
servar lo suficiente. Una Semana Santa de oro, una
Guadix Clásica excepcional y un Cascamorras in-
ternacional. Eso no lo tiene un pueblo cualquie-
ra, e irónicamente es la dirección que está toman-
do nuestra localidad. 
Nuestro pensamiento tiene que ir con la ambición.
No es pedir peras al olmo, pero si hay defectos que
nos matan, hay propósitos que nos salvan. Hemos
vivido del cuento de la catedral toda la vida. Aho-
ra, poco a poco va dándose valor a los palacios re-

nacentistas. Pero la alcazaba sigue en llamas, en
las llamas del espejismo e indiferencia, pudiendo
abordarse su arábiga estampa en el entramado y
complejo legado andalusí. Los barrios, de casas tí-
picas han caído por el propio peso. Sólo el esque-
leto de las fachadas recuerda el esplendor de otros
tiempos, donde en los balcones colgaban un mar
de plantas floridas en geranios y jazmines. 
Los problemas arquitectónicos son varios y colo-
ridos. El mismo barrio de las cuevas, por el que po-
drían esforzarse por su peculiaridad y paisajismo
en conseguir ser patrimonio de la humanidad,
como es el barrio del Albaycín, como son los pa-
tios de Córdoba o el conjunto monumental de
Úbeda y Baeza. Nuestra ciudad (haciendo hinca-
pié en la primera persona del plural) tiene que
marcarse unas metas que la sitúen y la saquen de
este abandono paulatino en el que no merece es-
tar. 
Vamos a aprovechar el turismo como se merece y
ponérselo fácil al turista, o por lo menos ofrecer-
le algo más que un tren de ruedas y una calesa. Go-
zamos de un privilegiado medio natural y una si-
tuación de emplazamiento envidiable. Que se abran
los monumentos en un horario razonable. Que
vuelvan las fuentes y los caños a ver brotar agua.
Andalucía, nos avala por su gastronomía, cultura
y buen tiempo. Sepan aprovechar la riqueza de ese
tránsito que busca excusas para venir y no para pa-
sar de largo. Renovemos nuestra imagen, poten-
ciemos nuestras fiestas y con el apoyo de todos,
apostemos por un Guadix moderno, innovador y
comprometido. Ese es el cambio que hay que abor-
dar y abanderar, lejos de actitudes partidistas. 
De lo contrario, Guadix seguirá tomando ese ca-
mino obediente hacia la inopia, perdiendo todas
las batallas ganadas que nos han hecho conseguir
respetables servicios y derechos. Debemos afron-
tar nuestro futuro con fortaleza y esperanza, en un
mundo que camina hacia nuevas oportunidades.
No diría todo esto sino pensase que Guadix es una
ciudad por la que merece la pena luchar y en la
que juntos vale la pena vivir. 

SIRE

FULGENCIO SPA CORTES 

Una apuesta por la regeneraciónAquellos compadres

E
n mis tiempos de cortijero, quien apadrinaba a un niño, de
por vida estaba“condenado” a llamarle de usted al padre de
ese niño y…cada que vez que se encontraban, respetuosa-
mente se quitaban el sombrero. Y no importa que ambos de

niños juntos, apedrearan perros, cazaran pajarillos y de mozuelos
recorrieran veredas buscando “faldeo”. La pila bautismal, infun-
de como Rafael Flores Nieto, el Piyayo, cantaor y guitarrista de ori-
gen gitano, un respeto imponente.
Algún atardecer verea“alante” iban a ver al ahijado. Y charlando
del esperaban de la mula, de lo poco que valían las almendras, de
lo raquítico que estaba el“ganao” y el avenate por la escasa llovía,
llegaba la hora de la cena: Compadre, no nos hará usted el feo de
irse sin cenar…Y entre lomo de horza, tocino de veta y vino del
bancal, cenaron mientras el niño, que era un primor, dormia en
su cuna, como un bendito. 
La conversación los llevó hasta la hora bruja, l2 de la noche. Bue-
no compadre nos vamos. Es tarde. Y el que dio buena cena dijo:
Compadre les voy a acompañar. Estas horas son peligrosas para
andar solos por esos caminos.
Y por muchos razonamientos para no ser acompañado, pudo mas
la pila bautismal.Pero al llegar al cortijo el acompañado dijo Com-
padre, aun hay estrella. No lo voy a dejar que se vaya solo. Y asi
acompañándose mutuamente les salio el sol 
En aquellos tiempos, que conocí, las costumbres tenían estos
flecos posiblemente demasiados rigurosas, encorsetadas.
Pero, esas costumbres tan rituales cargadas de añejísimo empeza-
ban a morir hasta desaparecer para caer en menos respetos.
No ha mucho estaba en un bar. Un anciano se acerco a la barra.
Y el camarero, casi un niño le dijo: Que vas a tomar. Y el
hombre molesto dijo. ¿No te da vergüenza llamarle a un viejo
de tu.? ¿Por qué me ha de dar vergüenza?. Dijo el niño
camarero.
Una pregunta ¿Es falta de respeto con esa diferencia de años el tu-
teo, sin ser familia? ¿Y en caso de que lo fuera quién es responsa-
ble de estas costumbres nada que parecen poco respetuosas? ¿Es
la familia, los padres, los maestros, la sociedad? .

� ALGO MÁS QUE PALABRAS
VÍCTOR CORCOBA HERRERO

Escritor

E
l mundo necesita volver a reconstruirse en los funda-
mentos de la ética y de la moralidad y, para ello, preci-
sa la cooperación de toda la especie humana. A mi jui-
cio, no hay mejor reconstituyente que la solidaridad
fraterna, sin duda un excelente bálsamo curativo. La
India puede ser el mejor potencial para liderar solu-

ciones al cambio climático, pero si no hay cooperación entre las
naciones difícilmente se va a poder avanzar en ningún tipo de
acuerdo significativo y universal. Son los seres humanos los que,
ciertamente, deben asegurar que el planeta sea un hábitat susten-
table. Si en verdad queremos un orbe más honesto, para toda la
familia humana, no servirá solo expresar el compromiso, tendre-
mos que reconciliarnos, a veces hasta con nosotros mismos, y co-
laborar en la construcción de un nuevo camino que nos encami-
ne al mutuo aprecio. Por el bien de la humanidad, jamás se debe
permitir que las creencias culturales o religiosas se utilicen para
justificar violencia o guerra alguna. Desde luego, es una nefasta ca-
racterística del tiempo actual querer borrar, no solamente el valor
moral de las cosas, sino los mismos cimientos estéticos de lo inna-
to al corazón humano. De ahí la importancia de ordenar racional-
mente los actos humanos hacia el bien colectivo en toda su auten-
ticidad, sin obviar su permanente búsqueda.

Por supuesto, requerimos un mundo más humano, donde  la cul-
tura de la acogida y de la fraternidad sea algo más que un sueño,
para que se fortalezca de este modo el espíritu de la concordia. Na-
die puede ser considerado fuera de lugar, excluido o descartable.
Es hora, pues, de alentar a los pueblos a trabajar unidos por un
mundo más seguro y por un porvenir más genuino, que se base
cada vez más en los valores morales y en la responsabilidad con-
junta de la especie de manera global. Sin duda, tenemos derecho
a un orden mundial más armónico, y también el deber de coope-
rar a que así sea, para promover un clima de confianza y de diálo-
go sincero. A propósito, Chile acaba de subrayar en Naciones Uni-
das la importancia de la cooperación Sur-Sur, una herramienta no-
vedosa y relevante para financiar el desarrollo humano y para erra-
dicar la pobreza. Naturalmente, todas estas aportaciones nos hu-
manizan, hacen sentirnos más fraternos frente a esa otra cultura
que fomenta en lugar del encuentro, el encontronazo de unos con-
tra otros. Sólo el amor por la vida y por la propia especie, podrán
hacer que desaparezcan las divisiones, las diferencias ideológicas,
las desigualdades económicas y los violentos atropellos que opri-
men todavía a tantísima naturaleza humana.
Son bien conocidas las horribles contiendas y revoluciones absur-
das que han ensangrentado hasta el mismísimo horizonte de luz.

Multitud de conflictos, por desdicha, continúan también afligien-
do al mundo de manera casi endémica. Pero, al mismo tiempo, es
patente el anhelo de tantos ciudadanos que no cesan en su empe-
ño de mejorar la vida y de ponerse a salvo. Es el caso de cientos de
indocumentados que han comenzado a tramitar en Nueva York el
nuevo DNI municipal que les protegerá de la deportación. ¿Cómo
podemos exiliar a las personas a nuestro antojo?. El sufrimiento
del exilio es verdaderamente aterrador. Precisamente, el Alto Co-
misionado de la ONU para los Refugiados (ACNUR), acaba de in-
dicarnos que un gran número de sirios en Jordania está cayendo
en situación de pobreza a un ritmo alarmante debido a la magni-
tud de la crisis y a la falta de apoyo de la comunidad internacional.
La dura experiencia de tantos refugiados debiera hacernos reca-
pacitar para que cese todo tipo de violencia y se respete el derecho
humanitario, garantizando la necesaria asistencia a los pueblos
que sufren. Por consiguiente, no sólo debemos acoger con bene-
plácito la liberación de tantos cautivos, hemos de sumarnos a su
gozo con el regreso definitivo. Su alegría ha de ser también la nues-
tra. Que nadie piense en que las armas solucionan los problemas,
pienso que los agravan, totalmente lo pienso. La senda de la nego-
ciación no la debemos perder nunca de vista. Cualquier contro-
versia sólo puede solucionarse a través del diálogo y de la escucha,
de la moderación y de la lástima, de la compasión por quien sufre
y del sentido de responsabilidad hacia nuestro específico linaje. 

Hace falta reconstruir el mundo
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� TEMAS

Y
o, Guadix, debo y quiero comunicar una expe-
riencia reciente que no puedo por menos de
compartir con los asiduos lectores de esta cola-
boración.

Son muchas las personas que están trabajando en las
instalaciones de los archivos y bibliotecas diocesanas,
en la Iglesia de la Magdalena. Ya se han empezado a
marchar los contratistas, albañiles, electricistas, ascen-
soristas, instaladores de las estructuras de las estante-
rías y pintores… y han comenzado a llegar los trans-
portistas y archiveros y bibliotecarios, con los volun-
tarios y personal auxiliar. Incluso los investigadores y
doctorandos, por lo que se refiere al archivo, ya en
uso; no así la biblioteca, todavía en fase de traslado y
organización.
Doy fe de una gratitud tan completa como inmensa
y, además, me lo estoy pasando bomba, porque al agra-
decimiento hay que clasificarlo siempre entre los pla-
ceres. La gratitud, nos hace particularmente felices,
porque son pocas las ocasiones en que se nos mues-
tra tan clara y espléndida para ser ejercida y recibida.
Remover para su traslado los legajos y los libros de cin-
co siglos de la vida de Guadix, está siendo todo un reto
laborioso y todo un placer repleto de “descubrimien-
tos” en pergaminos, cantorales, bulas papales, incu-
nables, papiros, ediciones raras de libros especiales o
tesoros de bellísima encuadernación de la mejor ca-
lidad.
Todo el acervo de la cultura de los últimos quinien-
tos años en los documentos, más la literatura clásica

en sus lenguas originales y en hermosas traducciones,
la Biblia y sus comentarios durante dos milenios, la
historia, el derecho o la teología y la espiritualidad…
el desfile de las filosofías o de la oratoria… todo con-
fluye en la convergencia de unos saberes y unos sabo-
res que componen el banquete de la ciencia y la sabi-
duría humana y divina.
Por si fuera poco, el esplendor de la belleza y la armo-
nía conseguidas por el arquitecto en la remodelación
de un templo mudéjar para, sin tocarlo, transformar
su espacio en dignidad práctica de remodelación de
su finalidad, ha sido más que un logro, un milagro de
acierto técnico.
Se une a todo, la comodidad de una sala de investiga-
dores completamente a la última, en servicios infor-
máticos y en bienestar  ambiental, a la que se accede
por un salón que guarda y exhibe piezas epigráficas
soberanas. Todavía, la torre del campanario alberga
despacho, sala de juntas y el mirador más hermoso de
la ciudad. No exagero, pues está dotado de un acris-
talamiento que lo climatiza y ofrece una panorámica
en redondo de toda la cuenca accitana del lago dese-
cado que conforma la bien llamada “Hoya de Gua-
dix”.
Gracias a Dios y al Obispo, vivo unas mañanas llenas
de bellezas, amistades y trabajo histórico y cultural en
el más hondo sentido.
Comprenderá el lector porqué hablo de gratitud: me
enseñaron mis padres que hay que intentar ser equi-
librado en todo menos en el agradecimiento, respec-
to del cual conviene exagerar, para que no parezca
que uno se lo merece todo, y los causantes de la dicha
sean debidamente reconocidos. 
No sé cómo voy a tener tiempo de agradecer tanto y
a tantos.

MARÍA JESÚS ORTIZ
MOREIRO

La gratitud archivada para siempreViaje al Guadix del
comercio (I): una
propuesta

Les propongo hacer un viaje en el tiempo al Guadix de los años
50 y 60, aquel cuya población superaba los 30.000 vecinos, y
seguir con ustedes un recorrido por calles que concentraban
buena parte de las tiendas del pueblo y de las viviendas habi-

tadas.  
Si les invito a acompañarme en esta ruta que completaremos en si-
guientes ediciones es porque, al oír nombres tenidos ya por olvidados,
pero que durante un tiempo formaron parte del escenario habitual,
tal vez cada cual, comerciante o cliente, pueda sacar sus conclusiones
respecto a este sector que no atraviesa actualmente su mejor racha.
Viajando, por tanto, a uno de sus momentos de mayor fuerza, quizás
resultará más sencillo identificar qué había que ahora no, qué no ha-
bía que ahora sí.  
Por de pronto, había más gente. En la época a la que me refiero, Gua-
dix alcanzó sus mejores cifras demográficas. Entonces no era preciso
reivindicar ni la condición de Guadix como municipio de entidad in-
termedia ni el comercio como sector estratégico, pues ambas cuestio-
nes eran claras y manifiestas: bastaba con pasear por el centro para
percatarse de la importancia del gremio de comerciantes en un Gua-
dix vivo, en el que, además, cada barrio tenía sus vaquerías, sus hueve-
rías, sus hornos, sus carpinterías, sus barberías, sus sastres y modistas...
y su propia identidad. 
Apenas han pasado unas décadas y, sin embargo, parecieran siglos los
que nos separan de aquel Guadix. Los pocos comerciantes de enton-
ces que siguen hoy día en el sector miran con nostalgia hacia atrás y,
de sus comentarios, junto a la alegría del recuerdo, emana también
una triste resignación, la de ver cómo estos nuevos tiempos, con nue-
vas gentes con nuevos hábitos, han dado de lado al comercio tradicio-
nal. Los cambios de costumbres y los nuevos horarios que marcan nues-
tras vidas, la revisión del precio del arrendamiento de locales comer-
ciales tras el fin de los contratos de renta antigua para estas superficies
(a partir de este año puede hasta triplicarse), el no tener a quién (fa-
miliar o empleado) pasarle el testigo del negocio y la imposibilidad de
competir en precio con el gigante asiático, se encuentran entre los fac-
tores que han llevado a la bajada de persiana de muchísimas tiendas,
no ya en Guadix, sino en muchos otros lugares. Parece, por tanto, muy
difícil evitar lo que se plantea como inevitable, y que vemos que ya está
sucediendo: centros urbanos plagados de franquicias, calles imperso-
nales con tiendas de baratillo y polígonos industriales con mamotre-
tos de hormigón ocupados por salas multicines y grandes superficies. 
No obstante, no considero tan imposible que Guadix pueda llegar a
recuperar alguna vez parte de la vitalidad de entonces. Aun dando por
ciertas las causas que han cavado la tumba de muchos negocios, exis-
ten dos asideros importantes: la reinvención, por un lado, y la adapta-
ción a las nuevas maneras de funcionar de la sociedad, por otro. Ante
las muchas adversidades, a los comerciantes de viejo cuño no les que-
da otra que aguzar el ingenio y buscar la forma de adaptarse a las nue-
vas costumbres de la gente sin perder por ello un ápice de calidad en
el género ofertado, de exquisitez en el trato y de solera aprendida du-
rante tantos años de ejercicio. Y, por supuesto, contar, como aliadas,
con las nuevas tecnologías y “hablar” el mismo idioma “digital” de hoy
día. Este grandísimo esfuerzo reconversor que se le exige al comer-
ciante de toda la vida debería verse acompañado por el apoyo de las
instituciones, no sólo ya porque el comercio suponga un sustento eco-
nómico de primer orden para muchas ciudades, como le ocurre a Gua-
dix, sino porque ligado a la supervivencia de estas tiendas a las que me
refiero, está la del mismo casco histórico. Se echan en falta, asimismo,
líneas especiales de financiación para pymes del sector por parte de
la banca, y del legislador se esperaría cierta regulación de los precios
de alquileres para evitar abusos de los propietarios arrendadores de
locales comerciales. Y nosotros, los clientes, tenemos muchísimo que
decir y que hacer y, en la medida de nuestras posibilidades, debería-
mos seguir entrando y comprando en estos establecimientos emble-
máticos, historia viva de la ciudad y de nuestras propias familias, y co-
operar así en su mantenimiento. El cliente, al fin, tiene la última pa-
labra.

MANUEL AMEZCUA

� LA PUERTA TRASERA

V
íctor Sandoval, Aguasantas, Alberto Isla, Techi,
Kiko Rivera, Belén Esteban, Isabelita, Olvido
Hormigos…¿Conocen vds. a esta gente? Es po-
sible que no, pero la mayoría, seguro que sí co-

nocerán sus nombres y su trayectoria profesional. Nin-
guno de ellos está investigando en sobre la vacuna del
ébola, ninguno ha creado una empresa en la que da
X puestos de trabajo a X familias ni tampoco ningu-
no gestiona ninguna organización que defienda va-
lores culturales o patrimoniales de España. La mayo-
ría no tienen titulación universitaria. ¿Para qué? Si en
este país no se necesitan estas cosas. Sus logros son
otros: Ser hijo de, haberse acostado con un torero, ha-
ber hecho un video con contenido erótico o haber te-
nido un bebé con la hija de una conocida tonadille-
ra. Eso sí, todos estos individuos contribuyen de un
modo u otro a la paz social de este país, porque dia-
riamente nos cuentan sus miserias en un conocido
canal de televisión, que más que canal, podría llamar-
se manicomio o selva. Cualquiera de estos sujetos di-
fícilmente logra encadenar una o varias frases segui-
das con sentido y cuando lo consiguen es con la con-

trapartida de pegar varias patadas al diccionario de la
Real Academia de la Lengua Española. No importa.
La gente los entienden perfectamente. ¿Para que van
a formarse? Si no lo necesitan. No es preciso que co-
nozcan las teorías económicas de Thomas Piketty o
Joseph Stiglitz, ni tampoco están trabajando en una
alternativa ideológica a la socialdemocracia clásica eu-
ropea. Lo único que hacen es salir en la tele y contar
sus miserias por un puñado de euros. En el otro lado,
los presentadores y tertulianos ya se encargan de en-
redar la trama para que sólo haya voces, insultos, re-
proches, odio y demandas judiciales. Mas ruindad im-
posible. Quizás lo más grave de todo esto no sea la exis-
tencia de este tipo de espectáculos, ya que una empre-
sa privada hace con su dinero lo que le da la gana. Lo
más triste es, que haya gente que consuma esto, los vea
y los jalee. Según la revista ¡Qué me dices!, Kiko Rive-
ra cobrará 50.000 euros semanales por participar en
el programa Gran Hermano Vip y Belén Esteban 65.000
euros. ¿Cómo se les ha quedado el cuerpo? Yo ya lo
tengo cortado hace tiempo. Indignidad, vergüenza
ajena o ignominia, impropia de un país que dice ser
civilizado en el cual, las personas brillantes tienen que
abandonarlo por falta de oportunidades laborales.
Esto es lo que hay. Basura y más basura.     

Basura

FRANCISCO ÁLVAREZ
MARTÍNEZ
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EL MAL USO DE LOS CONTENEDORES SOTERRADOS
■ En la placeta Sierra Nevada se instalaron unos contenedores soterrados que mejoraban considerablemente la estética del barrio, pero, tal y como ocurre en el
centro, parece ser que no nos acostumbramos a su uso, tal y como se puede ver en la imagen. En vez de depositar los residuos dentro, los amontonamos en bolsas
al lado del contenedor. Un poco de concienciación ciudadana será necesario.

Sube y baja

OPINIÓN
� LA EDITORIAL

L
os partidos políticos van calentando motores de
cara a las elecciones municipales del próximo mes
de mayo. Al margen de que aún se desconoce la
mayoría de los candidatos (especialmente de los
grandes partidos), la oposición ya comienza a va-
lorar la gestión de estos cuatro años del Partido

Popular al frente del Ayuntamiento de Guadix. Y el comien-
zo fue con la solicitud de un pleno extraordinario donde se
debatía "el incumplimiento del programa electoral del PP".
Así, el grupo municipal del PSOE de Guadix reprobó en ple-
no extraordinario al equipo de gobierno del PP por incum-
plir su programa electoral de 2011. En sus intervenciones,
Gómez Vidal destacó que los programas electorales son un
compromiso político con los ciudadanos, “un deber que el
PP de Guadix no ha cumplido al no realizar prácticamente
ninguna de las propuestas incluidas en su programa electo-
ral de 2011”. Por su parte, el alcalde de Guadix señalaba que
fue un pleno al que no se le encontró mucha justificación.
“Lo cierto es que lamento el que no se aprovechara la oca-
sión para hacer un debate serio y fundamentado sobre la ciu-
dad”, admite González Alcalá. Afirmaba además con respec-
to a los incumplimientos que se le achacaron al Equipo de
Gobierno, que un programa es “un documento vivo, en el
que muchas cosas se cumplen pero quizás otras no”. En el

caso que centró el debate, González Alcalá insiste en que si
hay cosas que no se han cumplido es porque Guadix se ha
encontrado con dos grandes escollos:  “por un lado, la tre-
menda situación de crisis económica que ha atenazado a
Guadix y a todos” y “por otro, el hecho de que, al cambiar la
ciudad de gobierno, nos hayamos encontrado con la oposi-
ción permanente y de dilación de los proyectos de la Junta
en aquellos temas que sobrepasan la decisión municipal”.
La carrera no ha hecho nada más comenzar.
Al cierre de esta edición, está previsto que se celebre la gala
de entrega de los Premios Nacionales de Periodismo Pedro
Antonio de Alarcón y Ciudad de Guadix en su XIII edición,
con la presencia de Rosa María Calaf, corresponsal de TVE
durante más de 30 años, como galardonada con el Pedro
Antonio de Alarcón y Alberto Tauste, Mikel Iturralde y An-
tonio Pérez director de este periódico semanal Wadi-as In-
formación, reconocidos con el premio Ciudad de Guadix.
Es por tanto que el semanario está de enhorabuena. Tal y
como reconoce nuestro director en esta nueva etapa los co-
laboradores han ido adquiriendo una importancia especial.
" Nuestros colaboradores han puesto su talento al servicio
de nuestras páginas de forma desinteresada, en una mues-
tra de generosidad  que no creía posible encontrar. A ellos
mi más sincero agradecimiento, porque son el alma de este

medio", señala y añade " también quiero acordarme de nues-
tros anunciantes y sobre todo de nuestros lectores, que si-
guen creyendo en nosotros semana tras semana". Por últi-
mo explica que "poner en la calle un periódico local cada
semana es una tarea muy complicada, especialmente en es-
tos tiempos donde estamos viendo que cada vez se cierran
más medios de comunicación y donde la prensa escrita en
general y la local en particular están atravesando momentos
muy complicados. Por eso quiero aprovechar esta oportuni-
dad para reivindicar el papel de la prensa local como un ele-
mento fundamental de la vida de nuestras ciudades".
Otro tema importante es la vuelta del Aula Abentofail tras
su descanso navideño. En esta ocasión contará con la parti-
cipación de Manuel Villar Raso, que durante años ha ejerci-
do como profesor de literatura norteamericana en la UGR.
En su visita a Guadix ofrecerá una ponencia titulada “El co-
lor de los sueños”.  Ofrecemos esta semana una entrevista
con el protagonista así como la reseña de una de sus nove-
las realizada por Antonio Enrique, director del Aula.
Por último también contamos, como cada semana con un
variado repertorio de colaboraciones para todos los gustos
y de todos los estilos, desde el relato de ciencia ficción, artí-
culos de opinión de máxima actualidad o estudios literarios
de gran calidad.

Una semana especial

La luminaria oficial se pudo
encender en la noche del
sábado. El domingo, a pesar de
la alerta por nevadas, se celebró
la procesión del santo patrón de
los animales.-

Y PESE A TODO, UN
GRAN SAN ANTÓN

El lunes se celebró un pleno
extraordinario a petición de la
oposición para analizar los
incumpliemtos electorales del
Partido Popular a lo largo de
esta legislatura.

PLENO
EXTRAORDINARIO

Las opiniones vertidas en las distintas columnas
de opinión no coinciden necesariamente con la
opinión del periódico, la cual sólo se transmite a
través del artículo o artículos editoriales. 
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No es necesario ser un viden-
te de alto nivel como SSandro
Rey, ni adquirir las gafas ra-
diónicas que permiten una vi-
dencia extrema para adivinar
que 2015 va a ser el año en
que las cosas van a cambiar de
forma rotunda y que va a mar-
car, al menos, los próximos
cuatro años.
Los resultados electorales, pri-
mero de las elecciones loca-
les y autonómicas y después
de la Generales, con la irrup-
ción de nuevas ofertas electo-
rales pueden cambiar el pa-
norama… o no.
Es difícil que se produzca una
INVOLUCIÓN. Es decir,
unas nuevas mayorías absolu-
tas del Partido Popular que,
vendiendo lo que la pobla-
ción quiere oír, hagan lo que

ro y cómo se va a quedar la
cosa definitivamente. Son pre-
guntas fáciles de contestar. Y
si las respuestas no son con-
vincentes, para ese viaje nos
volvemos a dejar engañar por
el programa electoral del Par-
tido Popular, que lo hacen,
sin duda, muchísimo mejor.
No sabemos si “PODRAN”
pero sin duda la gente nece-
sita ilusionarse. Es una opción
a la que no deberíamos ir a
ciegas.
Otra opción sería la EVOLU-
CIÓN. A nuestra Constitu-
ción le hace falta una urgen-
te modernización en la que
todos estemos cómodos. Que
no afecte sólo a la organiza-
ción territorial por medio de
una federalización necesaria.
Hay que cambiar el sistema

durante los últimos cuatro
años han estado haciendo: un
proceso de recentralización
a través del bloqueo financie-
ro de las comunidades autó-
nomas  que propició el cam-
bio constitucional del artícu-
lo 135, hábilmente utilizado
por el gobierno Rajoy para
sus objetivos recentralizado-
res por la puerta de atrás.
Nada que comentar respec-
to a las promesas incumpli-
das y el recorte de derechos.
La otra opción que se aveci-
na por el horizonte electoral
es la REVOLUCIÓN. Ya sabe
usted, aquello de asaltar el cie-
lo, aprobar otra constitución
y darle la vuelta al sistema de
arriba a abajo. Lo cual suena
muy bien siempre que nos ex-
pliquen cómo, con qué dine-

de división de poderes para
conseguir que el Poder judi-
cial, que es el equilibrio nece-
sario para controlar los exce-
sos de los otros poderes (eje-
cutivo y legislativo) sea efec-
tivo. Y de esta manera redu-
cir en la medida de lo posible
la corrupción. Para ello va a
ser necesario una mayoría
cualificada de nuestro Parla-
mento, lo cual parece que,
vistas las anteriores opciones,
no será nada fácil.
Pero como los españoles nun-
ca nos equivocamos, seguro
que votaremos la opción que
más nos convenga. Yo reco-
miendo que antes de intro-
ducir las papeletas en la urna,
consulten al vidente Sandro
Rey y sus gafas radiónicas. Así
no fallaremos.

2015, involución,
revolución o evolución

El Cómic

por Vicent García Nebot
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Sueño
Una noche sin estrellas mientras paseaba jun-

to a un río, voló sobre mi cabeza un mochuelo
que me hizo reflexionar.

¿Vivo? o ¿He vivido profundamente?
Me apoyé sobre la barandilla que separa el ca-

mino de la ribera -Ver correr las aguas- -Aguas
que evocan momentos pasados- -¿Habré soña-
do que he vivido?- -Momentos felices con una
amante-  -¿Hubo en realidad una guerra?- -
¿Quién ganó?-  -Los buenos o los malos-.

Sobre las aguas del río se deslizaban rostros
borrosos de personas que en algún momento
había conocido -Amigos-Enemigos-Compañe-
ros-Amantes-. Su recuerdo todavía me decía que
habían existido -Ya no importan- -¿Qué hice?- -
¿A qué me dediqué?- -¿Por qué estoy aquí, en
un lugar que es posible que antaño paseara en
las tardes de verano?-.

Si, debe ser eso, ya que distingo al fondo la
sombra de un puente que lo crucé varias veces
en un tranvía, ya no sé cuando.

Es de noche -¿Qué hago en este lugar junto
a un río que no conozco?- -¿A dónde debo di-
rigirme en esta ciudad en la que no conozco a
nadie?-.

Dormiré en ese banco hasta mañana y lue-
go...

Sol-Solis
A su muy alta serenísima de la Galaxia:
Me llamo Sol-Solis y el motivo de mi denuncia

es que estoy muy enfadado o mejor dicho, muy ca-
breado con mis vecinos Alfa-Centauro. No puede
ser que compartiendo esta parcela de la Galaxia
nos llevemos tan mal 

--¿Por qué me habré cambiado yo y mis plane-
tas a esta parte del universo cuando vivíamos tan
felices en la Galaxia 7SXP2?

--Serenísima, estos vecinos se dedican a sembrar
cizaña a los míos. Los saturninos en contra de los
venusianos y ahora los marcianos y los terrícolas
han organizado una huelga. Si no les doy más ca-
lor están dispuestos a no girar más a mi alrededor
con trágicas consecuencias y todo es por los libros
subversivos que Alfa-Centauro les facilita a es-
condidas. Los jupiterianos están  a la greña con
los venusianos. El motivo es quién será mi here-
dero.

No sé qué es lo que estos vecinos habrán dicho
a los cometas que andan enloquecidos dando vuel-
tas alrededor de mi sistema produciéndome gran-
des dolores de cabeza y Alfa-Centauro constante-
mente está lanzando propaganda subversiva. Su
intención está clara: que me derroquen para ellos
tomar el poder de mi sistema y expulsarme a otro.

Espero que su Serenísima tome las medidas
oportunas.

El diario “Firmamento” hoy comunica a sus lec-
tores que el sistema planetario Sol-Solis ha desa-
parecido . Se desconoce su paradero. Algunos opi-
nan que Alfa-Centauro se ha convertido en un
agujero negro.

Zita
Una hiena sonrie entre dientes junto a un

frondoso árbol que se encuentra frente a la
mansión de los Moncada. Sabe que sus amo-
rosas palabras y zalamerías -sus lisonjas y dul-
ces besos- han hecho mella en los sentimientos
y crea ilusiones de un maravilloso futuro jun-
to a Zita. 

Zita es un mirlo blanco para sus propósitos
-ella desea amor-; bella pero simple; regor-
deta pero apacible -rica heredera-; en fin, un
buen partido. La hiena se relame los labios.

Lo de siempre.
-- Hija, Aldolfo no es para tí. Él viene a lo

que todos sabemos. No debes casarte con él.
-- Yo le amo. Y él me quiere muchísimo no

por mi dinero sino por mí. Además, sé lo que
me conviene. Es mi futuro. Vosotros no me
entendeís. Seré soltera si no me caso con él.

Lo de siempre.
A los pocos meses de la boda, los padres de

Zita mueren en extrañas circunstancias cuan-
do se dirigían a un festival benéfico.

Han pasado algunos años y Zita, demacra-
da y extremadamente delgada, se debate en-
tre la vida y la muerte en un sanatorio para
dementes.

En la mansión de los Moncada, la hiena dis-
fruta de las riqquezas de Zita entre bacana-
les y orgías con prostitutas, drogadictos, chu-
los y macarras.

En una fiesta cualquiera, una prostituta bo-
rracha -bella pero simple- clava a la hiena un
cuchillo cocinero. El motivo nunca se sabrá.
La prostituta desapareció para siempre.

Relatos reflexivos  y sugerentes donde ideas y  realidades se encuentran en cuadros de gran variedad cromática conformando recreaciones de una realidad que parece objetiva.

RELATOS DE EMPEDOCLES DE MAJERIT Y CUADROS  DE JAVIER ALONSO: UNA VISIÓN PERSONALÍSIMA DEL ARTE
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H
ora es de entrar en el libro
de Pedro Antonio de
Alarcón. Es la segunda lec-
tura que realizo de esta
obra. Entre aquella prime-
ra lectura y ésta de ahora

medían más de cincuenta años. ¡Qué
barbaridad, lo viejo que soy! Aquella pri-
mera lectura, preciso será decirlo antes
de entrar en materia, la hice sin el me-
nor sentido crítico, un poco a la pata la
llana, sin tomar nota de nada ni con-
sultar archivos; ésta de ahora, después
de saborear el monumental prólogo de
Eladia Raya, la inicio con cierto temor;
el temor de que mi comentario de al-
pujarreño apasionado decepcione al
lector de este artículo. Huelga añadir
que no voy a entrar en los laberintos
históricos y literarios de doña Eladia. El
lector que lo desee no tiene más que ir
a la introducción de la investigadora en
el libro que ya he señalado que se en-
cuentra en cualquier librería. Mi co-
mentario será, pues, personal, intimis-
ta y por supuesto susceptible de mejora
por parte del que lo lea. 
Comienzo por lo primero que, sin duda
llamará la atención de todo el que abra
este libro: el itinerario. ¿Cómo pudo ser
que, siendo nuestro autor accitano, sa-
biendo perfectamente que al otro lado
de Guadix está la Alpujarra, no se le ocu-
rriera iniciar su viaje por La Calahorra-
puerto de la Ragua? Esto le hubiese per-
mitido a don Pedro Antonio pasar, a

través de Bayarcal, a la Alpujarra almeriense,
que es la gran ausente de este libro, y, aun-
que fuese muy breve, hacer una visita a esta
zona. La explicación del itinerario elegido
-el Valle de Lecrín y Lanjarón- está en el ri-
gor de los inviernos de entonces. También
en los medios de transporte de la época.
No es igual viajar en una diligencia del si-

glo XIX, a lomos de mulo o de asno que en
un confortable coche del siglo XXI. Él lo
dice bien claro al comienzo:
Cierto que en la parte de Guadix, casi al ex-
tremo de la cordillera, hay un puerto, lla-
mado de la Ragua (Rawa se escribía antes),
al que conducen escabrosísimas sendas, y
por donde es algo frecuente el paso en días

muy apacibles, si bien nunca en el rigor del
invierno, pero así y todo se han helado allí, en
las cuatro estaciones, innumerables cami-
nantes de resultas de los súbitos ventisqueros,
que se mueven en aquel horroroso tránsito.
Un poco exagerado, don Pedro Antonio. To-
dos cuantos hemos pasado por el puerto de
la Ragua (antes Rawa) sabemos que ni es tan
peligroso ni este peligro afecta a todos los me-
ses del año. A ver si está confundiendo Sierra
Nevada con los Alpes. 
Hora es ya de entrar en materia. A medida que
avanzamos en la lectura del libro se hace más
evidente lo que ya nos dijo la escritora Emilia
Pardo Bazán de Pedro Antonio de Alarcón:
era el escritor más dotado para el género via-
jero de su tiempo. Don Pedro Antonio no sólo
sabe contar lo que va viendo y descubriendo,
sino que además logra hacerlo de una mane-
ra instructiva y amena. Valga de ejemplo esta
introducción sobre el valle de Lecrín:
Lecrín, en árabe quiere decir alegría. Este solo
dato os hará formar juicio de la amenidad y
belleza del territorio que íbamos a recorrer;
belleza y amenidad que seguirán creciendo,
siempre creciendo, hasta llegar al célebre Lan-
jarón. (…)El valle no es una concavidad lisa,
como suelen ser todos los valles, sino que con-
tiene fértiles colinas y hondonadas interiores
en que se abrigan sus diferentes pueblos..,
según veremos más adelante.
Una novedad, respecto al libro De Madrid a
Nápoles, es que en la Alpujarra no hay bailes
del can-can, ni chicas que enseñen las pier-
nas, ni bacanales a la orilla del río Sena -tam-
poco hay río Sena, claro-, ni nada que aparte

“La Alpujarra” dePedro
Antonio de Alarcón (II)

por FRANCISCO GIL CRAVIOTTO
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en Guadix, lo que explique las sim-
patías de Pedro Antonio de
Alarcón hacia el desdichado Abén-
Humeya.
Pero el libro de Alarcón, además
del relato de la guerra de los
moriscos, es también la descrip-
ción de la Alpujarra del siglo
XIX y esto sabe hacerlo tan bien
nuestro autor que -algo admira-
ble- incluso en los pueblos por los
que pasa de largo nos deja un
relato imperecedero. Valgan
de ejemplo estas líneas sobre Ber-
ja:
Lo que más atrajo mis miradas,
en medio de aquella vertiginosa
carrera, fue una hermosísima
población, que estuvimos
viendo sin cesar a nuestra iz-
quierda, al otro lado de un hon-
do barranco, como a una legua
de distancia en ocasiones. Amo-
rosamente guarecida en el seno
de Sierra de Gádor y rodeada de
oscuros bosques, de verdes siem-
bras, de relucientes aguas, de to-
dos los encantos de una natura-
leza propicia. Era la acaudalada
Berja, la antigua Virgi de los ro-
manos, la Medina Barcha de los
moros, aquella de quien se decía
hace siglos, que cada casa tenía
un jardín, lo cual acontece tam-
bién hoy. 
El libro, como ya hemos dicho, so-
brepasa las setecientas páginas y,
unas más, otras menos, todas tie-
nen su interés. Es el gran clásico
de la Alpujarra y, a pesar de los
años, su lectura se hace impres-
cindible a toda persona culta de
la comarca. Relata un jalón de
nuestro pasado y, nos guste o no,
todos llevamos parte de su he-
rencia.

de la moral más estricta; en consecuen-
cia, nuestro autor debería sentirse sa-
tisfecho y olvidar la consabida moralina
de su obra anterior. Pues no. Don Pe-
dro Antonio sigue en sus trece y el viaje
a la Alpujarra, como muy bien ya había
señalado Eladia Raya y todo lector pue-
de comprobar, se convierte en un pre-
texto para lanzar una campaña espiri-
tualista a favor de la fe y las buenas cos-
tumbres. Su perorata contra la moder-
nidad llega hasta el extremo de aceptar
el atraso y la ignorancia si esto ayuda a
preservar la fe. En ese aspecto la Alpu-
jarra que visita Pedro Antonio de
Alarcón, casi enquistada en la Edad Me-
dia y con su atraso de siglos, aparece
como el gran baluarte de la religión y
las buenas costumbres. He aquí un ejem-
plo:
Por Chite no pasamos: Chite no está en
la carretera. Esta circunstancia consti-
tuye todo un mundo moral y social de
diferencia entre Talará y su anejo. ¡En
Chite será posible ignorar lo que pasa
en el globo, será posible la incomuni-
cación, serán posibles la inocencia, la
fe, la paz, la tranquilidad y su ventura!...
(…) ¡La ventura, la tranquilidad, la paz,
la fe y la inocencia no están ya de resto
en el fondo de los campos! En la aldea
más escondida ha penetrado un vien-
tecillo glacial que viene de los desiertos
del ateísmo, y que seca en el alma de los
más zafios labriegos y de los pastores más
incultos y solitarios aquellas santas y mo-
destas flores (la humildad, la paciencia
y la esperanza) que perfumaban antes
las asperezas de su vida; de donde ve-
mos ahora que todos los pobres están
tristes, huraños y como rencorosos y que
han perdido toda benevolencia, todo
respeto, todo temor, todo lazo interno
con el fatal e irremediable organismo
de la sociedad humana.
Todos estos temores los expone Pedro

Antonio de Alarcón cuando está en el Valle de
Lecrín y aún no ha entrado en la Alpujarra. Muy
pronto podrá comprobar por sí mismo que ese
aire malsano que viene del desierto del ateísmo
no ha llegado a la Alpujarra. 
Sigo avanzando en el libro. Pedro Antonio de
Alarcón sabe muy bien que todo territorio tiene
un presente y un pasado. En el caso de la Alpu-
jarra, aunque su pasado lejano se remonta a la
época prehistórica, la parte que a él más le inte-
resa, debido a su dramatismo y las consecuencias
que tuvo para el futuro de la comarca, es la su-
blevación de los moriscos y la guerra y expulsión
que le siguió. Si la reducimos a fechas va de 1568
a 1609. En cada pueblo que visita nos va a contar
lo que ocurrió allí en esos días terribles de san-
gre y venganzas. Hurtado de Mendoza, Luís del
Mármol y Pérez de Hita van a ser sus principales
fuentes de información, a las que, como buen
romántico, a veces añade las leyendas que corren
por la zona. Aunque católico, apostólico y ro-
mano, nuestro escritor no puede evitar su sim-
patía hacia el moro. Quizás porque el perdedor
siempre produce simpatías, quizás porque la in-
justicia de la expulsión le indigna. Es algo que
también debió indignar a Cervantes, como po-
demos comprobar en la segunda parte del Qui-
jote, cuando obligan a marcharse al vecino de
Sancho Panza. 
De esta manera el libro de Pedro Antonio de
Alarcón, al menos para mí, además del viaje en
sí, es también un resumen muy bien realizado y
muy ameno -dentro de amenidad que el relato
de una guerra puede tener- de aquella terrible
guerra de los moriscos. Valga como ejemplo es-
tas líneas sobre el Padul.
El Padul (donde se muda tiro), es una rica, ale-
gre y aseada villa de 3.285 habitantes. (…)La vi-
lla de El Padul fue totalmente quemada por los
moriscos como reducto peligroso, después de
habérsela ganado a los cristianos en una recia ba-
talla dada a sus puertas.
A veces la información histórica sobrepasa a la
información del viaje que el escritor nos está con-
tando. Tal es el caso, por ejemplo, cuando, al lle-
gar a Cádiar, nos cuenta la coronación de Aben-

Humeya. Cito las líneas más significativas:
“Y diciendo esto, muchos de los más cercanos,
arremetieron a don Fernando, y a él y a su silla
levantaron en alto, diciendo: ¡Viva el rey de Gra-
nada, Muley Abén-Humeya! Y así lo tuvieron en
alto una gran pieza. Luego comenzaron a sonar
músicas, dulzainas y chirimías y trompetas y ata-
bales, con tanto ruido que parecía hundirse el
mundo. Luego le pusieron encima de la cabeza
una corona de plata dorada, y rica que era de una
imagen de Nuestra Señora y para aquel caso la
tenía Abén Chochar proveída.
Algo parecido ocurre con la muerte de Abén-Hu-
meya, cuya narración ocupa casi un capítulo com-
pleto. No resisto a la cita de las líneas más dramá-
ticas:
Figurémonos aquel despertar de Abén-Humeya.
Delante de él estaban juntos por primera vez,
pero estrechamente unidos por el odio sus más
implacables enemigos. (…)Saqueáronle la casa,
repartiéronse las mujeres, dineros, ropa, desar-
maron y robaron la guardia (…)y determinaron
su muerte.
Todavía, antes de que lo asesinaran, tuvo tiempo
de decir que quería morir como cristiano, pues
él habría continuado cristiano si no hubiese re-
cibido las humillaciones que recibió del rey Fe-
lipe II. La muerte que los conjurados le dieron
fue marcadamente cruel:
Ahorcáronle dos hombres (Diego Alguacil y Die-
go de Arcos, según Mármol; Abén-Boo y Algua-
cil, según Lafuente Alcántara) uno tirando de
una parte de la cuerda que le cruzaron en la gar-
ganta y el otro de la otra. Acababa de  cumplir los
veintitrés años. (….)Lo sacaron muerto y lo en-
terraron en un muladar, (…)Sin embargo, al-
gunos meses después a la conclusión de la Gue-
rra de los Moriscos y despoblada ya la Alpujarra,
(….)dispuso don Juan de Austria que, cómo es-
taba enterrado en Andarax don Fernando de Vá-
lor, el que había sido rey, y como había muerto
cristiano, y atento a esto, mandó que los huesos
fuesen llevados a Guadix a enterrar.
Quizás sea esta regresión a la religión cristiana a
la hora de morir, así como el hecho de que don
Juan de Austria decidiera que repose su cuerpo
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OPINIÓN EDUCACIÓN

RELIGIÓN CATÓLICA EN EL AULA
BALUARTE DE LA EDUCACIÓN

“…Cuando tengas la edad su-
ficiente para juzgar, serás com-
pletamente libre; pero tengo
empeño decidido en que tu
instrucción y tu educación
sean completas, y no lo serí-
an sin un estudio serio de la
religión. (…) ¿Cómo sería
completa tu instrucción sin
un conocimiento suficiente
de las cuestiones religiosas so-
bre las cuales todo el mundo
discute? ¿Quisieras tú, por ig-
norancia voluntaria, no po-
der decir una palabra sobre
estos asuntos sin exponerte a
soltar un disparate? Dejemos
a un lado la política y las dis-
cusiones, y veamos lo que se
refiere a los conocimientos
indispensables que debe te-
ner un hombre...” (Jean Jau-
rès, 1859-1914)
La asignatura de Religión Ca-
tólica era una opcional que
estaba totalmente regulada
por la LOE (2006) y aquí en
Andalucía por la LEA (2007)
y por lo tanto no era obliga-
toria para ningún alumno en
los colegios e institutos públi-
cos. Sí que es cierto que esta
asignatura de Religión Cató-
lica había de competir con al-
ternativa a la Religión o estu-
dio asistido, y al ser esta últi-
ma una hora libre, que los
alumnos tienen para poder
estudiar pues es realmente
complicado que  la enseñan-
za de la Religión pueda com-
petir en igualdad de condi-
ciones.
La clase de Religión, según la
experiencia vivida, posee mu-
chísimos aspectos positivos a
varios niveles. Nivel educati-
vo: educación en valores, que
se encuentran tan de moda.
Todos ellos valores humanos,
positivos, de convivencia ha-
cia compañeros, personas aje-
nas… Desarrollo de la imagi-
nación a través de la creativi-
dad (obras teatrales bíblicas,
canciones acordes con el te-
mario…); nivel histórico-so-
cio-cultural: conocimiento de
lo que otras personas han he-
cho a lo largo del tiempo y
dando respuesta a nuestra so-
ciedad actual; nivel ético-mo-
ral: toma de consciencia so-
bre el bien y el mal así como

hasta ahora tiene la asignatu-
ra en Primaria. De igual
modo, pude suponer el peli-
gro en el empleo de más de
mil docentes de Religión an-
daluces y llevaría una reduc-
ción salarial a otros 2.000 por
debajo del mínimo interpro-
fesional.
Por ello, considero que la asig-
natura opcional de Religión
Católica es esencial en las au-
las públicas de este país.
Como ha quedado totalmen-
te demostrado, los alumnos
que, libre y voluntariamente,
eligen y cursan esta asignatu-
ra tienen la gran oportunidad
de aprender la cultura cató-
lica y los valores más nobles y
bellos que nos da esa educa-
ción cristiana en valores, tan
generosamente ofertada por
la Iglesia Católica, y que tan-
ta falta hace en la sociedad del
mundo globalizado en que vi-
vimos. Una sociedad paupé-
rrima en valores humanos,
éticos y morales que casi está
rozando el nihilismo pero
que, gracias a Dios, con la in-
conmensurable labor que los
maestros y profesores de Re-
ligión realizan, ésta no lo lle-
gará a alcanzar. Por eso es tan
importante la educación en
valores, como la que nos ofre-
ce la asignatura de Religión
Católica en este país, porque
además de educar enciclopé-
dicamente a nuestros niños y
jóvenes, tenemos el deber éti-
co y la obligación moral de
formarlos cívica, ética y mo-
ralmente para que sepan con-
vivir en sociedad, es decir,
para que sean “personas hu-
manas preparadas para vivir
como Ciudadanos del Mun-
do”. Necesitamos asignaturas
que formen -como decía Im-
manuel Kant-,  personas “que
obren de tal modo que la má-
xima de su voluntad pueda
valer siempre y a al mismo
tiempo, como principio de
una legislación universal”,
“que obren de tal modo que
traten a los demás (incluidos
ellos mismos) como un fin y
no solamente como un me-
dio” y “que obren como si fue-
ran ciudadanos de un mun-
do perfecto”.

por Juan Antonio Díaz Sánchez (Centro de Estudios Históricos de Granada y su
Reino)

la disciplina, orden y estabili-
dad emocional que les pro-
porciona.
La doctrina católica se da en
la catequesis -que es fuera de
las aulas de enseñanza públi-
ca-- y la cultura católica se im-
parte en las aulas. Esto queda
perfectamente demostrado
con algunos de los objetivos
generales que dicha asigna-
tura pretende en la ESO y Ba-
chillerato: “Conocer los tex-
tos fundamentales de la fe ca-
tólica, que constituye el nú-
cleo esencial del mensaje cris-
tiano, para comprender y ex-
presar adecuadamente el vo-
cabulario y formulaciones de
la fe. Situar las principales
fuentes del Cristianismo en
su origen, forma y finalidad,
mediante algunos criterios de
interpretación de la Iglesia
Católica y actualizar la infor-
mación que nos aportan.
Identificar a Jesucristo como
núcleo central del hecho Cris-
tiano, en su mensaje, vida y
actualidad y en la realización
histórica de la Iglesia.”
Otro de los aspectos funda-
mentales que hemos de tra-

tar en este artículo es la edu-
cación en valores que ofrece
dicha asignatura de Religión.
Al igual que las asignaturas de
Filosofía y la de ECC también
transmiten valores al alumna-
do, nuestros jóvenes -cursan-
do esta asignatura- pueden
adquirir una formación y edu-
cación en valores. Esta premi-
sa se demuestra, otra vez, con
algunos de los objetivos gene-
rales de la misma: “Acceder a
las interpretaciones que el
cristianismo y otras religiones
dan sobre la condición huma-
na fundamental y sobre el sen-
tido de lo trascendente, a tra-
vés de algunas grandes pre-
guntas que inquietan al ser
humano. Aplicar los princi-
pios de la moral cristiana a los
hábitos sociales relacionados
con la salud, el consumo y el
medio ambiente para una va-
loración crítica. Descubrir el
hondo significado cristiano
de la tolerancia, participa-
ción, responsabilidad y soli-
daridad, aplicándolos a situa-
ciones sociales habituales: tra-
bajo, ocio, juego, familia, ami-
gos... Iniciarse en la forma-

ción de una conciencia mo-
ral cristiana con sentido críti-
co y de auténtica libertad ante
las realidades sociales, econó-
micas y políticas de su entor-
no. Sensibilizarse ante los va-
lores, actitudes y normas que
conforman el ser cristiano en
orden a las opciones que dan
sentido a su vida, constatán-
dolas con los posibles valores,
actitudes y normas que pue-
den regir en la sociedad.”
Pues muy bien, todo esto que
he contado va a cambiar el
curso que viene, en Andalu-
cía y en toda España. La LOM-
CE pretende cambiar esto, es
decir, que la asignatura de Re-
ligión Católica pase de ser op-
cional a ser optativa en Bachi-
llerato. Ello conllevará que,
en última instancia, la deci-
sión de si se oferta o no, la va
a tomar las CC.AA. Dichas
Consejerías de Educación,
tendrán un abanico de cator-
ce asignaturas -entre las que
se encontrará la de Religión
Católica-, de entre las cuales
podrán elegir mínimo dos y
máximo tres para ofertar
como optativas. De ahí, se de-

duce que aquella Comunidad
Autónoma que, por las razo-
nes que sea, no quiera ofer-
tar la asignatura de Religión
Católica en Bachillerato, po-
drá no ofertarla y, estará am-
parada por la nueva y flaman-
te ley de educación. Por con-
siguiente, esta ley, a juicio del
sindicato APPRECE, atenta
contra el derecho que tienen
los padres a educar libremen-
te a sus hijos, recogido en el
artículo 27.1. de la Constitu-
ción Española que nos dice:
“Todos tienen el derecho a la
educación. Se reconoce la li-
bertad de enseñanza”.  Con-
tra la Disposición Adicional
2ª de la propia LOMCE y, ló-
gicamente, contra el Acuer-
do entre el Estado español y
la Santa Sede sobre enseñan-
za y asuntos culturales de 3 de
enero de 1979. Un ataque a
la libertad de credo y educa-
tiva en toda regla. El proble-
ma laboral y social que gene-
rará la reducción horaria de
la asignatura de religión y su
alternativa de valores sociales
y cívicos a 45 minutos sema-
nales de los 90 minutos que



FIESTAS POPULARES CANILES

Hace prácticamente dos
años que el pleno del ayun-
tamiento de Caniles,
villa situada al noreste
de la provincia de Grana-
da, aprobó por mayoría,
pedir a la Consejería de Tu-
rismo, Comercio y Depor-
te de la Junta de Andalu-
cía, la declaración de la fes-
tividad de San Sebastián
–con su tradicional “Robo”
del Santo−, como fiesta de
Interés Turístico Andaluz
(ITA).
Lógicamente, para llevar a
cabo con éxito dicha em-
presa, era y es necesario se-
guir una serie de pasos y trá-
mites burocráticos, que
quedan perfectamente de-
finidos por dicha Conseje-
ría en el BOJA de 13 de ju-
lio de 2007: Certificado de
la Secretaría en el que cons-
te el acuerdo del Pleno del
Ayuntamiento, informe
histórico-antropológico, in-
forme sociológico, inser-
ciones de noticias produci-
das por la fiesta en los me-
dios de comunicación re-
gionales de Andalucía…
En definitiva, una serie de
requisitos que dicha fiesta
cumple sobradamente.
Para aquel amable lector
que no conozca esta fiesta,
se enraíza en una tradición
que todos los años se cum-
ple, cada 20 de enero, a las
cinco de la tarde, las cam-
panas de la Iglesia de San-
ta María y San Pedro, vol-
tean de júbilo y alegría,
rompen el silencio de la ve-
tusta villa con su badajo tro-
nando al viento; la plaza
abarrotada de gente, todos
expectantes a que se abran
las puertas del pétreo tem-
plo y los “hermanos viejos”
saquen la cruz, en la que se
representa al santo, ahí, jus-
tamente en ese momento,
comienza la lucha por ella.
Se produce un fuerte for-
cejeo entre los mozos, y los
no tan mozos, del pueblo
que quieren hacerse con
ella, “robar” San Sebastián,
ser los ladrones, y conver-

tirse en los “hermanos nue-
vos” de ese año. La lucha
por el santo terminará
cuando alguno logre alzar
la cruz y gritar: ¡Viva San Se-
bastián! Una tradición que
enraíza sus orígenes en una
leyenda del siglo XVII
–puesto que no contamos
con documentos escritos
al respecto, sino que se ha
ido transmitiendo a través
de la tradición oral−, basa-
da en los poderes tauma-
túrgicos que tenía la ima-
gen de San Sebastián con-
tra los estragos que estaba
haciendo, diezmando a la
población, una fuerte epi-
demia de peste. Cuenta di-
cha leyenda que en la casa
donde se encontraba la
imagen del santo no se con-
tagiaban de dicha enferme-
dad o si estaban enfermos
sanaban milagrosamente.
La noticia se fue difundien-
do entre los habitantes de
la villa, unos a otros fueron
“robando” la imagen del
santo para llevarla a sus res-
pectivas casas y que la pes-
te no se cebara con ellos.
He ahí el origen del tradi-
cional “robo del santo”. 
Pues bien, resulta que han
pasado casi dos años desde
aquel 14 de febrero de
2013, cuando el pueblo de
Caniles, representado en
sus ediles, dio Vº Bº por ma-
yoría, para que la Junta de
Andalucía concediese la
máxima distinción que
puede conceder a una fies-
ta tan antigua y tradicional
como es el “Robo del San-
to” en Caniles, el Interés
Turístico Andaluz.
Por supuesto, no somos aje-
nos a todos los beneficios
socio-económicos que la
concesión de dicha decla-
ración podría traer a esta
preciosa villa. Pero claro,
“Con la «política» hemos
topado, amigo Sancho”.
Como hemos dicho unas
líneas más atrás, ¡han pasa-
do dos años! en los que no
ha habido más respuesta,
por parte de quien compe-

El “Robo” del Santo en Caniles o la declaración
como Fiesta de Interés Turístico Andaluz
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ta darla, que el acuse de re-
cibo de dicha solicitud y de
toda la documentación
que ésta llevaba aneja. No
ha habido más explicacio-
nes del porqué o de las ra-
zones que llevan a la Junta
de Andalucía a guardar
este silencio que nos sume,
a los canileros, en un pro-
fundo desconcierto. Si es
que existe o existiera algún
error, carencia documen-
tal o incumplimiento de re-
quisitos; a mí, personal-
mente, como vecino de Ca-
niles y amante de mis tra-
diciones, me gustaría saber
cuál es para, en la medida
de mis sucintas posibilida-
des, ayudar a subsanarlo.
Conozco varias fiestas de
diversa índole, que se cele-
bran en las comarcas de
Baza y Huéscar, que a día
de hoy, disfrutan de ésta, y
otras distinciones mayores,
como es el ejemplo de la
festividad de “Cascamo-
rras” en Baza y Guadix, que
está declarada de Interés
Turístico Internacional, lo
cual me produce una pro-
funda alegría y satisfacción
por mis localidades vecinas.
Es por ello, por lo que he
podido conocer, en prime-
ra persona, la importancia
que tiene para una locali-
dad que su fiesta más po-
pular,  tradicional y emble-
mática tenga derecho a un
reconocimiento público.
Éste se traduce en un co-
nocimiento de la fiesta por
parte de toda Andalucía y
España.
Por todo lo anteriormente
expuesto, espero y deseo,
que dentro de muy poco
tiempo, pueda compartir
con mis amigos granadi-
nos, almerienses, jienen-
ses, murcianos…, la alegría
por haber conseguido que
la fiesta más importante de
mi pueblo: El “Robo” de
San Sebastián, disfrute de
ese reconocimiento que es
la declaración de Interés
Turístico Andaluz y… ¿por
qué no?
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CHARLAS AULA ABENTOFAIL

REDACCIÓN GUADIX

Tras el descanso navideño, el
Aula Abentofail de Poesía y
Pensamiento, organizada por
la concejalía de Cultura del
Ayuntamiento de Guadix y di-
rigida por Antonio Enrique,
vuelve el próximo día 30 de
enero a las 20:00 horas en el
patio del Ayuntamiento de
Guadix.
En esta ocasión el invitado
será el novelista Manuel Vi-
llar Raso, que pronunciará la
conferencia “El color de los
sueños”. La entrada será libre
para todo aquel que desee
asistir.
Manuel Villar Raso
Soriano de Ólvega, nacido en
1936, fue en su infancia pas-
tor y estudió bachillerato en
un internado. A los 22 años,
y en Madrid, comenzó sus es-
tudios universitarios. Reside
en Granada desde 1977, en
cuya Universidad ha ejercido
como profesor de literatura
norteamericana. Ha trabaja-
do en Stoke-on-Trent (Ingla-
terra), Edmonton (Canadá)
y Nueva York, así como en Bar-
celona. Doctor en literatura
norteamericana por la Uni-
versidad de Madrid, es Mas-
ter of Arts por la Universidad
de Nueva York y profesor vi-
sitante en las universidades

de Temple, Filadelfia, Hay-
ward, California, y Nueva Or-
leans. Ha presidido distintos
congresos internacionales de
escritores, impartido confe-
rencias por España, Holan-
da, Grecia, Inglaterra y Esta-
dos Unidos, y dirigido nume-
rosas expediciones de la Uni-
versidad de Granada a África,
colaborando, a su vez, en do-
cumentales televisivos sobre
Mauritania, Mali, Burkina
Faso y Níger. 
Es autor de las siguientes
novelas: Mar ligeramente sur
(1975), Hacia el corazón
de mi país (1976), Una repú-
blica sin republicanos
(1978), La Pastora, el
maqui hermafrodita (1978),
Comandos vascos (1980),
El laberinto de los
impíos (1981), Las Españas
perdidas (1983), Últimos pa-
raísos (1986), El último con-
quistador (1992), Donde ríen
las arenas (1994), El color de
los sueños (1998), La mujer
de Burkina (2001), La casa
del corazón (2001), Encuen-
tros en Marbella (2002),  La
larga noche de Ángela
(2004), Desnuda en lo real
(2008) y Las señoras de Para-
ná (2013), así como los libros
de relatos África en silencio
(2007) y Las montañas de la

luna (2008), además del tex-
to ensayístico Ser mujer en
África (2005). 
Ha traducido, asimismo, a
Walt Whitman (Alianza Edi-
torial) y a Emily Dickinson
(Ed. Hiperión). Activo cola-
borador en la prensa escrita,
es miembro distinguido de la
Academia de Buenas Letras
de Granada.
Un texto de Las señoras de
Paraná, pág. 67
La casona olía vacía y lúgu-
bre, pero era alta, grande y
aristocrática, para ella una
mansión inmensa de dos pi-

sos con sillares rectangulares
de mármol en el primero; en
el bajo un sótano, “un lugar
maravilloso para ocultar a
Joao, y en la parte superior un
ático, con maravillosas vistas
hacia la ciudad, muy acoge-
dor para mis amantes”. ¡Las
cosas que se le ocurrían a la
bisabuela Gabriela, recién ca-
sada! De momento era la hora
de alegrar la vida, de abrir los
postigos de todas las ventanas
para que entrara el aire, de
quitar las fundas de los mue-
bles del salón y de las lámpa-
ras, el candado de la puerta

del sótano y del ático. Reco-
rrió la casona alborozada en
dos minutos y más tarde tar-
dó dos horas en recorrerla ha-
bitación por habitación, dan-
do pataditas a los muebles de
cuero, examinando los cruci-
fijos y las vírgenes pintarraje-
adas, los cuadros de las pare-
des. En la cocina no había zu-
mos de frutas, ni patatas, pas-
teles, mandioca, ni pan.
“¿Qué voy a comer?”, se pre-
guntaba; pero se había can-
sado de ser pobre e iría al mer-
cado, a un restaurante o una
confitería; todo era suyo y el

dinero no le iba a faltar, tal y
como le había prometido don
Ignacio. Los quehaceres de
la cocina no le interesaban en
exceso, pero tenía un inmen-
so depósito con agua suficien-
te para bañarse, abastecido
por las carrozas pipas que la
llevaban a todas las casas, y
dejó correr el grifo para sen-
tir el chorro en su espalda.
Luego salió a la huerta. “Con
esta huerta y tanta agua, con-
trataré a un jardinero y no pa-
saré hambre jamás”, se dijo,
y ese pensamiento le inundó
de felicidad.

Vuelve el Aula Abentofail

Manuel Villar Raso. AGENCIA

�Manuel Villar Raso será el
protagonista el viernes 30 de
enero, a las 20:00 horas en el
patio del Ayuntamiento

Balance del circuito teatral de la Diputación de Granada
■ El teatro, la danza y las
artes escénicas en sus
distintas modalidades y
estilos, atendiendo a todos
los públicos, han recorrido
los espacios escénicos de
18 municipios de la
provincia gracias al circuito
permanente de teatro de la
Diputación durante 2014.
Un total de 18.582 personas
disfrutaron de los 101
espectáculos, 50 para
adultos y 51 para público
infantil, de las 62
compañías nacionales de

teatro profesional que
reunió la delegación de
Cultura en lo que es “un
modelo de integración
territorial de la provincia a
través de una oferta
cultural de calidad”, en
palabras del diputado
delegado de Cultura, José
Torrente.
Teniendo en cuenta que el
aforo total de los teatros es
de estos municipios es de
28.227 personas, el
programa de la Diputación
ha conseguido llenar

alrededor del 70 por ciento
de las salas con los
espectáculos programados
lo que, a juicio de José
Torrente, refleja “un
compromiso que no puede
ser más diáfano y más
claro” con el teatro que es
“un instrumento contra la
soledad” que canaliza “las
inquietudes artísticas de
personas anónimas” en los
pueblos de la provincia.
El diputado de Cultura ha
hecho balance hoy en
Condes de Gabia de esta

actividad que busca
“favorecer una
programación estable y
continuada de teatro y
artes escénicas en la
provincia de Granada;
contribuir con una oferta
de trabajo a las compañías
profesionales; y dotar de
contenido a los espacios
escénicos municipales”. 
Torrente ha cuantificado el
presupuesto anual
invertido en el programa es
de 166.255 euros, con un
montante de gasto de

165.134 euros, de los cuales
la Diputación Provincial
asume 93.621 euros,
subvencionando el 57% a
los municipios
participantes. A esta
cantidad ha que sumar
1.118 euros de aportación
propia de la Diputación en
concepto de gasto de
diseños e imprenta.
Los municipios
participantes en el circuito,
“de todos los colores
políticos”, según ha
especificado el diputado,

han sido Albolote, Alfacar,
Alhendín, Atarfe, Benalúa,
Churriana de la Vega,
Fuente Vaqueros, Huéneja,
Huéscar, Maracena,
Montefrío, Órgiva, Peligros,
Pinos Puente, Pulianas,
Salobreña, Valderrubio y La
Zubia.
El programa del circuito
permanente de teatro
2014, que se ha
desarrollado entre los
meses de abril y diciembre,
ha ofrecido un catálogo de
101 representaciones.

CULTURA GENERAL



NAVIDAD ENTREGA DE PREMIOS

Foto de familia de todos los premiados. G.P.
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REDACCIÓN GUADIX

Más de treinta belenes se han
inscrito este año en el Con-
curso de Belenes que organi-
za el Ayuntamiento de Gua-
dix con el objetivo de promo-
cionar las manifestaciones cul-
turales de arraigo y de tradi-
ción popular propias del pe-
ríodo navideño. Todos ellos
de gran calidad y merecedo-
res del primer premio. Pero
hay que elegir, y esa ha sido la
dura tarea que ha tenido el
jurado. Así lo destacaban en
el acto de entrega de premios
la concejala de Fiestas, Encar-
nación Molero, y el alcalde de
Guadix, José Antonio Gonzá-
lez Alcalá, quien señalaba ade-
más la importancia de man-
tener este tipo de iniciativas
con las que se contribuye “al
engrandecimiento de las fies-
tas y al mantenimiento de la
tradición, haciéndola pasar
de padres a hijos”. También
ha sido especialmente desta-
cada la calidad de los trabajos
presentados al I Certamen In-
fantil de Pintura Rápida cele-
brado durante las pasadas fies-
tas navideñas, del que tam-
bién se entregaron ayer los
premios. En este caso, la con-
cejala de Cultura, Marina Sán-
chez, agradeció además el tra-
bajo de los jóvenes del pro-
grama Emple@ Joven que

han coordinado la actividad.
En el caso del Concurso de
Belenes los premios otorga-
dos son los siguientes:
Categoría de belenes artesa-
nales
- 1º Premio. Hermanos Fos-
sores de la Misericordia.  
- 2º Premio. Hermandad de
San Juan Evangelista.
- 3º Premio. Carmen Porcel
Paez, Barriada García Lorca,
bloque 5.
Categoría de belenes tradi-
cionales
- 1º Premio. Residencia de Ma-
yores Santa Teresa Jornet.
- 2º Premio. Archicofradía
Nuestra Señora de las Angus-
tias y Hermandad Sacramen-
tal del Santo Sepulcro. 
- 3º Premio. Café Bar “Ahí
Queó”.
Categoría infantil:
- 1º Premio. Familia Cuerva
Ramírez, Calle Emperatriz
Eugenia de Montijo. 
- 2º Premio. Urbanización
Cristo de los Favores (en la
plaza de la Urbanización).
- 3º Premio. Centro Psicope-
dagógico Nuestra Señora de
La Esperanza.
Mención Especial a la trayec-
toria belenística en Nacimien-
tos y Balconadas a José María
Fernández Mermerías.
Por otro lado, los ganadores
del I Certamen Infantil de

Pintura Rápida han sido:
- Lidia Brox Contreras. 11
años, categoría C 11 - 14 años.
- Violeta Soria Luque. 7 años,
categoría A 6 - 8 años.
- Náyade Soria Luque.10 años,
categoría B 8 – 10 años.
- Jaime Valverde Peral. 9 años,
categoría B 8- 10 años.
Satisfacción por las activida-
des de Navidad
Una vez finalizadas las fiestas
navideñas y la intensa activi-
dad cultural, festiva y depor-
tiva diseñada desde el consis-
torio accitano durante ese pe-
riodos, es momento de hacer
balance. En palabras del al-
calde de la ciudad, José Anto-
nio González Alcalá, “la eva-
luación de la Navidad está en
el sentir del accitano y del ciu-
dadano de la comarca; ha sido
brillante en el entorno de la
actividad programática, en
cuyo diseño se han implica-
do todas las áreas municipa-
les”. A ello se suma la riqueza
que ha supuesto la colabora-
ción e implicación de artistas
accitanos, colectivos, asocia-
ciones, empresas, trabajado-
res municipales y particula-
res en las diferentes activida-
des que se han ido celebran-
do desde el día del encendi-
do oficial del alumbrado de
Navidad hasta la Cabalgata de
Reyes.

Entrega de premios del
Concurso de Belenes y el I
Certamen Infantil de
Pintura Rápida

El Archivo
Diocesano de
Guadix se
traslada a la
iglesia de la
Magdalena

PACO FUNES GUADIX

Desde el  ocho de diciembre
del pasado año, el Archivo
y Bibliotecas de la Diócesis
de Guadix, han comenzado
un nuevo periplo que las
llevarán, definitivamente,
a la iglesia de la Magda-
lena.
Culminará así un proyecto
muy importante emprendi-
do por la Diócesis de Guadix,
contando con respaldo de
los fondos europeos de
desarrollo rural, gestionados
por el Grupo de Desarrollo
Rural de la comarca de Gua-
dix.
Legajos más que centenarios
de la historia civil y eclesiásti-
ca de nuestras comarcas,
expedientes matrimoniales,
cédulas reales desde los
reyes Católicos hasta nuestros
días, libros, pergaminos e in-
cunables -más de quinientos
años-  y otros ejemplares sin-
gulares, son una parte impor-
tante del contenido del archi-
vo Diocesano, que ha venido
prestando un servicio incal-
culable en los bajos del obis-
pado accitano hasta este mo-
mento.
La iglesia de la Magdalena,
en un barrio tan accitano
como el de San Miguel, jun-
to al mirador que lleva su
nombre, es ya el nuevo Archi-
vo y Bibliotecas de la Diócesis
de Guadix, si bien, hasta fina-
les de este mes de enero, no
podrá ser utilizada por los in-
vestigadores y usuarios que
quieran consultar su patrimo-
nio documental o bibliográ-
fico.
La iglesia de la Magdalena,
restaurada hace unos años
por un taller de empleo del
Obispado de Guadix, acoge
en su interior una serie de ga-
lerías y estructuras metálicas
distribuidas en cuatro plan-
tas, donde se sitúa ya el archi-
vo documental y se están tras-
ladando todos los fondos de
la Biblioteca Diocesana y Ca-
pitular. 
Las nuevas tecnologías, y
otras mejoras técnicas y de se-
guridad, se incorporan y dig-
nifican el gran legado que la
iglesia de la Magdalena aco-
ge ya.
Un gran proyecto a la altura
del legado que contiene el ar-
chivo diocesano.

ANTONIO GÓMEZ GUADIX

El pasado jueves 15 de enero
fue presentado en la Dióce-
sis de Guadix el VII Informe
sobre exclusión y desarrollo
social en España 2014, cono-
cido popularmente como In-
forme FOESSA (Fomento de
Estudios Sociales y Sociología
Aplicada). La presentación
tuvo lugar en el salón de ac-
tos del Obispado accitano y
corrió a cargo de  Juan José
López  Jiménez, Técnico del
Equipo Estudios y Desarrollo
Social  de Cáritas Española.
Presidió el acto el Obispo de
Guadix, Mons. Ginés García. 
Fueron muchos los trabaja-
dores y voluntarios de Cáritas
Diocesana que se dieron cita
esa tarde. Comenzó el Obis-
po de Guadix valorando la im-
portancia de los datos que
ofrece este Informe para co-
nocer la realidad en la que vi-
vimos. También ponderó  la
labor que viene realizando
Cáritas en la Diócesis de Gua-
dix, en la que se trabaja para
conseguir que haya un grupo
de Cáritas en cada una de sus
parroquias. Después, el Dele-
gado Diocesano de Cáritas,
José Antonio Robles,  presen-
tó al ponente.
El Informe fue desgranado,
en sus grandes líneas,  por
Juan José López, que se des-
plazó desde Madrid para di-
cha presentación y para co-
nocer la labor que realiza Cá-
ritas, y cómo la realiza,  en la
diócesis accitana. Del infor-
me Foessa destacó las conse-
cuencias que los últimos cam-
bios económicos y las políti-
cas aplicadas han tenido so-
bre la población, especial-
mente sobre los más desfavo-
recidos. Los desequilibrios so-
ciales y económicos, lejos de
solucionarse en estos años de
crisis, se han agravado. Inclu-
so se puede afirmar, por los
datos del Informe, que no ha
afectado la crisis por igual en
todas las comunidades autó-
nomas del país, ni en todos
los niveles económicos, ya que
se ha cebado especialmente
en las personas con rentas
más bajas.
El Informe entra de lleno en

el análisis de nuestro mode-
lo de desarrollo social, en el
que destacan los altos niveles
de desigualdad salarial, la li-
mitada capacidad redistribu-
tiva del sistema de impuestos
y un sistema de prestaciones
reducido, poco protector en
el tiempo y que no se adecua
a las necesidades de los hoga-
res en función de sus caracte-
rísticas. También refleja que
el número de hogares afecta-
dos simultáneamente por
problemas de privación ma-
terial y de pobreza monetaria
ha aumentado casi un 50%
en los últimos años.
La exclusión social también
ha aumentado en los últimos
años, como refleja el Informe
Foessa: la población excluida
en España asciende ya al 25%
y afecta a más de 11.746.000
personas. De ellas, 5 millones
se encuentran en exclusión
severa. Vivienda, salud, acce-
so de los jóvenes al trabajo, fa-
milias numerosas,… son los
sectores que más se resienten
en los últimos años.
Al analizar los efectos de las
políticas de austeridad tanto
en España como en el con-
junto de la Unión Europea,
la investigación confirma que
los recortes en servicios socia-
les y bienestar son incompa-
tibles con la consecución del
objetivo de reducción de la
pobreza recogido en la Estra-
tegia Europea 2020.
Al mismo tiempo, otros dere-
chos, como sanidad, educa-
ción, protección social y apo-
yo a la dependencia presen-
tan condiciones de acceso
cada vez más restrictivas. Para
los autores, la conclusión es
clara: las reformas en el siste-
ma de bienestar social en Es-
paña, especialmente las des-
arrolladas a partir de mayo de
2010, han supuesto una re-
gresión en las políticas socia-
les.
Pero en el Informe también
se valoran las fortalezas de la
sociedad española, con las
que se hace frente a esos des-
equilibrios y exclusiones so-
ciales: la familia, las redes de
ayuda -al estilo de Cáritas- y
las personas mayores. 

Cáritas presentó en
Guadix el Informe
Foessa 2014 sobre
exclusión y
desarrollo social

Wadi-as DEL 24 AL 30 DE ENERO DE 2015 23



CULTURA RESEÑA LITERARIA DE LA NOVELA DE MANUEL VILLAR RASO

EL COLOR DE LOS SUEÑOS

Tercera de sus novelas afri-
canas, El color de los sue-
ños(Ed. Planeta, 1999) es
una novela redonda. Late
África aquí con todo su po-
der de devastación y mis-
terio; sus descripciones
paisajísticas -escasas, pero
fulgurantes- rayan a tal ni-
vel que el lector no las va
a encontrar mejores en
nuestra lengua sobre el
gran continente. Sólo por
esto mereciera la más re-
posada y atenta lectura.
Pero es que, además, la
presente novela establece
una línea argumental de
fuerza que impulsa a su se-
guimiento no ya como pla-
cer de los sentidos, sino
como revelación de la na-
turaleza del quehacer ar-
tístico: ¿Qué sentido tiene
crear en nuestros días?,
¿a qué motivaciones res-
ponde?, ¿qué interrogan-
tes desvela? Desde
esta perspectiva, estamos
ante una novela de triple
indagación -psicológica,
estética y metafísica- de
proporciones extraordi-
narias.
Para explicarnos sus ópti-
mos resultados en orden
a la ficción y peculiarida-
des técnicas (estilo y estruc-
tura), se hace necesario re-
cabar el apoyo, en nuestra
percepción, de dos rasgos
muy significativos de Ma-
nuel Villar Raso (Ólvega,
Soria, 1936): primero, su
conocimiento exhaustivo,
profesional, de la narrati-
va anglosajona contempo-
ránea; segundo, el domi-
nio topográfico y antropo-
lógico de la zona -curva del
río Níger- tras quince años
de frecuentes incursiones.
Singularmente, el prime-
ro de estos rasgos depara
un planteamiento análo-
go, de partida, al Viaje al
corazón de la noche, la ge-
nial novela de Conrad, así
como de Soberbia de So-
merset Maugham (que
trata de la estancia de Gau-
guin en Polinesia, si bien
el influjo aquí sea anecdó-
tico). Estilo recortado y

en la mente humana, el ce-
rebro que es una novela
mantiene el trauma laten-
te. Cuando encuentra al
padre descubre que éste
tiene una hija de la misma
edad que la que Marina
acaba de perder. Y aquí se
sitúa el desenlace profun-
do, basado en una pecu-
liar compensación aními-
ca que le impele a suplan-
tar una por otra. Pero pri-
mero ha de renunciar al
Padre, porque solamente
así puede asumir su mater-
nidad adoptiva. Es decir,
dentro de sí Marina Rome-
ro se reconcilia con la vida
mediante la hija que no
acaba de ser suya hasta que
renuncia tanto a Miguel
-su padre y el de la niña-
como a Fabrizio, que se le
brinda como pareja. En la
novela queda, sabiamen-
te a mi juicio, insinuado
que el rechazo a este últi-
mo es una consecuencia
del rechazo al Padre, en
tanto que Fabrizio vive en
función de los cuadros de
Miguel Romero. Aceptar
a Frabrizio conllevaba, por
tanto, seguir alimentando
su pulsión de Electra.
Claro que este nivel de la
trama, si plausible, es sub-
yacente. En todo su apo-
geo está África, a la mane-
ra de un Moloch que de-
vora a sus hijos y tritura la
sensibilidad de cuantos ar-
tistas la afrontan. Creo que
ningún pintor debe pri-
varse de su lectura. Es un
gozo estos tensísimos de-
bates entre un pintor po-
seído por todos los demo-
nios y su elegantísimo y cir-
cunspecto marchante, ávi-
do de vampirizarle sus co-
tizados cuadros. Pero, ya
digo, no es sólo esta doble
lectura (África y el arte) la
que puede hacerse, inclu-
so triple (psicoanalítica).
Es nuestro propio tiempo
de lo que fundamental-
mente se habla, sirviéndo-
se de la parábola de un es-
pacio ignoto y un viaje, por
estremecedor, también
iniciático.

por Antonio Enrique, director del Aula Abentofail de Poesía y Pensamiento
de Guadix

versátil, pleno de fuerza
expresiva, con especial re-
currencia al efecto de elu-
sión, además de un ritmo
acelerado, casi en punto
de fuga; tales son los recur-
sos perfectamente asimi-
lados de la tradición ame-
ricana en este caso: una es-
tética pobre sólo en apa-
riencia, consistente en el
desgarro, en rehuir la sen-
sación de acabamiento for-
mal, en la espontaneidad
como fuente de seducción
humana.
Según declaraciones del
autor, el detonante de la
presente novela fue la vi-
sita que hizo al pintor Mi-
quel Barceló en el país de
los Dogon, donde vive des-
de hace años en dedica-
ción exclusiva a su traba-
jo. Este viaje por Maurita-
nia hasta más allá de Mali
-trayecto similar al de su
novela precedente Donde
ríen las arenas (1994)- lo
efectuó en compañía del
también pintor Jesús Con-
de, con quien mantuvo lar-
gas conversaciones. Ello
resuena en el protagonis-
ta Miguel Romero, que es
Barceló y es Gauguin, pero
sobre todo es él mismo, el
autor, pues nada hay aquí
de artificial o prefijado,
sino que se expresa y ac-
túa desde la radicalidad
personal más intransferi-
ble, que es lo que se admi-
ra en esta novela. Miguel
Romero, símbolo de la au-
tofagia artística, es pura re-
alidad descarnada y arro-
lladora.
Lo demás es su hija que
emprende, junto a otras
tres amigas, desde Grana-
da, tan desaforado viaje en
un momento crucial de la
vida de ésta, con el objeti-
vo, también subliminal,
del encuentro con el pa-
dre tras haberle perdido
la pista durante veinte
años. Y a partir de aquí, in-
cidentes que no dan tre-
gua a la lectura. Pero no
incidentes gratuitos o de
aventura, sino enraizados
en el sentido de búsqueda

de la figura del padre, y
por extensión su propia
maternidad como reflejo:
mujer, pues, equidistante
de hija y de madre. Bús-
queda, por consiguiente,
simbólica del conflicto in-
terno que sólo puede re-

solverse mediante la com-
pleja ruptura de tabú.
Búsqueda de la materni-
dad, en el contexto de la
fecundidad de África: en-
tre los múltiples niveles de
interpretación de El color
de los sueños quizás sea

éste el sustrato más pro-
fundo y gratificante. Vea-
mos: Marina Romero, en
el viaje, pierde a su peque-
ña hija; es un suceso ines-
perado, el autor -recurso
de elusión- apenas incide
en el hecho. Pero, como
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LA ENTREVISTA POR  ENCARNI PÉREZ

“No he podido vivir sin
escribir”

Es complicado resumir en unas
muy pocas líneas  el  aluvión
de preguntas que surgen cuan-
do se entrevista a un escritor
de la envergadura de Manuel
Villar Raso. Una cuestión lle-
va a otra: preguntas sobre su
vida viajera, sobre las magnífi-
cas fotos tomadas en esa tierra
indómita que le cautiva, sobre
esos personajes oscuros o vio-
lentos desconocidos a pesar
del conocimiento...Tantas y
tantas...
El viernes día 30 de enero es-
tará como invitado en el Aula
Abentofail. ¿Cómo será el co-
lor de los sueños de Manuel?
¿Tendrán acaso el color cálido
del sol africano o la textura de
una tierra indómita de sabor
ancestral o, quizás, se cuele en-
tre la paleta cromática el vela-
do blanco de la niebla en las ri-
beras granadinas o el color ne-
gro poblado de estrellas de un
firmamento sin patria? ¿O aca-
so sea un color de sueños aún
por soñar aunque se hayan vi-
vido? ¿Acaso el sabor de unos
besos  de sol y luna, de tierra y
cielo, de frío o calor, de aire,
de sed, de humanos en evolu-
ción, de ausencias y presencias,
de ...? ¿De qué?...¿De qué co-
lor son tus sueños, Manuel?
¿Qué tal, Maestro? ¿Cómo se en-
cuentra?
—Si te interesas por mi salud
me encuentro regular, debido
a una caída que me ha dejado
bastante baldado, un desafor-
tunado tropiezo, pero inten-
tando salir adelante, cosa que
espero para finales de mes.
Próximamente tendremos el
gusto de verle por las calles de
Guadix ¿Quién es este hombre
llamado Manuel Villar Raso que
estará entre nosotros?
—Un hombre obsesionado
por sus libros  y viajes.
Comparte con gran número de
contemporáneos su paso por el
internado ¿Ha marcado su vida
este hecho?
—Desde luego. El seminario
marcó mi vida desde el hábito
de levantarme a las siete y la ob-
sesión por la lectura y la escri-
tura.
¿A veces las ausencias marcan el

camino?
—Si te refieres a la lectura y la
escritura, desde luego.
Profesor y literato ¿van unidos?
—Totalmente. La literatura
norteamericana me llevó a in-
dagar por sus autores desde
Whitman, a Poe y a otros con-
temporáneos, que siguen fas-
cinándome.
¿Qué le atrajo del mundo de las
letras?
—La literatura en primer lu-
gar, luego los viajes por Norte-
américa y África que me fasci-
nó para seguir viajando y escri-
biendo.
¿Qué le llevó a él?
— Desde muy joven he senti-
do la necesidad de la escritura,
una inquietud que me lleva
irremediablemente a  expre-
sar por escrito mis experien-
cias vitales y especialmente  via-
jeras. En cada viaje he procura-
do encontrar temas para mis
novelas, profundizando en los
personajes más variados.
¿Qué busca en el cultivo de las
palabras?
—Llegar a conocerme a mí
mismo y al mundo.
¿Y qué encuentra?
—A veces las cosas más sorpren-
dentes e inesperadas como la
búsqueda de nuestra historia
tanto por tierras americanas
como africanas.
¿Es muy diferente la literatura
norteamericana de la europea?
—Es una literatura mucho
más joven y fresca aunque la
europea tenga tras sí una histo-
ria y una tradición mayor.
Se dice de usted que tiene una
pasión inconfesable por el des-
ierto norteafricano que ha sido
protagonista en alguna de sus
novelas ¿Puede ya descubrir que
le atrae de esa tierra en aparien-
cia hostil?
—Precisamente el hecho de
que África sea tan diferente y
primitiva, con gentes de mira-
da limpia, generosa y sencilla,
cielos estrellados y limpios
como nunca los he visto en
otros lugares.
¿Le atraen especialmente los
personajes o situaciones oscuras,
con cierto misterio o con cierta
dosis de violencia?

—Las  situaciones misteriosas
y personajes primitivos, desco-
nocidos en nuestra historia me
han obsesionado desde el
principio: La vida de los cartu-
jos, sobre los que he escrito EEl
laberinto de los impíos, la  his-
toria  de los Gálvez , sobre los
que he escrito EEl último con-
quistador, la historia de Yuder
Pachá EEn las Españas perdi-
das, por ponerte algunos ejem-
plos. He investigado el lago os-
curo del ser humano desde el
principio, desde las ciudades y
gentes primitivas en África,  los

lugares en los que han vivido
nuestros moriscos a orillas del
Níger,  ciudades misteriosas
como Tombuctú y Gao que
siempre me han fascinado.
Su atracción por la tierra nortea-
fricana le ha llevado a múltiples
viajes por ella recogidos en imá-
genes bellas e impactantes ¿ne-
cesitaba dar imagen a la pala-
bra?
—He recorridos países y ciu-
dades desde Mauritania al Sud-
án, pasando por Argelia, Libia,
Burkina Faso, Mali, Níger etc.
A mis compañeros de expedi-

ción les sorprendía que no to-
mara notas sobre mis viajes, sin
embargo, al sentarme en mi
mesa todas aquellas experien-
cias surgían  como por encan-
to, con una facilidad que a mí
mismo me asombraba.
Entre enseñar y escribir anda el
juego. Tanto vivido, tanto escri-
to que ¿cómo resumiría usted su
obra?
—Como reflejo de una vida
que a mí mismo me sorprende
Siempre la a búsqueda de lo
desconocido y misterioso.
Narrativa, ensayo, novela…que

han sido multipremiados ¿qué
significan para usted el reconoci-
miento y los premios?
—Nunca he buscado los pre-
mios y si han venido bien veni-
do sean.
Ser considerado uno de los mejo-
res literatos españoles ¿bien me-
rece su dedicación?
—Desde luego. No he podido
vivir sin escribir.
Si no se hubiera dedicado a las
palabras bien enseñando, bien
escribiéndolas ¿Cuál sería su de-
dicación soñada?
—Convertirme en una viajero
empedernido.
En "La Pastora, el maqui herma-
frodita" o “Las señoras de Para-
ná” ¿qué tipo de  protagonistas
se encontrará el lector?
—Personajes que no han sido
estudiados y que atrapan al lec-
tor.
¿Cuál es “El  color de los sueños”,
Manuel?
—En una de mis novelas me-
nos conocidas y que surgió al
visitar la casa del pintor Barce-
ló en el país Dogón (en Malí).
Le dejo ya con la preparación de
su ponencia para el Aula Abento-
fail. Por cierto ¿sobre qué versa-
rá?
—Sobre la experiencia de es-
cribir y sobre algunas de mis
obras, pero sobre todo sobre
mi serie africana y la última pu-
blicada sobre el Brasil
Y ya pronto nos veremos en Gua-
dix. Muchas cosas aún por pre-
guntar pero…no quiero abusar
de la amabilidad de Manuel Vi-
llar Raso. Así que nos despedi-
mos hasta el viernes 30 de ene-
ro.Hasta entonces, ¡muchas gra-
cias, Maestro!!

AULA ABENTOFAIL

CULTURA |

Manuel Villar Raso es
el invitado 114 del
Aula Abentofail de
poesía y pensamiento

PONENCIA

En su visita a Guadix
ofrecerá la ponencia
titulada “El color de
los sueños”

PROFESOR EN LA UGR
Soriano afincado en
Granada es profesor
de literatura
norteamericana

MANUEL VILLAR RASO|        Escritor

AGENCIA
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FÚTBOL GUADIX CF

REDACCIÓN GUADIX

Billete para la permanencia
en Tercera antes de lo espe-
rado. Nadie confiaba en el
Guadix CF en verano y lo da-
ban como claro candidato
para el descenso, pero los cha-
vales de Roberto Cuerva, a
base de esfuerzo y trabajo, han
hecho que a falta del último
tercio de liga sumen 30 pun-
tos y vean el descenso muy le-
jano con 12 puntos sobre un
Villacarrillo al que, en la des-
apacible tarde de ayer, derro-
taron por 2-4. En un encuen-
tro muy serio, los de la Ciu-
dad Episcopal tiraron de cas-
ta y remontaron con los tan-
tos de Darío (2), Cristiano y
Corral.

En los primeros minutos
del encuentro, la gran prota-
gonista era la lluvia y el vien-
to que hizo que ambos con-
juntos optaran por colgar ba-
lones sobre los jugadores re-
ferencia arriba Fran, en par-
te local, y Ubric en la visitan-
te. El primer acercamiento
más serio estuvo en las botas
del local Luis Jiménez que
botó una falta a las manos de
Alex. Al Guadix le costaba lle-
gar con claridad y sólo se acer-
có en una internada de Pedro
Corral que desbarató Niza.
No se encontraba cómodo el
Guadix y, en el minuto 26,
Fran remachaba a la red en
el segundo palo un preciso
servicio de David Rus (1-0).
Poco le duró la alegría al Vi-
llacarrillo, ya que, en el minu-

to 29, Darío aprovechó un ba-
lón suelto en el área peleado
por Pedro Corral y Toni para
batir a Manu (1-1). Esos fue-
ron los mejores minutos del
Guadix que avisaron con va-
rias jugadas a balón parado y
con un chut envenenado de
Dani Tejada. En el minuto 41,
se adelantaron los de Cuerva
cuando, de nuevo, un inspi-
rado Dario, cabeceó picado
un córner botado por Cristia-
no (1-2).

En la segunda mitad, una
de las grandes protagonistas
fue la densa niebla que hizo
que el colegiado malagueño
parara en un par de ocasio-
nes el encuentro ante la poca
visión del balón. El Guadix se
adaptó mejor a las circunstan-

cias y tuvo el segundo en dos
buenas internadas de Toni y
Cristiano. En el minuto 60, el
Guadix parecía sentenciar en
la mejor jugada del encuen-
tro. Ubric peinó a banda para
Toni que le dio el esférico a
Corral y éste le puso un pre-
ciso servicio a Cristiano que,
de fuerte disparo ajustado,
hizo su primer gol en liga (1-
3). Era el momento para sen-

tenciar y el Guadix lo pudo
hacer en una ocasión en la
que Corral no controló sólo
en el área y en una media vo-
lea desviada de Ubric. En la
parte de atrás, Baena, Alber-
to y Adri veían su trabajo mul-
tiplicado. Redujo distancias
(2-3), el Villacarillo en un gol
olímpico de Luis Jiménez en
el que los accitanos protesta-
ron una más que posible fal-

ta sobre el meta Alex. Se veía
llegar la sentencia para los vi-
sitantes y ésta llegaría en el mi-
nuto 85 cuando Carlos Jimé-
nez cedió sobre Ubric y el des-
peje de este arriba le llegó a
Pedro Corral que aprovechó
la mala salida de Manu he
hizo el cuarto a puerta vacía
(2-4). Los accitanos ya pien-
san en el duelo ante el Man-
cha Real en casa el próximo

domingo a las cinco.
Guadix CF: Alex, Dani Teja-
da, Adri, Alberto, Cristian
Baena, Toni (Joselu, 89'), Cris-
tiano, Carlos Jiménez, Ubric
(Santi, 86'), Pedro Corral (Al-
berto López, 91') y Darío.
Goles.1-0, Fran (26'). 1-1, Da-
río (29'). 1-2, Darío (41'). 1-
3, Cristiano (60'). 2-3, Luis Ji-
ménez (73'). 2-4, Pedro Co-
rral (85').

Billete para la permanencia (2-4)

El polivalente jugador accitano, Toni, intenta arrebatar el esférico a uno de los jugadores del Villacarrillo. SANTI

� En una tarde muy desapacible y con niebla, los de Roberto Cuerva remontaron. 
� En un encuentro muy serio, los tantos fueron obra de Darío (2), Cristiano y Pedro Corral.

DEPORTES

El Guadix es décimo
clasificado con 30
puntos, 12 por encima
del descenso

Está a tres victorias de
la permanencia
matemática en
Tercera

El Guadix recibe este
domingo25 de enero
al Mancha Real
(17:00)

Antonio Marín es un fijo en la Sub-19. ARCHIVO

Antonio Marín prepara la Ronda Élite
RAMÓN UBRIC GUADIX

La Selección española Sub-
19 sigue con su preparación
para la Ronda Élite que dis-
putará en Georgia el próxi-
mo mes de mayo. El seleccio-
nador nacional, Luis de la
Fuente, ha vuelto a apostar
por el joven talento de la pro-
vincia granadina, Antonio
Marín Molina, que es todo un
fijo en los onces de la Selec-
ción. Los entrenamientos ofi-
ciales se llevarán a cabo en la
Ciudad del Fútbol de Las Ro-
zas entre el 26 y el 29 de ene-

ro. Marín ha jugado con la
UD Almería de Primera Divi-
sión en Copa del Rey y estu-
vo convocado en el encuen-
tro de liga ante el Sevilla CF,
aunque no llegó a debutar de
manera oficial en Primera Di-
visión, lo que sería su gran sue-

ño.
Un nuevo paso de gigante

para la máxima promesa del
fútbol granadino. El jugador
natural de Benalúa de Gua-
dix, Antonio Marín Molina,
ha vuelto a la convocatoria de
la Selección Española Sub 19,
lo que le sigue postulando
como uno de los jugadores
con más futuros en el fútbol
granadino. Se trata de un fijo
en las alineaciones del Alme-
ría B en Segunda División B
y ya ha sido llamado en varias
ocasiones por Juan Ignacio

Martínez, el entrenador de
Primera División, para reali-
zar diversos entrenamientos
e, incluso, hizo la pretempo-
rada con el club rojiblanco.

Marín es un defensa poli-
valente que puede actuar
como central o lateral dere-
cho y que ha sido internacio-
nal absoluto en todas las ca-
tegorías inferiores. Marín
comparte convocatoria con
jugadores del FC Barcelona,
Sevilla, Villarreal o  Real Ma-
drid. Su jugador referencia
es Sergio Ramos. 

Estuvo convocado en
el encuentro de la UD
Almería frente al
Sevilla CF de Primera
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ATLETISMO PREMIOS

RAMÓN UBRIC GUADIX

La marcha atlética granadi-
na goza de muy buena salud
y, a la figura de Alberto Amez-
cua, se le unen promesas que
ya son casi una realidad como
el accitano Pablo Oliva Re-
quena y la orcense María Pé-
rez García. Ambos entrenan
con el Nerja Atletismo, pero
pertenecen al núcleo de la Ju-
ventud Atlética Guadix a las
órdenes de Montse Pastor y
de Jacinto Garzón.

La provincia granadina
tuvo su representación este
sábado en la 20ª edición de la
Gala del Atletismo Español,
cita en la que se quiso reco-
nocer la labor de atletas y en-
trenadores españoles a lo lar-
go de la pasada temporada.
Tanto Oliva como Pérez tu-
vieron una actuación más que
destacada con la Selección Es-

pañola en la Copa del Mun-
do de marcha de Taicang
(China) y ambos consiguie-
ron la medalla de plata por
equipos en la categoría junior
masculina y femenina.

Pablo Oliva formó equipo
junto al madrileño Diego Gar-
cía y junto al murciano Ma-
nuel Bermúdez. En esa cita,
el accitano debutaba en una
gran prueba internacional y
quedó en una más que meri-
toria décimo quinta posición,
sobre 10 kilómetros marcha,
con una marca de 43 minu-
tos y 3 segundos. Posterior-
mente, repitió décimo quin-
ta posición en el Campeona-
to del Mundo Júnior de Eu-
gene, pero bajó el registro a
una mejor marca personal de
42 minutos y 41 segundos.

Por su parte, María Pérez
conformó equipo junto a la

onubense Laura García-Caro
Lorenzo y junto a la madrile-
ña Lidia Sánchez Puebla Re-
yes. En la cita de China, Ma-
ría Pérez fue novena, sobre
10 kilómetros, con un regis-
tro de 46 minutos y 41 segun-
dos. Posteriormente, en el
Campeonato del Mundo Jú-
nior de Eugene fue quinta
con una marca personal de
44 minutos y 50 segundos.

Un año más y van veinte, la
Real Federación Española de
Atletismo entregó los premios
anuales a los mejores, en este
caso los de 2014 con Miguel
Ángel López y Ruth Beitia,
como grandes estrellas. 
Por sexto año, el Auditorio
Alfredo Goyeneche del Co-
mité Olímpico Español, con
más de 200 personas, fue el
escenario ideal para celebrar
una fiesta de todos, la fiesta

anual del atletismo español
en la que fueron premiados
atletas, clubes, entrenadores,
jueces, patrocinadores, cola-
boradores, instituciones y
otros premios especiales.

Reacciones de Pablo Oliva
y María Pérez

Éstas eran las primeras pa-
labras de Pablo Oliva tras re-
coger el galardón. Un Oliva
que ha comenzado este año
a entrenar en el Centro de
Alto Rendimiento Blume de
Madrid, con los claros objeti-
vos de la Copa de Europa y el
Campeonato de Europa jú-
nior: “A pesar del comienzo
de una muy buena etapa aquí
en Madrid con un gran entre-
nador y unos pedazo de com-
pañeros, este premio es para
Montse Pastor, mi entrenado-
ra desde pequeñajo y una se-
gunda madre. Muchas gra-

cias por todo!!”
Por su parte, María Pérez,

que tiene el objetivo de la
Copa de Europa del 17 de
mayo en Murcia, mostraba su
felicidad así: “Anoche recogí
el premio que la RFEA nos
hizo entrega tanto a chicos y
chicas por nuestra medalla de
plata en la Copa del Mundo
de Marcha. Agradecer este
premio a mi familia, amigos
tanto del ámbito deportivo
como personal, a mi club,
Nerja Atletismo, por el apo-
yo, pero, sobre todo y en es-
pecial, a mi entrenador Da-
niel Jacinto Garzón Jiménez
el cual con su trabajo y entre-
ga ha hecho que este 2014 sea
recordado en nuestra retina
con grandes resultados... Aho-
ra a seguir trabajando con
más ganas para seguir progre-
sando”.

María Pérez y Pablo Oliva posan orgullosos con sus galardones y ya están pensando en los nuevos objetivos de esta temporada 2015. RFEA

Unos 100
chavales
disfrutaron
del Cross de
San Antón

RAMÓN UBRIC GUADIX

El frío de la tarde accitana no
impidió que unos 100 chava-
les disfrutan de una prueba
que se ha convertido en todo
un referente en el atletismo
escolar a inicios del año. El
Cross de San Antón se corrió
este viernes 16 de enero en el
Parque del Vivero desde las
cuatro y media de la tarde. En
el evento estuvo presente el
concejal de Deportes, José Ig-
nacio Garrido, quien animó
a participar en esta ya tradi-
cional cita con el Deporte que
forma parte del Circuito Es-
colar, que congregó a muchos
padres y madres que acom-
pañaron a sus hijos y no deja-
ron de animarles a lo largo de
las pruebas que se dividieron
por cursos.

Como ya sucediera en el
Cross de la Constitución del
mes de diciembre, las catego-
rías que se convocaron fue-
ron las siguientes: 1º y 2º de
primaria, 3º y 4º de primaria,
5º y 6º de primaria y 1º y 2º de
ESO, tanto en la modalidad
masculina como en la feme-
nina. Y son las mismas que se
seguirán convocando en las
diferentes pruebas que con-
forman este Cross Escolar. Co-
laboró Protección Civil.

RAMÓN UBRIC GUADIX

A sus 18 años recién cumpli-
dos, el meta accitano, Samuel
Casado Conde, que milita en
el Málaga CF, sigue progre-
sando y se postula como una
de las máximas promesas en
el fútbol granadino. A finales
de noviembre de 2014 fue
convocado por Javi Gracia
para el amistoso entre Córdo-
ba y Málaga de Primera Divi-
sión. Este miércoles 21 de ene-
ro, 21 jugadores fueron lla-
mados a un partido de entre-
namiento con la Selección
Andaluza Sub-18. Los selec-
cionadores Pablo J. del Pino
Rabadán y Juan José Sánchez
Herrera volvieron a confiar
en los reflejos de Casado.

Samu
Casado, con
la Andaluza
Sub-18

Pablo Oliva y María Pérez,
galardonados por el Comité Olímpico
� Recogieron sus galardones este sábado gracias a sus éxitos en la Copa del Mundo de
marcha de Taicang. � Ambos marchadores pertenecen al núcleo de la Juventud Atlética.
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CINE LA CEREMONIA SERÁ EL 7 DE FEBRERO Y SERÁ PRESENTADA POR EL HUMORISTA Y ACTOR DANI ROVIRA

‘EL NIÑO’ Y‘LA ISLA MÍNIMA’,
LAS FAVORITAS PARA LOS GOYA

MADRID. EFE

Dosthrillerpoliciacos,La Isla
Mínima, de Alberto Rodrí-
guez, y El Niño, de Daniel
Monzón, son las favoritas para
la 29 edición de los Goya, con
17 y 16 nominaciones respec-
tivamente.

Las actrices Marian Álvarez
-ganadora del Goya en 2014-
y Blanca Suárez y el director
Kike Maíllo fueron los encar-
gados de leer la lista de finalis-
tas en la sede de la Academia.

La ceremonia de entrega,
que se celebrará el 7 de febre-
ro en el Centro de Congresos
Príncipe Felipe de Madrid, es-
tará presentada por Dani Ro-
vira, nominado también como
actor revelación por su traba-
jo en Ocho apellidos vascos.

Tanto La Isla Mínimacomo
El Niñocompetirán por el pre-
mio a mejor película y mejor
dirección, al igual que la co-
producción hispano argenti-
naRelatos Salvajes, de Damian
Szifrón -que acapara 9 candi-
daturas, entre ellas mejor pro-
ducción iberoamericana-, y
Magical Girlde Carlos Vermut,
ganadora del pasado Festival
de San Sebastián.

Una de las sorpresas de la
lista ha sido la nominación de
la vasca Loreak, de José María
Goenaga y Jon Garaño, como
candidata a mejor película.

El Goya al mejor actor se lo
disputarán los protagonistas
de La Isla Mínima, Javier Gu-
tiérrez y Raúl Arévalo, además

de Luis Bermejo por Magical
Girly Ricardo Darín por su ciu-
dadano estresado de Relatos
Salvajes.

En cuanto a las actrices pro-
tagonistas el duelo estará en-
tre Bárbara Lennie por Magi-
cal Girl, que hace doblete y as-
pira también a mejor actriz de
reparto por El Niño, María
León por Marsella, Macarena
Gómez por Musarañas y Ele-
na Anaya por Todos están
muertos. Tanto Musarañas, de
Esteban Roel y Juanfer Andrés,
como Todos están muertos,
de Beatriz Sanchís, competi-
rán por el Goya a mejor direc-
ción novel, al igual que Curro
Sánchez, por el documental
Paco de Lucía: la búsqueda,
que suma tres nominaciones,
y Carlos Marques Marcet, por
10.000 kilómetros.

Esta última, una reflexión
sobre las dificultades del amor
a distancia que estuvo en la ca-
rrera de los Oscar, suma en to-
tal tres nominaciones. Además
de su director, los protagonis-
tas, David Verdaguer y Yolan-
da Tena, competirán por el
premio a mejor actor y actriz
revelación.

Ocho apellidos vascos, la
gran campeona de la taquilla
de este año en que el cine es-
pañol con una recaudación
de 123 millones de euros, un
récord histórico, aspira a cin-
co categorías, entre ellos sus
actores Karra Elejalde, Dani
Rovira y Carmen Machi.

�Ambas, con 17 y 16 nominaciones,
competirán por el premio a mejor
película y mejor dirección con
‘Relatos salvajes’ y ‘Magical Girl’

Casi el 80% de
los españoles
prefiere el
papel al libro
electrónico

MADRID. EFE

El futuro del libro electrónico
sigue plagado de incógnitas, a
juzgar por la última encuesta
de hábitos de lectura del Cen-
tro de Investigaciones Socio-
lógicas (CIS), que revela que
un 79,7 % de los españoles pre-
fiere el libro de papel al elec-
trónico.

La encuesta, incluida en el
barómetro de diciembre del
CIS, indica también que sigue
habiendo un 35 % de la pobla-
ción que no lee “nunca o casi
nunca”, frente a un 29,3 % que
lo hace a diario y un 16 % que
lee una o dos veces por sema-
na.

El principal motivo para no
leer es la falta de interés o de
placer (42 %), seguido de la
falta de tiempo (23,2%) y pro-
blemas de salud como mala vi-
sión (12,9 %).

Los que sí leen afirman ha-
cerlo sobre todo para disfru-
tar y distraerse (61,6 %), y en
mucha menor medida (12,8
%), para estar informados.

Hoy por hoy, sólo un 11,1
% de los lectores optan prefe-
rentemente por el formato
electrónico, lo que desvela
que, pese a todo, el papel si-
gue siendo el rey. Eso sí, ya hay
un 15,2 % de ciudadanos que
se pueden considerar lectores
habituales de libros digitales,
frente al 66,3 % que recono-
ce no haber leído nunca en
este formato, y un 15,2 % que
no sabe lo que es ni ha oído
hablar nunca de ello.

La percepción de los espa-
ñoles sobre el futuro del libro
electrónico aparece dividida.
La mayoría, un 42 %, cree que
ambos formatos convivirán
“en un futuro próximo”, fren-
te a un 33 % que piensa que la
mayor parte serán electróni-
cos y habrá “muy pocos” en pa-
pel. Sólo un 16,5 % apuesta
por el papel como lo más leí-
do.

Con independencia del for-
mato, en los últimos doce me-
ses los españoles leyeron una
media de 8,69 libros y compra-
ron 5,69 ejemplares. Un 50,5
% compró algún libro en ese
periodo, frente a un 49,3 %
que no compró ninguno, ni
en papel ni en digital.

El género favorito, aquí no
hay sorpresas, es la novela his-
tórica (23,6 %) seguido de la
“novela en general” (17,9), la
de aventuras (9%), la policía-
ca (7,6%) y la romántica (6 %).

SOCIEDAD, CULTURA & OCIO  |

Interés por un cine “distinto”
■ El director de ‘10.000
kilómetros’, Carles
Marqués-Marcet, y el
productor de la cinta Tono
Folguera, consideran que
las tres nominaciones en
las que compite la película
confirman el interés de los
académicos por las
propuestas más

paso” y triunfar “sin
esperarlo”, lo cual le hace
confiar en que ‘10.000
kilómetros’ pueda tener
“una segunda vida”.
Además de la nominación a
la mejor dirección novel, la
película ha conseguido
situar a sus dos actores
protagonistas, Natalia Tena
y David Verdaguer, como

innovadoras, que
agradecen como “colofón a
la fiesta” que ha supuesto
su estreno. “Estamos muy
felices, quién nos iba a
decir que esta iba a ser
nuestra primera vez”,
manifestó Marqués-
Marcet, quien ha visto su
cinta avanzar “paso a

candidatos a la mejor
interpretación revelación
del año. Los actores, ha
dicho, Folguera, están
“felices” y han recibido la
noticia “trabajando”,
Natalia en Londres y David
en Barcelona. El productor
ha destacado que el cine
español esté considerando
cada vez más “tipos de cine
diferentes” y considera un
premio “solo el hecho de
contar con posibilidades de
éxito”. 
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AGENCIA

Sancho IV, por real célula dada en Burgos, concede a Alcázar
(Ciudad Real), en el corazón de la Mancha, el titulo de villa de
Alcázar de San Juan, dándole escudo y armas. 
En Tito Livio aparece esta ciudad, llamada entonces Alces. Los
árabes la llamaron Al-Kasar (Palacio) y terminaron arruinándole.
Después perteneció a la Orden de San Juan de Jerusalén.
Villa de carácter cervantina por ser cabecera de región en aquella
"mañana antes del día" cuando don Quijote comenzó a caminar
para "desfacer entuertos..."

26 de enero de 1292

AGENCIA

En el Théâtre Italien, de París, se estrena la última obra del
compositor italiano Vicencio Bellini (1801/1835) "Los Puritanos",
admirable testimonio del romanticismo italiano.
Esta ópera, "Los Puritanos", se salva en el estreno por la música,
inspiradísima, llena de dulzura y armonía, y a la interpretación.
Gracias a ello se pudo superar un libreto pésimo de Romaní.
Autor de "Adelson e Salvini", "Norma", "I Capuleti ed i
Montechi", "La sonámbula", "Beatrice di Tenda"... Su estilo
melódico ejerce gran influencia sobre Chopin, Verdi y Wagner.

25 de enero de 1835

AGENCIA

Nace en París Pierre Agustín Caron (1731/1799), que pasara a la
posteridad conocido como Beaumarchais, apellido de la primera
de sus tres mujeres, y fue acusado de envenenar a las dos
primeras...
Hombre violento y apasionado que vive entre la opulencia y la
ruina; que defiende la Revolución francesa y es perseguido por
ella.
Escribe, entre otras, las deliciosas comedias "Las bodas de
Fígaro", libreto sobre el que Mozart compuso su genial ópera; y
"El barbero de Sevilla", la famosa composición de Rossini.

24 de enero de 1732

AGENCIA

Matrimonio civil de la bella granadina Eugenia de Montijo con el
emperador de Francia Luis Napoleón III (1808/1873), hijo de Luis
Bonaparte, rey de Holanda, y sobrino de Napoleón.
A la muerte de Napoleón II se proclama pretendiente al trono;
lucha con el gobierno francés. Derrotado y hecho prisionero al
triunfar la Revolución del 48, le eligen Presidente de la República.
En 1852 le declaran Emperador de un segundo imperio que dura
hasta el 1870, que vuele a proclamarse la República. La ceremonia
religiosa se celebró al día siguiente.

29 de enero de 1853

AGENCIA

Buenaventura José Mª. de la Vega y Cárdenas (1807/1865),
conocido como Ventura de la Vega, poeta y dramaturgo, es
elegido miembro de la Real Academia Española; ocupa el sillón
"F". Nace en Buenos Aires y, en España, estudia en Madrid
con Alberto Lista; gana prestigio como traductor y adaptador
de comedias extrajeras; fue preceptor de Isabel II, y después su
secretario.
Dirige el Teatro Español y el Conservatorio. Escribe, además de
poesías: "Fernando de Antequera, "Jugar con fuego", "La
muerte de César"... Su mejor obra, según la crítica: "El
hombre de mundo".

27 de enero de 1842

AGENCIA

Muere en Madrid Segismundo Moret y Prendergast
(1838/1913), Catedrático de Derecho, orador y político nacido
en Cádiz. Diputado en las Constituyentes de 1869.
Ministro de Ultramar en 1870, lucha con fuerza por la abolición
de la esclavitud. Siempre estuvo entregado a la política;
Presidente del Senado, del Congreso y del Consejo de
Ministros. 
Dos días antes de su fallecimiento, uniéndose al deseo del
Ateneo de Madrid, había dirigido a Suecia una carta para que
se le otorgase el Premio Nobel a don Benito Pérez Galdós.

28 de enero de 1913

—POR JOAQUÍN VALVERDE SEPÚLVEDA—

Las efemérides de esta semana tratan, entre otros temas, el matrimonio civil de la bella
granadina Eugenia de Montijo con el emperador de Francia Luis Napoleón III o la
muerte de en Madrid Segismundo Moret y Prendergast (1838/1913).

AYER COMO QUIEN DICE...
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SEVILLA

A ndalucía es tierra de historia y

ésta ha dejado su honda marca

a lo largo y ancho de su geogra-

fía. Prueba de ello son las innu-

merables fortificaciones que la salpican:

torres vigías, castillos, alcázares, mata-

canes, atalayas, almenas, murallas... co-

ronan o protegen centenares de lugares

que en su día fueron elementos claves en

la protección y vigilancia de fronteras.

En esta ocasión, les invitamos a elegir

entre varios de nuestros castillos que no

le dejarán indiferente.

La primera propuesta que no deberían

dejar pasar es la ruta de los Castillos y

Batallas de Jaén y Granada, que ofrecen

además el aliciente de incluir parajes na-

turales de gran envergadura y pueblos

con especial encanto, jalonadas por la

historia que la Reconquista dejó: Alcalá

la Real (fortaleza de La Mota), Baños de

la Encina, Modín, Íllora, Alcaudete o Mo-

clín son algunas de las fortificaciones

que no debe dejar de visitar.

Pero aunque Jaén sea la provincia que

más castillos alberga, Andalucía ofrece

mucho más. Sin ir más lejos, el Castillo

de Jimena de la Frontera, en Cádiz, domi-

sido conquistada a los andalusíes por

Fernando III en 1247. Consta de varias

edificaciones, tiene planta irregular con

dos patios, la muralla tiene once torres,

de las cuales nueve son de planta irregu-

lar y dos de planta poligonal, acogiendo

en su patio el Alcázar o Palacio.

Historia y naturaleza
Historia y naturaleza pueden encontrar

en el Castillo de Cortegana, desde cuyo

cerro privilegiado se pueden disfrutar de

espectaculares vistas de la localidad y

del parque natural que la rodea. Magnífi-

camente conservada, se data su funda-

ción en la época andalusí, aunque su ac-

tual aspecto es de finales del siglo XIII.

Compuesto por una cerca defensiva, pro-

tegida a intervalos regulares por torres, y

un alcázar de reducidas dimensiones, su

patio de armas recuerda mucho a otro de

los grandes castillos onubenses, como

es el de Niebla, una ciudadela nazarí

también digna de visitar.

Con historia y con literatura (Juan Va-

lera lo homenajeó en uno de sus textos)

traemos el Castillo de Doña Mencía, inte-

grado completamente en el caso urbano

y del que sólo queda íntegro su parte

norte. De planta rectangular, ocupaba

unos mil metros cuadrados y fue cons-

truido por el mariscal Diego Fernández

de Córdoba. A día de hoy se conservan

los testeros Este y Poniente, el costado

Norte, una de sus torres circulares y la

Torre del Homenaje.

La historia también le jugó una mala

pasada al Castillo de Vélez Málaga, que

fue volado por los franceses en 1813. Del

antiguo conjunto amurallado se conser-

van algunos tramos y dos de las cuatro

puertas originales: la Puerta Real y la

Puerta de Antequera. La Puerta Real, la

única que pervive de la antigua ciudad

musulmana, está protegida por una gran

torre rectangular de mampostería de la-

drillo y arcos de medio punto.

Hasta Almería
Y de Vélez Málaga, a Vélez Blanco, en Al-

mería, donde podrán disfrutar de un cas-

tillo palacio que se considera una joya

del renacimiento castellano con infini-

dad de elementos decorativos que mere-

ce la pena admirar. Mandado construir

en 1505 por Pedro Fajardo Chacón sobre

los restos de una alcazaba árabe, la for-

taleza palaciega mezcla elementos góti-

De ruta por los castillos

Andalucía está jalonada de todo tipo de fortificaciones. El Castillo de Vélez Blanco, que domina toda la localidad, es una de ellas. Por su parte, el de Cortegana, es uno de los mejor conservados. TURISMO ANDALUZ

TURISMO ANDALUZ Andalucía está jalonada de torres vigía, atalayas y fortificaciones de las que destacamos algunos castillos 

JAÉN___La ruta de los Castillos y Batallas es un buen referente para disfrutarlos  CÁDIZ___El de Jimena de la Frontera o
el de Olvera son más que recomendables  HUELVA___El de Cortegana, uno de los mejores conservados VÉLEZ-
MÁLAGA___Con mucha historia, fue volado por los franceses NÍJAR___Cuatro castillos y dos torres para visitar

El Castillo
Palacio de
Vélez Blanco
se considera
una joya del
renacimiento
castellano con
infinidad de
elementos
decorativos
que merece la
pena admirar

‘‘
na toda la localidad desde una posición

estratégica, destacando la Torre del Ho-

menaje, los aljibes y la Torre Albarrana,

que ofrecen vistas impresionantes de la

localidad y de sus alrededores.

No muy lejos y también en una locali-

dad de gran belleza, en uno de sus cerros

rocosos se encuentra el Castillo de Olve-

ra, desde el que se se divisaba la línea

fronteriza de castillos que separaba las

Españas musulmana y cristiana. Cons-

truido a finales del siglo XII, formó parte

del sistema defensivo del reino nazarí de

Granada y sólo se puede acceder a él a

través de una puerta protegida por una

barbacana y que da acceso a un recinto

irregular adaptado al cerro que la alber-

ga y que corona la Torre del Homenaje,

cuya puerta original de acceso se en-

cuentra a más de cinco metros del suelo.

No muy lejos quedan otros castillos reco-

mendables, como el de las Aguzaderas

en El Coronil, el de Cote en Montellano,

el Castillo árabe de Morón de la Frontera

o el de Hierro de Pruna.

Otro de los castillos a tener en cuenta

es el de Alcalá de Guadaíra, fundado en

1280 por Alfonso X para poblar el cerro

de la fortaleza de Qalat Yabir que había
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sulmana) o el de San Felipe (1765, ya en

la localidad de Los Escullos); las torres

de los Aumbres (de 1510) y la de Los Lo-

bos (ahora faro); y la Atalaya de Níjar,

una torre vigía árabe que data de 1574,

con unas impresionantes vistas. ■

cos con otros renacentistas y consta de

dos zonas bien diferenciadas: la militar,

de planta rectangular, y la residencia pa-

laciega o núcleo principal del castillo, de

planta hexagonal con torreones de pro-

tección en los ángulos, con una escalera

monumental hacia las zonas nobles dig-

na de visitar.

Y ya que estamos en Almería, no pode-

mos dejar pasar la oportunidad de ha-

blar de Níjar, una localidad que acoge en

su seno multitud de elementos fortifica-

dos. Entre ellas destacamos los castillos

de San Ramón (1764), de San Pedro (del

siglo XVI), el de Huebro (de época mu-

SIERRA DE JABALCUZ Coronando el cerro jiennense se alza esta construcción defensiva

CON TRES RECINTOS___Lo conforman el Alcázar Viejo, el Alcázar Nuevo y el
Abrehuí PARADOR___Considerado uno de los mejores castillos donde alojarse

El impresionante Castillo
de Santa Catalina en Jaén

El Castillo de Santa Catalina en Jaén acoge además el Parador Nacional de Turismo. ARCHIVO

SEVILLA | Dejamos un hueco es-

pecial en estas propuestas so-

bre los castillos para el de

Santa Catalina, una antigua

construcción defensiva de

acabado cristiano-medieval,

que corona el cerro del mismo

nombre, en una estribación

de la Sierra de Jabalcuz a 820

metros de altitud, desde la

cual se divisa toda la ciudad

de Jaén, los olivares y las

montañas circundantes de la

zona. Si el tiempo acompaña,

es impresionante con toda la

ciudad nevada.

El Castillo de Santa Catali-

na recibe su nombre por la

construcción tras su conquis-

ta de una capilla de estilo gó-

tico edificada entre los siglos

XIII y XIV. Este impresionante

castillo está compuesto por

tres fortalezas o recintos, co-

mo son el Alcázar Viejo, el Al-

cázar Nuevo (o Castillo de

Santa Catalina) y el llamado

Abrehuí, cronológicamente

el más reciente.

Los tres recintos formaban

una gran alcazaba que, ade-

más de las guarniciones mili-

tares, estuvo habitada hasta

la conquista de la ciudad por

las tropas de Castilla, mo-

mento en que se despobló.

Volvió nuevamente a habitar-

se a lo largo del siglo XIV y, se-

gún documentos de la época,

quedó nuevamente despobla-

da en el siglo XVII, aunque

cerro que lo acoge, la ocupa-

ción que ha sufrido a lo largo

de la historia y las aportacio-

nes de aquellos que se han

asentado en él a lo largo de la

historia.

Aunque la superficie total

del Castillo, incluyendo el Pa-

tio de armas, alcanza los

3.000 metros cuadrados, la

superficie útil reservada para

la exposición interpretativa

que acoge es de unos 525

aproximadamente. 

Gracias a los medios audio-

visuales, en la Torre del Ho-

menaje el visitante podrá co-

nocer desde la Torre de las

Troneras donde se alojaban

las letrinas hasta el sistema

de evacuación y ventilación

del recinto. En la Torre de la

Vela se describe la ocupación

francesa e incluso el papel

que por aquella época tuvie-

ron los calabozos.

La Torre Albarrana ofrece

una visión histórica de la ciu-

dad de Jaén, mientras que en

la Torre de las Damas se expo-

nen las piezas arqueológicas

halladas en el recinto.

hay constancia de que, inclu-

so en esa época, funcionaba

una taberna. Desde mediados

del siglo XX acoge el Parador

Nacional y está considerado

como uno de los mejores cas-

tillos conservados y con posi-

bilidad de alojamiento de Eu-

ropa.

El Castillo de Santa Catali-

na es un elemento de identi-

dad para Jaén y se ha trans-

formado en un monumento

visitable de interés turístico.

De sus visitas se pueden co-

nocer las singularidades del



V
ienen tiempos nuevos. Ya
lo vaticinaron los mayas, los
hopi, las viejas escrituras,
incluso la biblia habla del

final apocalíptico de los tiempos...
pero no se asusten, todos ellos coin-
ciden también en el advenimien-
to de una nueva tierra. 
Y visto lo visto, renovarnos nos hace
mucha falta. Hace algún tiempo
dejé de ver las noticias, las tertulias
políticas e incluso omito en la pren-
sa escrita todo lo que hace referen-
cia a este caos, tan ordenadamen-
te provocado. 
Sin embargo ayer me leí una revis-
ta de prensa de cabo a rabo... ni El
caso, tan desprestigiado entonces,
le llegaría a la altura del talón  a lo
que hoy en día nos llega como "in-
formación". Parece que existe un
máxima, una orden dictada desde
las más altas esferas, para asustar a
la población, para que el miedo la
paralice y para concluir esta limi-
tación de libertades que acabará
con meternos un chip bajo la piel. 
Sin embargo, como decía al prin-
cipio, a la par que el viejo mundo
cae como una torre de naipes, otro
nuevo va emergiendo. Callada
pero sistemáticamente, cada vez
somos mas los que vamos ponien-
do nuestro granito de arena para
construir entre tanta destrucción. 
Nuevas formas de relación se es-
tán dando entre círculos cada vez
mayores. El trueque, la vuelta a la
naturaleza, el cerrojazo a las ma-
fias farmacéuticas, a las de la ali-
mentación... son movimientos ca-
llados, no porque no hablen, sino
porque desde ese poder que inten-
ta controlar hasta nuestra respira-
ción, no quiere que se sepa que
existe.
Son dos mundos que conviven en
paralelo, uno que cae inexorable-
mente. Y les advierto que seguirá
haciéndolo, su tiempo se acaba...
Y otro que nace, lleno de alegría,
pletórico del cambio, de la cone-
xión entre los seres humanos y la
de estos con todo lo que nos rodea,
los animales, las plantas, la natura-
leza en cualquiera de sus estados.
El primero está condenado a la des-
trucción, mientras el segundo irá
creciendo y ocupando los huecos
que el otro dejará. De cada uno y
cada una de nosotras depende de
qué lado quiere estar... yo lo tengo
claro.

Un nuevo
mundo
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El Hospital de Alta Resolución de
Guadix ha realizado el pasado año
2014 un total de 56.322 atenciones
en el servicio de urgencias, un 3%
más que el año anterior y el 89%
han sido dadas de alta sin necesidad
de ingreso y sólo un 5% ha precisa-
do derivación al hospital de referen-
cia.
También ha atendido 66.442 con-
sultas externas, un número similar
al del año anterior y 25.169 de ellas
primeras visitas de atención prima-
ria y el 71% de ellas se han resulto
en un acto único , es decir en una
misma sesión el paciente ha acudi-
do a consulta con su especialista, se
le han realizado las pruebas diag-
nósticas necesarias y se ha marcha-
do a casa con su tratamiento.
Estos datos han sido facilitados esta
semana por el delegado territorial
de Igualdad, Salud y Políticas Socia-
les de la Junta de Andalucía, Higi-
nio Almagro, quien ha presentado
el balance de la actividad asistencial
de este centro sanitario, que atien-
de a la población de la comarca de
Guadix. En el área quirúrgica se han
llevado a cabo un total de 1.825 in-
tervenciones. Almagro ha señalado
que el 89% de las intervenciones se
ha resulto sin necesidad de ingreso
a través de la cirugía ambulatoria.
“Esta- ha señalado- conlleva impor-
tantes beneficios para el paciente,
ya que se trata de un modelo orga-
nizativo de la actividad quirúrgica,
de carácter multidisciplinar, que
permite realizar intervenciones mí-
nimamente invasivas. De esta for-
ma, el paciente puede recuperarse
de forma más rápida y requiere me-
nos cuidados postquirúrgicos. 
El balance también recoge que se
han ingresado en hospitalización,
procedentes de urgencias a 2.712
pacientes, un 3% más. 
El responsable de Salud en la pro-
vincia ha señalado que en los ocho
años de funcionamiento de este dis-
positivo sanitario “ el hospital se ha
consolidado como un referente en
el ámbito de la sanidad pública an-
daluza en la atención sanitaria de
alta resolución, en la que las consul-
tas por actos únicos, la cirugía am-
bulatoria, y los más avanzados me-
dios tecnológicos y diagnósticos se
unen para ofrecer una asistencia de
calidad, innovadora y eficaz” .
El pasado año también comenzó a
funcionar en este centro sanitario
el nuevo sistema dispensación se-
miautomático de medicamentos in-
corporado en el área de urgen-
cias, un sistema que ha disminuido

considerablemente las labores burocráticas del per-
sonal de enfermería y ha aumentado la seguridad
del paciente. Las pruebas realizadas tanto para in-
tervenciones como diagnóstico han sido 698 colo-
nocospias y 649 endoscopias digestivas altas; 1.835
ecografías para el seguimiento de embarazo; 2.856
TACs y 5.877 ecografías. 
El Hospital de Alta Resolución de Guadix también
ha realizado actuaciones sobre tabaquismo y sus
profesionales han participado en distintas activi-
dades de promoción de la salud en la comarca de
Guadix con charlas en centros educativos e infor-
mación a la población a través de programas radio-
fónicos. Este centro ha renovado su acreditación
en calidad por la Agencia de Calidad Sanitaria de
Andalucía para los próximos cinco años.
Curso sobre atención sociosanitaria
La Biblioteca Pública Municipal de Guadix acoge
desde este lunes un nuevo curso organizado a tra-
vés de la concejalía de Mujer y Políticas de Igual-
dad, representada por Mª Carmen Alcalá, y enmar-
cado en las actuaciones orientadas a la formación

EL HOSPITAL ACCITANO EN 2014

El delegado en su visita al Hospital de Guadix.

El alcalde de Guadix y miembros del Equipo de Gobierno durante la inauguración del curso.
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�Por otro lado, 25 mujeres accitanas participan desde esta semana en
un nuevo curso sobre atención sociosanitaria a personas dependientes 

y empleo de la Unidad de Empleo de Mujeres
(UNEM). Se trata de una acción formativa denomi-
nada “Auxiliar de Atención Sociosanitaria a perso-
nas dependientes en el domicilio” que consta de 340
horas lectivas y que combinará la formación teórica
(300 horas) con prácticas en la empresa de Ayuda a
Domicilio AcciAsistencia (40 horas). El alcalde de
Guadix, José Antonio González Alcalá, la concejala
de Mujer y Políticas de Igualdad, Mª Carmen Alcalá,
y la concejala de Salud, Laura Serrano, han partici-
pado esta mañana en la inauguración de este curso
que cuenta como alumnas con 25 mujeres accitanas.
“Me siento muy satisfecho por la apuesta en forma-
ción y empleo que se ha hecho desde el área de la
Mujer con cursos que, como éste, permiten sumar
puntos para el certificado de profesionalidad”, ha ase-
gurado el alcalde, quien ha recordado la importan-
cia que tiene la formación para la posterior inserción
en el mundo laboral. De hecho, con la puesta en mar-
cha de este nuevo curso se da cumplimiento a un com-
promiso adquirido con las mujeres accitanas, que de-
mandaban una iniciativa formativa de este tipo. 
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